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Владимир ВОРСОБИН

Избрание губернатора на Дальнем 
Востоке закончилось такими формен-
ными нарушениями, что голосование 
во втором туре признано недействи-
тельным. 

КАКАЯ РЕВОЛЮЦИЯ? 
ВЫ ШУТИТЕ?

Я не придал значения пророческим сло-
вам чуть не ставшего губернатором При-
морского края коммуниста и главы 
строительной фирмы Андрея Ищен-
ко, требовавшего не отменять итоги вы-
боров. И не только потому, что прибыл к 
нему в кабинет прямо с самолета Москва 
- Владивосток в сонном коматозе.

Впервые в истории 
России пройдет 
третий тур выборов 
губернатора
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тиНа борту погибшего само-

лета было 15 человек. Но на 
момент подписания этого но-
мера «КП» нам удалось разу-
знать лишь о нескольких чле-
нах экипажа. Мы обязатель-
но расскажем обо всех, кто 
был на «Иле». Чтобы помни-
ли ребят...

   

Константин Назаров Александр Вечернин

Алексей Арзуманов Виктор Квасенков

Сергей Гаврютин

Роман ГОЛОВАНОВ

Госдума приняла 
во втором 
чтении закон 
об уголовном 
наказании 
за увольнение 
предпенсионеров. 

Российские работодате-
ли теперь не смогут безна-
казанно попросить с «ве-
щами на выход» людей 
старшего возраста. В Гос-
думе во втором чтении при-

няли закон, который вводит 
уголовную ответственность 
за увольнение предпенсио-
неров - такими считаются 
граждане, которым до вы-
хода на заслуженный отдых 
осталось 5 лет или меньше. 
Защитить возрастных со-
трудников предложил Вла-
димир Путин - ведь новую 
работу людям за 50 найти 
порой очень сложно. К сло-
ву, закон будет наказывать 
не только за необоснован-
ное увольнение предпенси-
онеров, но и за такой же 

необоснованный отказ от 
приема их на работу.

Сажать в тюрьму рабо-
тодателей не будут, но, по-
мимо малоприятного фак-
та судимости, они могут по-
лучить серьезный штраф 
(до 200 тысяч рублей или 
в размере зарплаты за 18 
месяцев) или 360 часов об-
щественных работ. Так что 
вчерашний босс может на 
некоторое время отпра-
виться работать дворни-
ком. Депутаты рассчиты-
вают, что эта перспекти-
ва многих заставит десять 
раз подумать, прежде чем 
выгнать опытного специа-
листа.

Не даешь работать 
пожилым - отработай сам 

Евгений БЕЛЯКОВ

Россиян ждет несколько 
серий длинных выходных. 
Самые большие каникулы на 
Новый год - сразу 10 дней. 
Плюс власти взяли несколь-
ко дней из зимних праздни-
ков, выпадающих на выход-
ные, и перенесли их к май-
ским. Так что в промежутке 
между 1 Мая и Днем Побе-
ды всего три рабочих дня. 
Можно планировать внео-
чередной отпуск.

Газета нашего города ● Саратов

Так будем 
отдыхать 
в 2019 году

Рекомендуемая цена -

15 руб.

Кто же все-таки 
продырявил наш 
«Союз» на орбите?

Читайте на Читайте на > странице 10.> странице 10.
Три версии 
космического ЧП

Русофобия - царица Русофобия - царица 
доказательствдоказательств
Михаил Делягин: почему Запад во всем обвиняет нас?Михаил Делягин: почему Запад во всем обвиняет нас?
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Январь 2019 г.
  1 2 3 4 5 6
7 8 9 10 11 12 13
14 15 16 17 18 19 20
21 22 23 24 25 26 27
28 29 30 31

Февраль  1 2 3
4 5 6 7 8 9 10
11 12 13 14 15 16 17
18 19 20 21 22 23 24
25 26 27 28

Март  1 2 3
4 5 6 7 8 9 10
11 12 13 14 15 16 17
18 19 20 21 22 23 24
25 26 27 28 29 30 31

Май
Пн Вт  Ср  Чт  Пт  Сб  Вс
   1 2 3 4 5
6 7 8 9 10 11 12
13 14 15 16 17 18 19
20 21 22 23 24 25 26
27 28 29 30 31

Июнь
          1 2
3 4 5 6 7 8 9
10 11 12 13 14 15 16
17 18 19 20 21 22 23
24 25 26 27 28 29 30

Ноябрь
        1  2  3
4 5 6 7 8 9 10
11 12 13 14 15 16 17
18 19 20 21 22 23 24
25 26 27 28 29 3025 26 27 28 29 30
30 - Отдыхаем!
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Декабрь 2018 г.
24 25 26 27 28 29 30
31         Рабочий день
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ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на ok.ru/kpru

Россия
www.kp.ru
 21.09.2018 Картина дня: в верхах

 ■ СЛУГИ НАРОДА

Александра КОЗЛОВА

На повышение окладов 
и премий чиновников направят 
дополнительные 600 млрд. руб.

К 2019 году на эти цели может быть израс-
ходовано 138 млрд., в 2020-м - 208 млрд. и 
еще 284 млрд. в 2021 году. 

Большая часть этих денег (489 млрд.) пой-
дет на «поэтапное увеличение гарантирован-
ной части денежного содержания». Если по-
простому  - им повысят оклады. По данным 
Росстата, средняя зарплата госслужащих в 
федеральных органах в прошлом году соста-
вила 118 тыс. руб. в месяц. Средняя зарплата 
по стране - в 3 раза меньше. 

Оставшиеся деньги будут тратить на пре-
мии за эффективную работу и пенсионное 
обеспечение.  

Повышение жалованья чиновникам было за-
ложено еще в указе президента в 2016 году. 
Там говорится, что это должно дополнительно 
повысить престиж гражданской службы. Но 
куда уж выше? По данным опросов Headhunter, 
45% жителей страны и так хотели бы работать в 
госорганах. В коммерческих структурах - всего 
32%. Главными преимуществами этой работы 
называли стабильность. А на втором месте 
шли премии, бонусы и соцпакет. 

- В большинстве развитых стран оклады 
чиновников в несколько раз больше сред-
ней цифры по стране, и это правильно, - уве-
рен Виктор Нечипоренко, профессор 
кафедры социальной конфликтологии 
РАНХиГС. - Госслужба - это вид государствен-
ного управления. А управленцы в любой сфере 
получают больше, чем рядовые. При этом в 
зарубежных странах госслужащим говорят: 
«Ребята, мы вам хорошо платим. Но заметим 
вас в коррупции - прощайте на всю жизнь». И 
у нас, чтобы бороться с коррупцией, надо чи-
новникам хорошо платить. Но и жестко тогда 
требовать c них. 

ФОТО
Военные США 
заказали себе 
гравицапу

ВИДЕО
Как родители 
реагируют 
на ласковые 
слова от детей

ЗДОРОВЬЕ
Жизнь мужчинам 
продлевает 
обнаженная 
женская грудь

Дмитрий СМИРНОВ

Президент поучаствовал 
в закладке главного храма 
Вооруженных сил.

Очень давно Владимир Путин при-
людно «не брал в руки шашки», то 
есть оружие. Сколько раз за по-
следние годы, к огорчению фото-
репортеров, он спокойно проходил 
на оружейных выставках мимо за-
манчивых автоматов и пистолетов. 
Но, осматривая выставку концерна 
«Калашников» в парке «Патриот», он 
не удержался и пострелял из новой 
винтовки СВЧ-308.

Путин надел наушники и защитные 
очки, присел на специальный стуль-
чик, приложился к прицелу. Мишень 
была на расстоянии 600 метров. И 
выстрелил.

- Попал! - прокомментировал сто-
явший рядом инструктор. - Звук по-
падания!

Путин передернул затвор и выстре-
лил еще раз. В итоге из 5 выстрелов в 
цель пришлись 4.

Перед этим президент поучаствовал 
в освящении закладного камня глав-
ного храма Вооруженных сил. В парке 
«Патриот» уже к 75-летию Победы в 
Великой Отечественной войне будет 
построен один из самых больших в 
стране соборов. Причем на добро-
вольные пожертвования. Молебен 

на начало строительства совершил 
Патриарх Кирилл.

- У нас испокон веков заведено ста-
вить храмы в честь ратных подвигов 
русского воинства, - сказал Путин. 
- Они призваны прославлять воин-
скую доблесть и утолять скорбь по 
погибшим. Эти примеры помнит 
сама земля, на которой будет воз-
двигнут этот храм. В годы Великой 
Отечественной неподалеку отсюда 
проходили последние рубежи обо-
роны Москвы. В этих лесах зимой 
1941-го ценой огромных потерь враг 
был остановлен.

Президент поблагодарил Мини-
стерство обороны за инициативу по 
строительству храма.

А после того как Путин осмотрел 
выставку «Калашникова», ему по-
звонила Ангела Меркель. Было в этом 
что-то символичное. Канцлер Гер-
мании - знала бы она, где и в какой 
момент застала Президента России! - 
хотела обсудить ситуацию в Донбассе 
после убийства Захарченко и в Сирии.

На военно-промышлен ной комис-
сии Путин напомнил, что в апреле 
коллегия ВПК утвердила 21 проект по 

созданию новых образцов вооруже-
ния, выполняемых под руководством 
генконструкторов. Сейчас уже 20 кан-
дидатур генконструкторов одобрено, 
осталось назначить последнего - на 
разработку стратегических комплек-
сов жидкостных межконтиненталь-
ных ракет.

- Ключевой вопрос нашей повест-
ки - начало формирования очеред-
ной перспективной Госпрограммы 
вооружения. В войска должно по-
ступить оружие, которое превосходит 
зарубежные аналоги. Нам важно уже 
сегодня начинать планировать раз-
работку и выпуск образцов, которые 
определят облик Вооруженных сил на 
предстоящие десятилетия, - поставил 
задачу глава государства.
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Такую брутальную снайперскую винтовку с мощным прицелом, 
которую представил концерн «Калашников», Владимир Путин 

не мог не опробовать. СВЧ - снайперская винтовка конструктора Чукавина - 
может поразить цель на расстоянии более километра, 

а благодаря применению алюминия легче обыкновенной снайперской 
винтовки (полные параметры - на иллюстрации внизу страницы).

Путин пострелял 
из винтовки: 
4 попадания из 5
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Прицельная дальность осталась, как у СВД, - 1200 м.

Полуавтоматическая снайперская винтовка Чукавина - СВЧ-308, 
производство концерна «Калашников» 

Предохранитель 
доступен как 
с левой, так 
и с правой 
стороны.

Телескопический 
складывающийся 

приклад.

Обвес 
из алюминия

 и специальных 
облегченных 
материалов.

Коллиматорный прицел для стрельбы 
на дистанции до 400 метров. Стрелок 

должен совместить в нем метку и цель.

Регулируемые 
по высоте 

сошки.

Планка, 
позволяющая 
устанавливать 

фонарь, 
различную оптику.

Глушитель - 
пламегаситель.

Оптический 
прицел.

Новая снайперская 
винтовка легче винтов-
ки Драгунова (СВД) на 
100 граммов (вес - 4,2 
кг), а ее ствол короче 
СВД на 210 мм. 

В калибре 7,62 мож-
но использовать ста-
рый магазин от СВД. 

Есть и новые мага-
зины, вмещающие до 
20 патронов в кали-
бре 8,6 мм.

Деньги есть - 
вы только держитесь... 
за кресла

Лазерный 
целеуказатель.

Чем живет Кремль? 
Дмитрий Смирнов 

рассказывает 
в «Коридорах власти» 
по будням с 10.45 на 

Радио «КП».
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Роман ГОЛОВАНОВ

Деньги поступают 
от звезд и крупных 
бизнесменов.

Пожертвования на 
строительство главной 
церкви для военных сы-
плются словно манна 
небесная. Со дня стар-
та сборов прошло всего 
две недели, а на счету 
фонда «Воскресение» 
набралось уже больше 
миллиарда рублей. Храм 
Минобороны хотят по-
строить в парке «Патри-
от» к 75-летию Победы в 
Великой Отечественной 
войне (то есть всего за 
полтора года!). По разма-
ху он сможет сравниться 
с храмом Христа Спасите-

ля. Планируется, что его 
высота будет 95 метров, 
а внутри смогут вместить-
ся 6 тысяч человек.

Но как же удалось со-
брать целый миллиард 
всего за какие-то две не-
дели? Деньги на военный 
храм жертвуют крупные 
компании, например, до-
бывающие уголь. Или же 
состоятельные люди, сре-
ди которых глава ВТБ 
Андрей Костин, пре-
зидент ЦСКА Евгений 
Гинер. Не остались в сто-
роне звезды: певица Ва-
лерия, дрессировщик 
Эдгард Запашный...

- Если быть точным, 
уже собрали 1  милли-
ард и 23 миллиона. По-
жертвования отправили 
1200 человек. Каждую 

минуту идут-идут деньги, - 
рассказал «КП» зампред 
Общественного сове-
та при Минобороны 
Александр Каньшин.  - 
Сколько нужно собрать 
всего? Мне сейчас трудно 
сказать. Конечная сумма 
будет известна, когда за-
кончится проектирование 
и утвердят смету. Но объ-
ем большой. Это же це-
лый храмовый комплекс.

КТО УЖЕ 
ПОЖЕРТВОВАЛ

Никита Михалков, ре-
жиссер

Леонид Якубович, 
телеведущий

Александр Маршал, 
певец

Светлана Хоркина, 
олимпийская чемпионка

Эмир Кустурица, ре-
жиссер

Вячеслав Фетисов, 
олимпийский чемпион

Владимир Соловьев, 
телеведущий

Игорь Бутман, музы-
кант

Арина Шарапова, 
телеведущая

Олег Добродеев, ген-
директор ВГТРК

Александр Карелин, 
олимпийский чемпион

Зара, певица
Виктор Садовничий, 

ректор МГУ

Проживем ли мы 
без «зеленого»?
Эдита ПЬЕХА, народная артистка СССР:

- Проживем. Когда была в других странах, получала суточные 
в местной валюте. Больше долларов в моей жизни не было.

Араз АГАЛАРОВ, президент компании Crocus 
Group, российский миллиардер:

- В обозримом будущем, а это 10 - 20 лет, - нет. Доллар во 
всех международных документах прописан как единица изме-
рения. Если вы хотите выйти на любую биржу, инициировать 
выпуск акций, все пересчитывается через доллар. Это как 
расстояние меряется километрами, экономика в мире изме-
ряется пока, к сожалению, в долларах. На самом деле это 
(идея отказа от доллара. - Ред.) просто тренд, направление, 
в котором мы будем пытаться двигаться.

Ирина ШИРШИНА, детский преподаватель 
в гончарной мастерской, Ярославль:

- Постоянно слышу про курсовую разницу, доллары, евро, 
но не пользуюсь валютой вообще. Если мы откажемся от 
доллара, обычные люди не пострадают.

Майкл БОМ, американский журналист:
- Россия не сможет без доллара. Главный экспортный товар 

России - нефть. А она продается и покупается за доллар. 

Денис РАКША, управляющий партнер 
консалтинговой компании «Неокон»:

- Нет! Валютные счета никто не станет переводить в рубли.

Дмитрий ЖУРАВЛЕВ, директор Института 
региональных проблем:

- Да! Во внутреннем обороте-то долларов нет, мы ж в ма-
газин с ними не ходим.

Богдан ЗВАРИЧ, финансовый аналитик:
- Мы закупаем много импорта, а на него нужна валюта. Со-

всем отказаться от долларов не выйдет, но количество их мы 
можем сократить за счет уменьшения импорта.

Владимир ЖУРАВЛЕВ, директор 
молокозавода, Киров:

-  В молочной промышленности все держится на российском 
сырье и технологиях, от доллара мы не зависим.

Антон, слушатель Радио «Комсомольская 
правда» (fm.kp.ru):

- Не проживем. Уже пробовали в советские времена за-
крывать все железным занавесом. Если снова откажемся от 
поставок из-за рубежа, сами себе выроем яму.

Светлана, читательница сайта KP.RU:
- А мы и так живем без доллара. Зарплата - в рублях. А в 

чем там расплачиваются олигархи, мне без разницы.

За последние сутки наш сайт посетили 
3 миллиона 326 тысяч человек

Картина дня: общество

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

Евгений БЕЛЯКОВ

В Минфине поддержали 
идею отказа от расчетов 
в иностранных валютах.

Наших валютных заначек это 
не касается - только контрак-
тов, которые заключает круп-
ный бизнес. Экспортных или 
импортных. Сейчас большин-
ство из них в долларах. Увы, 
американская валюта - уни-
версальный посредник. Тем не 
менее от гегемонии доллара 
постепенно уходят. Санкции 
лишь подтолкнули этот про-
цесс.

Сейчас в объеме мировой 
внешней торговли на доллар 
приходится около 70%, на ев-
ро - 20%. Еще 10% - на полтора 
десятка остальных свободно 
конвертируемых валют. Во 
внешней торговле России со-
отношение похожее. Доля рас-

четов в долларах при экспор-
те - 70%, в евро и российских 
рублях - по 15%. При импорте 
картинка более патриотичная. 
На доллар приходится 37%, а 
на рубль и евро - примерно по 
30%. Причем доля расчетов в 
американской валюте с каж-
дым годом снижается.

По словам главы ВТБ Андрея 
Костина, этот процесс необхо-
димо ускорить. Для сравнения, 
почти 80% внешних операций 
внутри Евразийского эконо-
мического союза уже проис-
ходит в рублях. 

При этом никто не говорит 
о запрете хождения доллара 
или изъятии валютных вкла-
дов с насильной конвертацией 
их в рубли. Физических лиц 
объявленная дедолларизация 
не касается. По словам главы 
Сбербанка Германа Грефа, та-
кие варианты (как, например, 
перевод вкладов из долларов 

в рубли) не рассматриваются 
«даже в самых страшных сце-
нариях».

- Никто не предлагает запрет 
на хождение доллара. Речь ис-
ключительно о том, что доллар 
не должен быть элементом на-
шего обычного делового обо-
рота, - подтверждает замглавы 
Минфина Алексей Моисеев.

По его словам, расчеты меж-
ду третьими странами должны 
вестись в национальных валю-
тах, а расчеты в иностранных 
валютах между российскими 
организациями необходимо 
минимизировать.

Отказ от доллара постепенно 
идет и внутри страны. Кварти-
ры и автомобили давно оце-
ниваются только в рублях. И 
граждане всего лишь 20% сбе-
режений хранят в долларах и 
евро. Именно такого соотно-
шения власти хотят добиться 
и во внешней торговле. 

Не сказать ли доллару прощай...

 ■ КОНКРЕТНО
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На храм Минобороны 
за две недели собрали... 
миллиард!

66,47 
- 54 коп.

77,75
- 61 коп.

79,6
+ 0,9%

ИЗ ИСТОРИИ 
ВОПРОСА

Какие еще храмы в 
честь воинских побед 
строили на пожертво-
вания
✔ Храм Христа Спаси-
теля в Москве (в честь 
победы в Отечественной 
войне 1812 года).
✔ Сампсониевский со-
бор в Петербурге (в 
честь победы в Полтав-
ской битве).
✔ Храм Всех Святых на 
Мамаевом кургане (в па-
мять о павших в битве за 
Сталинград).
✔ Морской Николаев-
ский собор в Кронштад-
те (в память о погибших 
моряках).
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Российский военнослужа-
щий Андрей Сергеенков, дан-
ные которого указаны в рас-
пространенном РЕН ТВ списке 
погибших в Сирии летчиков, 
оказался жив. Эту информа-
цию «Комсомолке» подтверди-
ла его супруга. Она сообщила, 
что ее муж сейчас действи-
тельно находится на авиабазе 
Хмеймим, однако на сбитом 
борту его не было.

- Эта информация стопро-
центная, как я ее получила, 
сказать не могу. На Ил-20 мой 
муж никогда не летал, - ска-
зала Татьяна. - Я знаю толь-
ко про своего мужа. Судьба 
других людей из списка мне 
неизвестна.

35-летний военнослужащий 
Андрей Сергеенков отбыл в 
командировку в Сирию в кон-
це августа. В подмосковной 
Кубинке, кроме жены, его 
ждут 12-летняя дочь и 6-лет-
ний сын.

Как сообщили «КП» в гар-
низоне Кубинки, среди по-
гибших в самолете был другой 
Сергеенков, однофамилец 
Андрея.

- С момента, как я увидела 
списки, и до того момента, 
как узнала, что муж жив, про-
шло пять часов. Никому не 
пожелаю пережить то, что я 
пережила за это время, - до-
бавила Татьяна Сергеенкова.

Но по пяти членам экипа-
жа из списка информация 
подтвердилась - они погиб-
ли в катастрофе. Вот что о 
них рассказали их родные и 
близкие.

ВОЕННЫЙ ПЕРЕВОДЧИК
Алексею Арзуманову через 

несколько дней должно бы-
ло исполниться 27 лет. В его 
родной московской школе 
№ 814 уже выставлен не-
кролог и портрет в траурной 
рамке.

- Отец хотел, чтобы он стал 
военным, - рассказали «КП» 
педагоги. - Он в школе учил 
английский и дополнитель-
но французский, чтобы по-
ступить в институт военных 
переводчиков. Потом в ин-
ституте базовым языком был 
арабский.

Эта командировка была для 
Арзуманова третьей.

- После первой команди-
ровки он приходил в школу, 
рассказывал, как служит. Де-
вушку свою приводил, - вспо-
минают учителя. - О своей ра-
боте Леша рассказывал, что 
по восемь часов в день летает 
в самолете - слушает радио-
переговоры на арабском.

Вернуться домой из Сирии 
Алексей Арзуманов должен 
был 10 октября.

ПОТОМСТВЕННЫЙ 
ОФИЦЕР

За свои 33 года Александр 
Вечернин успел как следует 
поколесить по стране: жил 
в Иркутске, Уссурийске, 
Комсомольске-на-Амуре, 
Свердловской области. Ти-
пичная биография ребенка 
военного - отец служил в 
авиации.

Родным для себя Александр 
считал закрытый город Лес-
ной на Урале, куда отца пере-
вели в ракетную часть. Здесь у 
него остались родители, стар-
ший брат, школьные друзья.

- Приветливый, с хорошим 
чувством юмора. Саня всегда 
был душой компании. Девоч-
ки от него были без ума. А как 
он играл на гитаре! - вспоми-
нает друг Вечернина Сергей 
Новиков.

Когда Александр только пе-
реехал в Лесной, к нему на 
остановке подошли местные 
хулиганы.

- Бывалым ребятам нуж-
но было его сразу проучить, 

показать, кто тут главный. 
Это нормальное явление, - 
продолжает Сергей. - Все 
друг друга знают, а тут новая 
физио номия. Стоит на оста-
новке и даже не угостит си-
гареткой. Они его давай про-
воцировать, но Сашка сразу 
показал, что не трус. Смог 
себя поставить. Его все ува-
жали.

Вечернин всегда знал, что 
продолжит семейную дина-
стию. После школы он недол-
го думая уехал в Челябинск и 
поступил в местное военное 
авиационное училище штур-
манов.

- И как-то все у него в жиз-
ни ровно пошло. После уче-
бы удачно распределился. 
У военных считается очень 
престижным попасть в под-
московную Кубинку на авиа-
базу. Тем более в разведку! Он 
сразу же получил должность, 
на которую учился, - говорит 
Новиков.

Там же, в Подмосковье, 
Александр познакомился с 
будущей супругой Марией. 
Молодые люди встретились 
в электричке. Маша ехала в 
гости к сестре, а Александр 
возвращался из увольнитель-
ной. Пять лет назад сыграли 
свадьбу. Десять месяцев на-
зад у Вечерниных родилась 
дочка Лиза.

- Сашка был на седьмом 
небе от счастья! Только не 
успел он порадоваться своему 
счастью, - грустно добавляет 
Новиков.

С ДЕТСТВА МЕЧТАЛ 
ОБ АРМИИ

Константин Назаров родом 
из рабочего поселка Ново-
николаевский Волгоградской 
области. Там и сейчас живут 
его родители и сестра. А вот 
Константин со школьных лет 
знал, что хочет быть военным.

- Костя был мальчишкой 
стеснительным, но дисци-
плинированным и учил-
ся хорошо. По окончании 
школы поступил в Военно-
воздушную академию. У нас 
трое мальчишек из класса - 
три друга - стали военными: 
двое - подводниками, а Ко-
стя вот летчиком, - вспоми-
нает одноклассница Назарова 
Олеся.

После академии Кон-
стантин служил в Наро-
Фоминске. Женился, а пять 
лет назад у него родилась доч-
ка Алиса. И на службе все ла-
дилось. Дело свое мужчина 
знал и любил. Прошел путь 
от помощника командира ко-
рабля до командира отряда.

Всего пару месяцев назад 
семья перебралась в соб-
ственное жилье. 17 сентября 
Назаров отправился в коман-
дировку в Сирию.

ВЕСЬ ГАРНИЗОН В ТРАУРЕ
Выпускник Балашов-

ского высшего военно-
авиационного училища Сер-
гей Гаврютин переехал жить 
и служить в Кубинку из род-
ного Ейска (Краснодарский 
край). Супруга Марина пое-
хала вслед за мужем.

Ей 30, ему 33. Трое детей - 
два мальчика и девочка.

- Маринка за Сережей была 
как за каменной стеной, - рас-
сказала подруга семьи. - Сей-
час она настолько потрясена 
горем, что просто не в себе. 
Как ей жить дальше?

В военном закрытом гар-
низоне все друг друга знают. 
Многие сослуживцы погиб-
ших - в трауре.

«Даже когда похороны, 
пока неизвестно, - написал 
«КП» один из сослуживцев 
погибших. - Сначала должна 
пройти процедура опознания 
останков. Я знал лично всех, 
кто был в этом самолете. Все 
молодые ребята - 24, 33, 35... 
В голове не укладывается...»

Картина дня:

Еще больше подробностей - на сайте
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Андрей Сергеенков оказался тезкой 
одного из членов экипажа. 

 ■  ВСПОМНИМ ВСЕХ 
ПОИМЕННО 

Список погибших 
(неофициальный)
  1. Арзуманов Алексей
  2. Баранов Тимофей
  3. Бурлака Александр
  4. Вечернин Александр
  5.  Гаврютин Сергей 

(командир экипажа)
  6. Гордов Денис
  7. Долматов Роман
  8. Зиновьев Григорий
  9. Квасенков Виктор
10. Назаров Константин
11. Седунов Алексей
12. Сергеенков Андрей
13. Ткаченко Павел
14. Яковлев Владимир

 
ОТ РЕДАКЦИИ

Приведенный выше список 
14 членов экипажа Ил-20 был 
опубликован телеканалом 
РЕН ТВ. Минобороны сообщи-
ло о 15 погибших. Без ссылок 
на источники. Мы в «КП» суме-
ли получить подтверждение ги-
бели пяти летчиков. Потратив 
огромное количество времени 
и сил, чтобы отдать дань памяти 
героям. 

Увы, за время, прошедшее 
после трагедии, Министерство 
обороны так и не опубликовало 
официального списка погибших 
в Ил-20. Сейчас нам известно, 
что их родственников оповести-
ли в первую очередь. И это пра-
вильно. Но все же... Нам пред-
ставляется, что, когда речь идет 
о наших бойцах, погибших при 
исполнении воинского долга, 
скрывать нечего. Они достойны 
того, чтобы память о них жила не 
только среди родных и друзей. 

Может, пора сделать так, что-
бы не журналисты по крупицам 
от «источников» и по слухам со-
бирали информацию о погиб-
ших, а информация эта шла от 
самого армейского ведомства? 
Как последняя дань уважения 
нашим парням. Чтобы вся стра-
на знала своих героев...

Жена российского военного Жена российского военного 
5 часов считала мужа погибшим5 часов считала мужа погибшим

Подготовили Наталья ГЛАЗУНОВА («КП» - Волгоград»), 
Алексей ИВАНОВ, Дина КАРПИЦКАЯ, Антон ПЕТРОВСКИЙ, 

Екатерина САЛТЫКОВА («КП» - Екатеринбург»).

Собирался жениться 
по возвращении из Сирии

Виктору Квасенкову в начале сентября исполнилось 
24 года. Парень родом из небольшого городка Дорогобуж 
Смоленской области. Не так давно перебрался в Подмоско-
вье. Жил в Кубинке, в военном городке, где и базировалась 
летная часть.

Последняя запись на его страничке в соцсети: «Счастье есть, 
и оно именно сейчас! Ведь мы не знаем, что будет завтра!»

- Он был открытым, добрым. Всегда всем помогал, - рас-
сказал бывший сосед Виктора по Дорогобужу Евгений К. - 
Самая заветная мечта у него была - жениться и родить детей. 
Девушку свою Юлю он очень любил.

«Я не верю в то, что случилось. Мальчик мой маленький... 
Жизнь моя, мой мир. Я тебя очень сильно люблю, мы обя-
зательно будем вместе... Не отпущу тебя ни за что на све-
те...» - написала в соцсетях Юля.

А «Комсомолке» в личном общении невеста Виктора до-
бавила:

- Все, чего он хотел, это скорее вернуться домой, ко мне. 
Сыграть свадьбу и чтобы я родила ему ребенка, быть счаст-
ливым мужем в кругу своей семьи.

Юля так ждала Витю 
из этой командировки...
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Ася ХОВАНСКАЯ, 
Анастасия 
НАЗАРОВА 
(«КП» - Нижний 
Новгород»)

Эмигрантка 
утверждает,
что стала 
очередной 
жертвой Кремля. 

Бывший британ-
ский шпион Сергей 
Скрипаль, декласси-
рованные элементы 
из Эймсбери - этих 
«важных» целей для 
умерщвления жут-
ким ядом Кремлю, 
по мнению Запада, 
видимо, мало. Теперь в по-
кушении на свою жизнь об-
винила лично Президента 
России эмигрировавшая в 
Британию нижегородская 
модель Анна Шапиро.

30-летняя блондинка, чьи 
страницы в соцсетях заби-
ты откровенными снимка-
ми, зашла вместе с мужем-
англичанином Алексом 
Кингом в итальянский ре-
сторанчик Prezzo в том же 
зловещем Солсбери (он на-
ходится в 300 метрах от Zizzi, 
где, перед тем как впасть в 
кому от яда, пообедали Сер-
гей Скрипаль и его дочь 
Юлия). Говорит, что даже 
пошутила: не отравят ли ее? 
«Здесь теперь везде безопас-
но», - улыбнулись ей в ответ.

- Я взяла флорентийскую 
пиццу, а Алекс - морского 
окуня, овощи и картофель. 
Еще мы заказали два бокала 
белого вина, - рассказала она 
потом британскому таблоиду 
The Sun. В скором времени 
девушка обнаружила супруга 
в туалете с пеной у рта. А по-
том поплохело и ей. Алекса 
даже ввели в искусственную 
кому, но сейчас он уже в со-
знании. Анну выписали из 
больницы, и теперь она си-
дит в отеле под наблюдением 
полиции. И с жаром уверяет, 
что она - новая Скрипаль.

- Меня атаковали подель-
ники Президента России. 
Они хотели меня убить, по-
скольку я нахожусь в оппо-
зиции к Кремлю и отверну-
лась от своей страны. Россия 
способна на все, - вещает 
выжившая жертва и наме-
кает, что пострадала из-за 
знания тайн сбежавших на 
Запад русских олигархов. 
Кстати, по словам модели, 
беглецом являлся и ее па-
па - русский генерал, тайно 
перебравшийся в Лондон.

А газета The Sun, ссылаясь 
на некие источники в спец-
службах, уже пишет, что де-

вушку могли отравить - нет, 
не «Новичком» (так в Бри-
тании привычно называют 
яд, который использовали 
против Скрипалей). Теперь 
уже стрихнином («Крыси-
ным ядом!» - уточняет сама 
девушка на обложке газеты - 
фото вверху).

О самой Шапиро извест-
но, что в 2006 году она полу-
чила гражданство Израиля, а 
в 2008 году уехала учиться в 
Лондон и так там и осталась.

Вчера нам удалось связать-
ся с одноклассницей Анны.

- Папа - генерал? Да вы 
шутите! - рассказала «КП» - 
Нижний Новгород» подруга 
детства Наталья Григорьева 
(имя изменено по просьбе 
девушки. - Ред.). - Я знаю 
ее с детского садика, и у Ани 
вообще нет папы. Ее вос-
питывали мама и бабушка. 
Впрочем, чему удивляться. 
Аня всегда была врушкой, 
постоянно выдумывала 
какие-то истории про себя 
и хвалилась тем, чего у нее 
нет... Кстати, я на фото в 
сети и на обложках англий-
ских газет еле узнала нашу 
Аню. Она себе капитально 
переделала лицо у пласти-
ческих хирургов.

Придуманной оказалась 
и еще одна история Шапи-
ро - что она работает элит-
ной моделью. Ни в одном 
из британских модельных 
агентств о ней информации 
не было. Зато данные блон-
динки нашлись на сайте... 
разоблачающем жриц люб-
ви. Там выложена ее пере-
писка с предложением раз-
влечься за 7000 долларов за 
ночь. Но постоянным кли-
ентам она милостиво ски-
дывает цену до 2000.

Непонятно только, куда 
смотрит ее муж - британ-
ский подданный. Англия, 
конечно, либеральная стра-
на, но не до такой же сте-
пени!

горячая тема

Виктор БАРАНЕЦ, 
военный обозреватель «КП»

В соцсетях после гибели нашего самолета-
разведчика Ил-20 появился очень темпера-
ментный текст бывшего летчика и экс-депутата 
Госдумы Виктора Алксниса. Он набросал кучу 
острых вопросов в связи с трагедией над Сре-
диземным морем. «КП» попросила офицера 
Главного штаба Воздушно-космических сил 
полковника Сергея Парамонова ответить на 
них.

ДАЙТЕ ПАРУ ТРИЛЛИОНОВ, 
И БУДЕТ ВАМ КУПОЛ НАД СИРИЕЙ

- Вот Алкснис пишет, цитирую: «Уже почти 
три года я публично задаю одни и те же во-
просы: почему в Сирии до сих пор не создано 
сплошное радиолокационное поле?» 

- Да мы только в прошлом году над Рос-
сией с большими потугами создали это са-
мое сплошное радиолокационное поле! Это 
потребовало колоссальных затрат. Если у 
Алксниса есть парочка лишних триллионов 
рублей, мы создадим такое поле и в Сирии. 

- Еще один вопрос от Алксниса: «Где наши 
самолеты ДРЛОиУ (дальнего радиолокацион-
ного обнаружения и управления) типа А-50, а 
тем более А-100? Почему они не висят кругло-
суточно над Ближневосточным регионом, как 
это делают США и Израиль? Почему наши «за-
клятые партнеры» имеют полную информацию 
о воздушной обстановке над регионом, а мы 
воюем там с закрытыми глазами?» 

- Алкснис просто не в курсе дела. У нас в 
Сирии достаточно средств ДРЛОиУ, кото-
рые несут службу в круглосуточном режиме. 
Тот же Ил-20 остывать не успевал, работая 
над Сирией. Все, что нужно, мы там видим. 
Причем в режиме онлайн. И даже в Москве. 
Алкснис, видимо, позабыл, что у нас, кроме 
всего, есть и космическая разведка...

ПРО ТУРЕЦКИЙ УДАР В СПИНУ
- И вот опять Виктор Имантович недоумевает: 

«Почему наши бомбардировщики, транспорт-
ники и самолеты-разведчики не прикрывают-
ся нашими истребителями? Ведь в результа-
те несем потери». Помните сбитый в ноябре 
2015 года турецким F-16 наш Су-24? Ведь одна 
из главных причин этого в том, что никто не 
предупредил экипаж об атаке его турецким 
истребителем из-за отсутствия контроля воз-
душного пространства в этом районе и наш бом-
бардировщик не прикрывался истребителями.

- Тут Алкснис прав. Что было, то было. Но 
он, видимо, не знает еще одной принципиаль-
но важной вещи. В тот период у нас с турками 
был джентльменский договор не атаковать 
друг друга. Но нашлись в турецком генштабе 
люди, которые наплевали на договор. Вот и 
ударили в спину.

- Алкснис продолжает наседать: «А гибель 
Ил-20 и его экипажа? Минобороны рассказы-
вает нам сказки, что израильские истребители 
прикрывались Ил-20, атакуя Латакию, и поэто-
му сирийцы сбили наш самолет. А почему Ил-20 
не прикрывался нашими истребителями?» 

- Израильские F-16 действительно прятались 
за нашим Ил-20. Это не сказка. Есть документы 
объективного контроля и у нас, и у сирийцев. 
А вот «почему Ил-20 не прикрывался нашими 
истребителями» - в этом сейчас руководство 

Минобороны и разбирается... Вопрос резон-
ный. С одной стороны, мы явно наступили 
на те же грабли. А с другой - Ил-20 работал в 
районе досягаемости нашей базы Хмеймим, и 
для его защиты достаточно было С-400, кото-
рые там размещены. Но в том-то и дело, что 
на него никто не нападал. Это трагическое 
совпадение, помноженное на провокацию из-
раильтян. Думаю, выводы будут сделаны.

КОНТРОЛЬ НЕБА ЕСТЬ! 
ТУТ ПОЛКОВНИК НЕ ПРАВ

- Идем дальше. Еще одно «почему» от Алкс-
ниса: «Почему же не осуществлялся контроль 
воздушного пространства над Средиземным 
морем? Почему это не было обнаружено, почему 
не дали команду экипажу Ил-20 немедленно 
уходить на запасной аэродром и не садиться 
на Хмеймиме?»

- Тут Алкснис абсолютно не прав, говоря, 
что «не осуществлялся контроль воздушного 
пространства над Средиземным морем». Все 
осуществляется. Есть наши корабли, есть 
РЛС на берегу, есть самолеты разведки. Есть, 
повторюсь, космическая разведка. Согла-
сен, что «А-50 периодически появляются на 
Хмеймиме». Они несут дежурство челночным 
способом. Есть объективные причины, по 
которым А-50 не имеют возможности висеть 
в воздухе 24 часа в сутки.

- Ну и, наконец, еще один «выстрел» Алксни-
са: «Почему сегодня наши «заклятые партнеры» 
имеют на вооружении оружие XXI века, а мы 
вынуждены с завистью смотреть на это и ис-
пользовать методы обнаружения воздушных 
целей 40 - 50-х годов прошлого века?»

- У наших «заклятых партнеров» слюна до 
пола дотягивается, когда они видят некоторые 
новейшие и уникальные типы российских 
вооружений. Иные генералы Пентагона пу-
блично говорят, что против такого русского 
оружия у американцев нет противоядия. И 
Алкснис об этом прекрасно знает. Это пер-
вое. И второе. За последние годы наша армия 
сделала серьезный рывок в перевооружении. 
Да, где-то мы вырвались вперед, а где-то еще 
застряли на старых советских рубежах. И это 
тоже правда. Неправда то, что у нас сегодня 
сплошь и рядом «методы обнаружения воз-
душных целей 40 - 50-х годов прошлого века».

У нас есть такие методы и системы, ко-
торые даже самым передовым странам еще 
не снились. Неужели Алкснис не слышал о 
наших загоризонтных радиолокационных 
станциях «Контейнер», которые открывают 
совершенно новые возможности в обнару-
жении воздушных целей на сверхдальних 
расстояниях? В том же ряду уникальных и 
новейших изделий - мобильная трехкоор-
динатная РЛС всевысотного обнаружения 
воздушных целей «Истра-Е». Другое дело, 
что для насыщения армии всей этой техникой 
нужны время и большие деньги. Но и Москва 
не сразу строилась...

Почему мы 
не смогли 
защитить 
наш Ил-20? 

 ■ ВОПРОСЫ - РЕБРОМ

«Военное ревю» Виктора 
Баранца слушайте 
по будням с 17.05 

на Радио «КП».

 ■ ПОЛНЫЙ ФАРС

Отравившаяся пиццей 
в Солсбери бывшая россиянка:

Я - новая Скрипаль!
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Рекламная
служба

Мария ИВАНОВА

При проведении 
ремонта в кабинете 
директора 
саратовского цирка 
рабочие обнаружили 
разлитую ртуть.

Этот факт корреспонденту 
«КП» - Саратов» подтвердили 
в городской службе спасения, 
чьи специалисты были вызваны 
на место ЧП.

Ртуть была разлита возле ба-
тареи, ее нашли после вскры-
тия полов. Как уточнили в гор-
спасе, спасатели обнаружили 
около 300 граммов тяжелого 
металла, разлитого по каби-
нету (для сравнения: в одном 
градуснике примерно два грам-
ма ртути). Специалистами бы-
ла проведена демеркуризация 
(обезвреживание) помещения. 
После этого собранную ртуть 
передали в службу экологиче-
ской безопасности.

Сейчас на месте работают 
представители следственных 
органов. Выясняется, каким 
образом и когда опасный ме-

талл оказался разлитым по ка-
бинету и не было ли это сдела-
но с умыслом на отравление.

Нынешний директор цирка 
Алексей Менкин на момент 
верстки номера был недо-
ступен для комментариев. С 
1999 по 2016 год учреждение 
возглавлял спикер областной 
думы Иван Кузьмин. Парламен-
тарий рассказал журналистам, 
что паркет в кабинете перекла-
дывался в 1998 году, поэтому 
опасное вещество, скорее 
всего, было разлито именно 
в то время.

Сейчас в цирке продолжает-
ся обширная реконструкция, 
которая должна завершиться 
к 1 декабря текущего года.

Опасная находка

СПРАВКА
Пары ртути при испарении 

могут вызывать тяжелое от-
равление. При вдыхании их 
токсичное воздействие ока-
зывается на внутренние ор-
ганы, кожу и глаза, нервную, 
пищеварительную и иммун-
ную системы.

Александр УРИЕВСКИЙ

Административный 
«волейбол обвинений» 
продолжается и может 
привести к исчезновению 
клуба «Протон».

Саратовские спортсмены с боль-
шой долей вероятности пропустят 
игры Кубка России. Такой вывод 
можно сделать из анализа сложив-
шейся на сегодня ситуации. Проис-
ходит это из-за дрязг и склок между 
руководством клуба, региональной 
федерацией и минспорта. Девушки, 
профессиональные волейболистки, 
готовые выкладываться на площадке 
в каждом матче, остаются заложни-
цами ситуации. Как и болельщики в 
Саратовской области, они рискуют 
остаться без большого волейбола.

Первый матч Кубка должен состо-
яться 23 сентября на выезде против 
«Тюмени». Саратовская команда в 
долгах, как в шелках, еще за про-
шлый сезон, а главное - нет ясности 
с дальнейшей судьбой клуба.

С другой стороны, ясность на сло-
вах отчетливо артикулировал област-
ной министр спорта и молодежной 
политики Александр Абросимов. В 
комментарии для «КП» - Саратов» 
он заявил, что женская волейболь-
ная команда из Саратовской обла-
сти непременно примет участие в 
чемпионате России. В то же время 
министр точно знает, что Кубок (ко-
торый стартует уже 
завтра) и чемпи-
онат (начнется в 
октябре) - разные 
турниры.

- Думаю, на днях 
будет подписано 
постановление 
исполнительного 
комитета Всерос-
сийской федерации волейбола, где 
опубликуют это решение. После это-
го наша команда приступит к участию 
в чемпионате, - заявил министр и до-
бавил, что, без сомнения, это будет 
именно «Протон».

На этом, казалось бы, можно и 
закончить статью, если бы не одно 
«но». Команде не подписали заявоч-
ные листы для аккредитации во Все-
российской федерации волейбола. 
Без этого она не может участвовать 
в Кубке России, а затем, судя по 
новому регламенту федерации, и в 
чемпионате. 

По многим причинам  могла сло-
житься такая ситуация. Однако есть 
один повод, тлеющий, который ни ру-
ководство «Протона», ни местные чи-
новники выносить на поверхность не 
хотят, поскольку пострадать от этого 
могут в первую очередь спортсменки 
и болельщики, а также спортивный 
имидж области.

Формально обострение завязано 
на отстранении и увольнении бывше-
го главного тренера, заслуженного 
и известного специалиста, мастера 
спорта СССР международного класса 
Юрия Маричева. В «Протоне» после 
серии проигрышей Маричев сменил 
главного тренера Романа Кукушкина, 
брата председателя правления клуба 
Станислава Кукушкина. Когда Мари-
чев пришел в клуб в конце ноября 
2017 года, он сразу провел команду 

в финал Кубка Рос-
сии, ему пели оды, 
он сам раздавал хвалебные для ру-
ководства «Протона» и местных вла-
стей интервью федеральным СМИ.

Весной 2018 года появилось об-
ращение большей части участниц 
команды к руководству с просьбой 
расстаться с главным тренером (фо-
токопии имеются в распоряжении 
редакции «КП» - Саратов»). Девушки 
сообщили о фактах «дедовщины», 
хамства и пренебрежительного от-
ношения к части игроков со стороны 
главного тренера и «его любимиц». 
Ситуация обострилась настолько, 
что одна из молодых волейболисток 
сообщила подругам о намерении по-
веситься.

После всего это-
го весной, во время 
подведения итогов 
сезона, руководство 
клуба объявило, что 
продлевать контракт 
с Маричевым не бу-
дет. Однако каким-то 
образом он к началу 
лета вернулся в клуб 

в преддверии нового сезона, с ним 
подписали контракт, который был 
расторгнут по статье о прогулах. 
Тренер не являлся на тренировки 
команды, как сообщило уволившее 
его руководство клуба.

В этом деле есть даже совсем не-
красивая история о заявлении в пра-
воохранительные органы по поводу 
кражи из клуба, якобы похищенное 
обнаружилось дома у уволенного 
Маричева. Учитывая, что история 

до сих пор не дошла до суда, можно 
предположить, что тренер между-
народного класса, работавший со 
сборными страны, не решил вдруг в 
одночасье стать уголовником.

Сам Юрий Маричев в комментарии 
корреспонденту «КП» - Саратов» на-
звал высказывания нынешнего руко-
водства клуба в его адрес клеветой. 
Он заявил, что обратится в суд с 
иском о защите чести и достоинства.

Неспортивные страсти
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САЙТ «КП»
Подробности читайте в 

электронной версии статьи 

по адресу:
https://www.kp.ru/

daily/26884/3928000/

В прошлом году «Протон» достаточно 
успешно выступил на российском уровне.
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 ■ ЧП

Мария ГОШИНА

В Саратове на 
Театральную площадь 
вернутся ярмарки 
выходного дня.

Как сообщили «КП» - Саратов» 
в городской администрации, пер-
вая из них состоится уже зав-
тра, 22 сентября. На главной 
площади города, как обычно, 
будут представлены сельскохо-
зяйственная продукция, продо-
вольственные товары и предметы 
народных промыслов.

С раннего утра местные про-
изводители привезут в центр 
города овощи и фрукты, бахче-
вые культуры, мед, крупы, муку, кулинарные, 
хлебобулочные и кондитерские изделия.

В мэрии отме-
тили, что горожане смогут купить саженцы, цве-
точно-декоративные растения, а также товары 
народных промыслов.

По словам организаторов ярмарки, метеороло-
ги обещают теплую погоду, поэтому реализация 
мяса, свежемороженой рыбы, птицеводческой 
продукции в условиях уличной торговли будет 
запрещена.

Для создания праздничной атмосферы на пло-
щади выступят артисты - танцевальные коллекти-
вы, народные ансамбли.

Покупателей ждут с 8.00 до 16.00, но торговля 
заканчивается с отбытием последней машины 
производителей.

 ■ ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

Ярмарка на Театральной 
полюбилась горожанам.

«Дары осени» будут ждать «Дары осени» будут ждать 
в центре городав центре города



7Россия
www.kp.ru

 21.09.2018 ВЭФ-2018

Андрей ЗАЙЦЕВ

Крупный 
межрегиональный 
проект обсуждали 
на Восточном 
экономическом 
форуме.

Дальний Восток - прио-
ритет развития страны на 
ближайшее столетие. Эту 
цитату президента Вла-
димира Путина на форуме 
во Владивостоке повтори-
ли не один раз. Стратегия 
развития макрорегиона 
предполагает не только 
строительство новых пред-
приятий и создание ком-
фортной социальной сре-
ды, но и решение важной 
проблемы - инфраструк-
турной. Корреспондент 
«КП» побывал на форуме 
и пригляделся к одному из 
динамично развивающих-
ся регионов - Сахалинской 
области.

СВЯЗАТЬ С МАТЕРИКОМ 
И… ЯПОНИЕЙ

Выставочный комплекс 
региона, построенный на 
«Улице Дальнего Востока» 
в бухте Аякс, по ощущени-
ям многих, был самым яр-
ким. Две набегающие на 
сушу гигантские волны, 
связанные транспортным 
переходом с небольшим 
островом на озере. Все это 
символизировало давнюю 

мечту сахалинцев - связать 
остров с материком.

Каждую минуту с импро-
визированного ж/д вокзала 
отправлялись виртуальные 
составы в направлении Мо-
сквы, Санкт-Петербурга, 
Симферополя и других го-
родов. Проект обсуждали 
даже на пленарном заседа-
нии форума с участием глав 

пяти государств. Причем 
в комплексном варианте: 
сначала мост с материка на 
Сахалин, а потом, возмож-
но, и в Хоккайдо. 

Премьер Японии Синдзо 
Абэ от идеи не отказался. 
Но сказал, что проект нуж-
но технически проработать 
и экономически просчи-
тать. По российским оцен-

кам, мост через пролив Не-
вельского обойдется в 250 
млрд. рублей. Но перед 
этим на материке нужно 
будет еще построить ж/д 
ветку длиной более 500 км. 
Общая стоимость проекта 
может превысить 500 млрд. 
рублей. И это еще без моста 
в Японию. Его есть смысл 
строить только с участи-
ем Страны восходящего 
солнца.

НОВЫЙ ЗАВОД 
И РОБОТ-БАРМЕН

В прошлом году Саха-
линская область показала 
самый впечатляющий рост 
по итогам Национального 
рейтинга состояния ин-
вестклимата. Регион под-
нялся сразу на 42 позиции. 

Девятого сентября в рам-
ках ВЭФ в режиме видео-
конференц-связи был за-
пущен первый мини-завод 
по производству сжижен-
ного природного газа 
(СПГ) на Дальнем Восто-
ке. Мини-завод появился в 
селе Дальнее, входящем в 
состав Южно-Сахалинска. 
Он обеспечит сжиженным 
природным газом удален-
ные населенные пункты 
области, а также позволит 
перевести автотранспорт 
на экологически чистое га-
зомоторное топливо. До-
полнительные налоговые 
поступления в бюджеты 
всех уровней от работы за-
вода составят до 2026 года 
более 300 млн. рублей. В 
ближайшие годы планиру-
ется строительство второй 
и третьей очереди, а также 
завода СПГ в Поронайске.

Гостей павильона угоща-
ли овощами, зеленью, мяс-
ными и молочными про-
дуктами, произведенными 
на местных хозяйствах. А 
одной из фишек экспо-
зиции стал робот-бармен, 
который разливал посети-
телям молоко.
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Губернатор Сахалинской области Олег Кожемяко, 
вице-премьер - полпред президента в ДФО 
Юрий Трутнев и глава ООО «ПСК «Сахалин» 

Борис Мордовкин (слева направо) 
запустили первый на Дальнем Востоке завод 

по производству сжиженного природного газа.

КОРОТКО

Другие итоги
На IV ВЭФ Сахалинская об-

ласть заключила 18 согла-
шений на миллиарды рублей. 
Достигнуты договоренности о 
реализации проектов в сфе-
рах спорта и туризма, обра-
зования, электроэнергетики, 
лесопереработки и нефтега-
зовой отрасли.

Форум является глобаль-
ной коммуникационной пло-
щадкой, где островной ре-
гион успешно представил 
экономические достижения 
и перспективные инвестици-
онные проекты для бизнес-
менов из России, Европы и 
Азии.

Главная панельная дискуссия по развитию 
туризма прошла под руководством вице-
премьера Ольги Голодец и главы Ростуриз-
ма Олега Сафонова. Как отметили участники, 
все больший интерес у жителей мегаполисов - 
именно к экологическому туризму. 

- За последние годы увеличилось число тури-
стов в Сахалинской области и объем инвестиций 
в регион, сформировано более 50 пакетных 
предложений, которые пользуются спросом у 
россиян,  - заявил зампред правительства 
Сахалинской области Антон Зайцев.

Туризм становится ключевой сферой эконо-
мики региона. Но здесь важно не переборщить.

- Наша задача  - сделать популярными и до-
ступными экологические маршруты, - рассказала 
Наталья Пахолкова, глава Департамента 
туризма Минспорта, туризма и молодеж-
ной политики Сахалинской области.  - В 
Южно-Сахалинске этим летом появились тропы 
на «Горном воздухе», облагорожена тропа на 
останец Лягушка, но появились вопросы по со-
хранению экологии из-за возникшей нагрузки 
на уникальные природные объекты.

КСТАТИ

Регион ждет гостей

Стенд 
Сахалина 

пользовался 
наибольшей 

популярностью 
у посетителей 

выставки.

Крымский мост построен. 
На очереди Сахалинский?

Алена ЧИЧИГИНА 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Настоящая мама малышки 
пыталась отдать ее другой 
женщине после переписки 
в интернете, но следователи 
быстро повязали обеих дам.

- Я забеременела, хотя совсем не 
планировала этого. Мой парень тоже 
не хотел ребенка. А делать аборт было 
уже поздно, - оправдывалась на допро-
се 25-летняя безработная жительница 
Омска Инна Петрова. - И тогда я нашла 
в соцсетях объявление от Натальи из Пи-
тера. Она писала, что возьмет себе ново-
рожденного, если маме он по какой-то 
причине не нужен. Мы с ней списались. 
Они с мужем воспитывают приемную 
девочку, захотели взять еще ребенка. 
Но усыновление - это бюрократический 
ад. Решили обойти закон...

Женщины встретились в Ом-
ске. Наталья Жданова по 
поддельному свидетельству о 
рождении (купленному в интернете) вы-
везла свой «подарок» в Санкт-Петербург.
Но мать-кукушка Инна о сделке растре-
пала своей соседке. А та отрапортовала 
полиции. Через неделю к учительнице 
домой постучались силовики и служба 
соцопеки. По статье «совершение сдел-
ки в отношении несовершеннолетнего» 
Петровой и Ждановой грозит по 10 лет 
тюрьмы (до суда женщины находятся 
под подпиской о невыезде). Ну а двух-
месячную девочку отправили в приют.

В сети пошло бурное обсуждение. 
Мол, оставили бы ребенка у Ждановой. 
Она бы заботилась о младенце и любила 
как родного. А сейчас малышку в казен-
ном доме не ждет ничего хорошего. Но 
девочка провела в приюте всего неделю. 
Ей уже нашли новых родителей!

- Одна бездетная супружеская пара 
из Ленинградской области прочитала 
статью про омскую малютку и обрати-
лась в управление соцопеки, - объясняет 
Уполномоченный по правам ребенка 
Ленобласти Светлана Агапитова.

Пара уже познакомилась с девочкой. 
По словам сотрудников дома ребенка, 
малышка не переставала улыбаться, 
пока с ней играли будущие родители. 
Впрочем, в новую семью она попадет 
еще не скоро.

- Удочерение - это очень долгая про-
цедура, - говорят в соцслужбе. - Кроме 
того, девочку можно будет забрать лишь 
после того, как закончится следствие 
над биологической матерью. Сперва 
ее должны лишить родительских прав.

 ■ ПРОДОЛЖАЕМ ТЕМУ

Девочке, которую 
чуть не подарили 
в аэропорту, 
нашли новых 
родителей

Подробности 
истории - 
на сайте
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Ожиданиями от 
нового сезона 
телепроекта «ТАНЦЫ» 
поделился один из 
наставников шоу.

- Татьяна, как вы относи-
тесь к тому, что в пятом се-
зоне шоу «ТАНЦЫ» сразу три 
наставника? 

- Это отличная новость. Теперь 
мне подают руку сразу двое муж-
чин.

- Наверняка во время но-
вого сезона сложится некая 
коалиция наставников, кото-
рая будет противостоять тре-
тьему…

- Думаю, всех будет штормить 
от выпуска к выпуску и бросать 
на разные стороны баррикад. Но 
было бы странно, например, если 
бы двое мужчин объединились 
против женщины, и странно, ес-
ли женщина станет во все это 

ввязываться. У меня твердая уве-
ренность, что все в итоге выйдет 
игриво. Ведь мы уже все повзрос-
лели. Точнее, они повзрослели… 
наверное. Наконец, объединиться 
вдвоем против кого-то третьего - 
это малодушно. Надеюсь, ни у ко-
го из нас не хватит на это таланта.

- Что вы можете сказать о 
Егоре Дружинине как о хорео-
графе и режиссере-постанов-
щике? 

- На Егоре выросло целое поко-
ление, я уважаю его карьерную 
историю. Он личность.

- Какого этапа проекта вы 
ждали или ждете с особым не-
терпением - кастинга, отбора 
или еженедельных концертов? 

- Я жду каждый этап в отдельно-
сти и весь сезон в целом. Новые 
танцовщики - поиск жемчужин в 
море участников. Как этого мож-
но не ждать? На отборах мы уви-
дим, насколько драгоценны эти 
жемчужины, есть ли среди них 

бракованные и кто из них укра-
сит нашу корону (улыбается). 
Может быть, даже попадется 
бриллиант. 

- Ставите ли вы перед 
собой какие-то конкрет-
ные цели на этот сезон? 
Насколько важна для вас 
победа?

- В прошлом году, пока осва-
ивалась, азарт пришел только 
к концу сезона. Теперь я уже 
на своей территории. Делайте 
выводы (улыбается).

- Как танцовщик может за-
служить ваше доверие? 

- У меня не получается разде-
лять профессиональные и личные 
качества. Помимо таланта, я вы-
соко ценю в людях порядочность. 
Поэтому как бы человек ни танце-
вал, как бы ни выглядел, сколько 
бы заслуг за плечами ни имел, 
недостойное поведение может 
навсегда захлопнуть дверь к мо-
ему сердцу. Профессионализм 

не должен исключать Человека.
- Как вы относитесь к любовным 

историям на проекте? Чувства ме-
шают работе? 

- Да пускай себе любят! Где 
настигло - и слава богу. Не 
считаю, что чувства мешают 
работе, любовь всегда вдохнов-
ляла творческих людей, мы же не 
на производстве!

- Хореографы, которые 
ранее работали с Егором, а 

после его ухода из проекта 
примкнули к вашей команде 
- какова будет их судьба? 

- Я своих уже никому не отдам. 
Потому что мы - банда!!!

- Вы можете предположить, 
каким будет шоу «ТАНЦЫ» в 
этом году? Чем оно удивит, 
поразит, вдохновит зрителей?

- Я не волшебник, я только 
учусь... Могу точно сказать, что 
мы сделаем это шоу с любовью.

Татьяна Денисова:

Участница телепроекта из 
Саратова Наталья Березкина 
решила не возвращаться 
домой ради участия в съемках 
нового сезона передачи.

- Связана ли ваша работа с юмором?
- В настоящее время я работаю инжене-

ром-химиком в частной экоаналитической 
лаборатории, поэтому работа если и связа-
на с юмором, то только как тема для шуток.

- Какие проблемы своего города 
(кроме уже наболевших и избитых) 
вы бы огласили в проекте?

- В Саратове, конечно, много проблем, 
но думаю, что о них сполна уже пошутили в 
других телевизионных проектах и соцсетях.

- Бывали в жизни такие ситуации, 
когда ваш юмор помешал в чем-либо?

- Пожалуй, многие комики сталкивались 
с такой ситуацией, что в компании, когда 
узнают о том, что ты занимаешься юмором, 
начинают произносить такого рода репли-
ки: «О, а чего ты тогда грустный сидишь? 
Давай-ка пошути, сейчас оценим». Нужно 
понимать, что все мы живые люди, у всех 
бывают перемены в настроении, да и шутки 
не всегда уместны.

Занятие юмором подразумевает под со-
бой еще и поездки в другие города. Мне 
очень нравится путешествовать, но порой 
это сильно ударяет по моему бюджету.  

- Кому из наставников вы больше 
всего симпатизируете? К кому хоте-
лось бы попасть в команду?

- Больше всего нравится творчество 
Юлии Ахмедовой и Руслана Белого.

- Насколько комфортно вы ощуща-
ете себя на сцене?

- Всегда перед выступлением очень волну-
юсь, но, когда выхожу на сцену и ощущаю 
поддержку зрителей, волнение постепенно 
сходит на нет.

- Зритель становится более искушен-
ным. Чем вы сможете его зацепить?

- Я считаю, чтобы зрителя зацепить, нуж-
но с ним говорить искренно, шутить на те 
темы, которые действительно близки коми-
ку. Вообще, выступление - это как хождение 
по канату: стоит чуть-чуть оступиться, как 
зритель сразу же теряет к тебе доверие. 

Поэтому комикам стоит тщательно работать 
над материалом.

- Всегда ли ваш материал основан 
на личном опыте?

- В основном да, на личном опыте. Да и 
шутки легче писать о том, что действитель-
но беспокоит.

- Что вам дало участие в «Открытом 
микрофоне»?

- Удалось изнутри посмотреть, как созда-
ется телевизионная программа. Удивило, 
какое огромное количество людей при-
нимает в этом участие, как слаженно они 
работают. Ведь передача складывается не 
только из ведущего и участников: видео-, 
звукооператоры, режиссеры, визажисты 
- это огромная творческая машина. Не 
знаю, как в дальнейшем сложится моя 
судьба, но участие в проекте - одно из 
самых знаменательных событий в моей 
жизни. 

- Насколько были жесткими усло-
вия отбора?

- По итогам отбора примерно из 750 
участников в сезон попали только 69. Оце-

нивание происходило по принципу «Здесь 
и сейчас»: не важно, какие у тебя заслуги, 
опыт, выступили сейчас удачно, значит, 
проходите в шоу. Когда был отбор в про-
ект, в зале сидели в основном комики. А 
комиков, поверьте, намного сложнее чем-
нибудь удивить. Еще я поражалась стой-
кости креативных продюсеров, у которых 
хватило сил просмотреть всех участников 
и объективно их оценить. Бывало такое, 
что на сцену выходили опытные комики, 
многие делали на них ставку, но, к со-
жалению, что-то не получалось. Так что 
на участие в проекте в какой-то степени 
тоже влияла удача.

- Есть ли у вас запретные темы, 
на которые вы никогда не стали бы 
шутить?

- Иногда у меня бывают довольно жест-
кие шутки, но при подготовке к выступле-
нию на проекте я все время задавалась 

вопросом: «Если эти шутки услышат мои 
родители, знакомые, которые никогда до 
этого не видели меня на сцене, как они 
отреагируют?». Также стоит учитывать 
аудиторию, условия выступления: что рас-
сказываешь на «Открытом микрофоне» в 
пабе, далеко не всегда уместно произно-
сить на телевидении.

- В последнее время юмористиче-
ский жанр стал очень популярен в 
России. Известны ли вы среди коми-
ков в своем городе?

- Понятие «известность» довольно субъ-
ективное. В Саратове меня знают в ос-
новном те люди, которые являются по-
стоянными зрителями мероприятий наших 
местных стендап-объединений: «Открытый 
микрофон Саратова» и «Stand Up Будет!». 
Была пара случаев, когда люди подходили 
на улице, выражали слова благодарности. 
В тот момент я себя очень неловко чув-
ствовала, но при этом приятно, конечно, 
что узнают.

- Как вы попали в новый сезон «От-
крытого микрофона»?

- В Москву мне удалось попасть только в 
предпоследний день отборочного этапа. В 
порядке живой очереди у меня был номер 
565, при этом утром выступал 300-й участ-
ник, а уже завтра в 13.40 отправлялся 
поезд в Саратов. Не верила, что успею 
выступить, но друзья уверяли в обратном.

Огромное спасибо организаторам, кото-
рые пошли навстречу и дали возможность 
выступить. В итоге в воскресенье, за час 
до отправления, я неплохо выступила, и 
организаторы сказали, что, возможно, по-
паду в проект и нужно остаться в Москве. 
Передо мной возникла дилемма: мчаться 
сейчас на вокзал и завтра снова пойти на 
работу либо воспользоваться шансом, ко-
торый, может быть, выпадет раз в жизни, 
и принять участие в проекте. В конечном 
счете я осталась в Москве на съемки. 
Конечно, по приезде в Саратов были про-
блемы на работе, но я ни капельки не 
пожалела, что осталась тогда в Москве.

Прогуляла работу и попала 
в «Открытый микрофон»

 ■ ЗА КАДРОМ

Мы сделаем шоу с любовьюМы сделаем шоу с любовью

«Открытый микрофон», новый сезон, 
каждую пятницу в 22.00 на ТНТ

Смотрите новый сезон шоу «ТАНЦЫ» каждую субботу в  22.00  на ТНТ Свидетельство  о регистрации 
СМИ Эл № ФС 77 - 71680 

от 23 ноября 2017
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Алексей ВАЛЯЕВ

Ребята из Саратовской 
кадетской школы-
интерната № 2 имени 
В.В. Талалихина приняли 
активное участие 
в мероприятиях, 
посвященных 100-летию 
легендарного летчика-
истребителя, Героя 
Советского Союза, 
нашего земляка 
Виктора Талалихина.

Основная часть событий прошла 
в Вольском районе Саратовской 
области, на малой родине летчика. 
Сюда съехались делегации школь-

ников из Подольска, Домодедово и 
Москвы, а также из Саратова - наш 
город представили воспитанники 
кадетской школы-интерната № 2 
имени В.В. Талалихина. Школьники 
посетили восстановленный дом-
музей летчика-героя, расположен-
ный в селе Тепловка, и возложили 
венки к памятнику и мемориалу, 
посвященным погибшим в годы 
Великой Отечественной войны. 
А местный краевед рассказал 
гостям о жизни и подвиге Тала-
лихина.

Торжественные мероприятия со-
стоялись в центре Вольска. Митинг 
памяти прошел у Вечного огня. Он 
завершился минутой молчания. Бы-
ли возложены цветы к мемориаль-

ному комплексу 
«Колокол памяти 
звучит вечно», расположенному 
во дворе вольской гимназии № 1. 
Из стен этого учебного заведения 
вышли девять Героев Советского 
Союза, среди которых и Виктор 
Талалихин. 

Праздник продолжился меж-
региональным Фестивалем «Нас 
всех объединил Виктор Талали-
хин». Школьные делегации под-
готовили и представили зрителям 
свои творческие номера. Активное 
участие в мероприятии приняли вос-
питанники Саратовской кадетской 
школы-интерната № 2 имени В.В. 
Талалихина. Ребята исполнили пес-
ни и прочитали стихотворения. А 
директор образовательного учреж-
дения Вадим Богданов от имени 
саратовской делегации выступил 
с ответным словом.

Памятные мероприятия прошли 
и на базе самой школы-интерната. 
Состоялись торжественное постро-
ение и митинг во дворе, где уста-
новлен бюст Виктора Талалихина. К 
мемориалу были возложены цветы. 

СКШИ № 2 не так давно носит 
имя летчика-героя, постановлени-
ем губернатора  Саратовской об-
ласти решение о его присвоении 
было принято чуть более трех лет 
назад, весной 2015 года. Но такое 
почетное право коллектив образо-
вательного учреждения и кадеты, 
без сомнения, заслужили. Здесь 
получают знания и навыки (с пя-
тидневным проживанием) в 5-11-х 
классах порядка 300 учеников, толь-
ко мальчики. Точнее, разделение 
на классы условное, ребятам при-
вычнее употреблять слово «взвод». 

Первую половину дня идут обычные 
«гражданские» уроки. Затем время 
на самоподготовку, а дальше - мно-
гочисленные кружки и дополнитель-
ные занятия. Ребята изучают устав, 
проходят строевую подготовку. В 
школе-интернате есть свой хоро-
вой ансамбль, оркестр духовых ин-
струментов, отряд барабанщиков. 
Работают многочисленные секции: 
танцевальная, театральная, самбо, 
вольной борьбы, силовой подготов-
ки, стрельбы и многие другие. Есть 
элементы военного распорядка: 
разводы, дежурства и т.п.

Все это оказывает значительное 
влияние на ребят, которые учатся 
в   школе-интернате. Зачастую они 
более собранные и приученные к 
порядку, чем большинство их свер-
стников. Сказывается также при-
вычка носить форму и вести образ 
жизни, схожий с армейским. Боль-
шинство выпускников выбирает во-
енные вузы, в них поступает более 
половины кадетов. Очевидно, что в 
дальнейшем многие ребята делают 
карьеру военного, а воспитание, 
заложенное еще в школьные годы, 
помогает им стать настоящими за-
щитниками нашей Родины.

Кстати, сегодня коллектив СКШИ 
активно работает над созданием 
школьного музея, в котором пла-
нируется отдельную экспозицию 
посвятить Виктору Талалихину. Ве-
дется ремонт помещения, в котором 
будет размещаться предполагаемый 
музей. Есть уверенность, что это 
место для кадетов станет настолько 
же знаковым, как и бюст летчика-
героя, установленный во дворе об-
разовательного учреждения.

Память, которую мы обязаны сохранить

Кадеты из Саратовской школы-интерната им. В.В. 
Талалихина не в первый раз принимают участие в 

мероприятиях, посвященных памяти летчика-героя.

В возложении цветов приняли участие 
все делегации, прибывшие в Вольск.
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Александр МИЛКУС

Никогда не думал, что мне придется 
писать детектив. Точнее, его завязку. 
Но вот, честно, история с отверстием 
в бытовом отсеке «Союза МС-09» тре-
бует по меньшей мере Шерлока Холмса 
или Эркюля Пуаро. И здесь нет никакой 
натяжки...

ЗАЧЕМ ИМ ШПАНГОУТ?
- Ну вот смотрите - сверлили в этом 

месте, - чуть ли не с головой влеза-
ет в бытовой отсек будущего «Сою-
за» генеральный директор ракетно-
космической корпорации «Энергия» 
Сергей Юрьевич Романов. - Вот здесь 
крепится шпангоут, в этом месте тол-
щина стенки 4 миллиметра. А если 
спуститься на два сантиметра ниже - 
толщина будет уже 2 миллиметра. Там 
дырку просверлить было бы проще! 
Почему просверлили здесь?!

В цех в подмосковный Королев при-
гласили нескольких журналистов, что-
бы рассказать, как идет расследование. 
Мы стоим у серебристого конуса, кото-
рый, когда его заполнят начинкой, ста-
нет бытовым отсеком «Союза». Точно 
такой же сейчас на орбите. С дыркой, 
которую заделал экипаж.

Напомню. То, что со станции уходит 
воздух, обнаружили 29 августа. Очень 
скоро выяснили, что течь в «Союзе 
МС-09». Ситуация неприятная, не-
штатная, но, как сказал космонавт 
Сергей Крикалев, расчетная. На стан-
ции есть на такие случаи специальный 
герметик. Отверстие надежно задела-
ли. А вот вопрос, как и когда отверстие 
появилось, остался. Поползли слухи 
один нелепее другого.

Дня через три после ЧП я писал: 
чтобы развеять сплетни, хорошо бы 
«Роскосмос» пригласил журналистов 
на РКК «Энергия» и объяснил, что 
произошло на самом деле. Пригласили 
только сейчас. И теперь я понимаю, 
почему столько тянули. Комиссия 
«Энергии» так и не смогла ответить 
на главные вопросы. 

Создана вторая, более солидная 
комиссия - на уровне корпорации, 
ее возглавил первый замгендиректора 
«Роскосмоса», в прошлом руководитель 
РКК «Энергия» Николай Николаевич 
Севастьянов. На днях было ее первое 
заседание. Для работы в ней пригла-
шены лучшие криминалисты.

Можете поучаствовать в разгадыва-
нии загадки и вы, читатели. 

Итак, дано.

ТАЙНА ОТВЕРСТИЯ
В пристыкованном к МКС «Союзе 

МС-09» немецкий астронавт Алек-
сандр Герст обнаружил течь. К этому 
времени корабль был на орбите уже 
два месяца. Отверстие было просвер-
лено за прямоугольником из белой 
плотной ткани. Чуть ниже в этом ме-
сте располагается туалет, которым 
пользуются космонавты, пока летят 
к станции. Во время работы на МКС 
этот туалет на «Союзе» нет нужды от-
крывать - есть два более комфортных 
«кабинета» в российской и американ-
ской частях.

Просверлили отверстие не с перво-
го раза - есть следы сверла и на ткани, 

и на обшивке. Просверлили не в са-
мом удобном месте. Сверло прошло 
стенку корабля и уперлось в микро-
метеоритную защиту. Она сделана из 
более плотного металла. Ее сверлить 
значительно труднее.

ТАЙНА ГЕРМЕТИКА
Два месяца корабль был пристыко-

ван к МКС, но воздух не уходил. Зна-
чит, либо отверстие появилось уже на 
орбите, либо его заделал герметиком 
тот же человек, который просверлил 
дыру на Земле. Тогда почему вдруг от-
верстие открылось?

И - самое интересное - с внутренней 
стороны рядом с отверстием нет следов 
герметика. Может быть, заделывали с 
внешней стороны?

ТАЙНА ОБШИВКИ
С внешней стороны на корабль бол-

тами привинчиваются листы микро-
метеоритной защиты. Сначала нажи-
вую, а потом, после всех проверок, 
на специальный состав - и их уже не 
отодрать. Если заделывали отверстие 
снаружи - это могло быть лишь в тот 
момент, когда листы еще только были 
прихвачены болтами, но не прикруче-
ны намертво.

То есть выполнить такую операцию 
очень хлопотно - вывинчивать болты, 
отгибать металл... Да и заметят колле-
ги - это же у всех на виду нужно про-
делать.

ТРИ КРИТИЧНЫХ МЕСТА
А теперь самое интересное. Где мог-

ли просверлить дыру?
 ● ВАРИАНТ 1

В цехах РКК «Энергия».
Бытовой отсек, прежде чем быть со-

ставленным с другими отсеками кора-
бля, проходит витиеватый путь. После 
каждой операции состояние изделия 
фиксируют. А время от времени и фо-
тографируют.

На «Энергии» мы прошли по всей 
технологической цепочке. Операции 
с кораблем записывают в спецжурнал. 
Он лежит на столе в 10 метрах от от-
секов, с которыми идет работа. Чужих 

на сборочном участке не бывает. Все 
сотрудники знают друг друга, и та-
кого, чтобы один на один с кораблем 
оставался один сборщик, не бывает. 
Мало того, в сборочный цех нужен 
особый пропуск. А в цех, где находит-
ся КИС - контрольно-испытательная 
станция, - одного пропуска мало. На 
проходной измеряют еще и вес вхо-
дящего. Да-да, каждый сотрудник за-
ранее взвешивается - такой способ 
идентификации личности!

Над местом, где собирают корабль, 
прикреплена видеокамера.

Я насчитал девять операций, во вре-
мя которых проверяют герметичность 
корабля. В том числе и в барокамере, 
где исследуют и «Союз» в сборе, и от-
дельные его отсеки.

- Последний раз герметичность про-
веряет экипаж за час до старта, когда 
сидит уже на местах, - рассказывает 
Сергей Крикалев. - Специально над-
дувают отсек, чтобы проверить герме-
тичность люков. Но, как вы понимае-
те, если течь в другом месте - ее тоже 
обнаружат.
 ● ВАРИАНТ 2 

На Байконуре.
Но сюда приходит уже собранный 

корабль. И здесь его тоже тестируют 
на герметичность. И здесь тоже все 
под контролем. С дрелью наперевес в 
отсек не зайдешь. Да и не используется 
этот инструмент во время испытаний 
«Союза».

Сейчас пишут - РКК «Энергия» 
выгораживает своих, намекая на то, 
что нерадивый сверлильщик был на 
предприятии. Уверяю вас, в нынеш-
ней ситуации здесь только вздохнули 
бы с облегчением, если бы это было 
так. «Диверсанта» бы наказали. Ситуа-
ция, когда никак не удается понять, что 
произошло, для космической отрасли 
гораздо хуже.
 ● ВАРИАНТ 3 

На орбите.
Члены комиссии уверяют - это са-

мая маловероятная версия. Но раз уж 
идет расследование, то и ее не нужно 
сбрасывать со счетов.

Что смущает - дорожки-следы от 
дрели. Сверлом несколько раз скользи-
ли по обшивке и лишь потом сделали 
отверстие. Так бывает, когда работа-
ешь с дрелью без упора. В невесомости 
упереться сложнее.

ГЛАВНЫЙ ВОПРОС
Кому было нужно просверлить дыру? 

Вот тут совсем непонятно.
- Может быть, помутнение рассуд-

ка? - пожимает плечами Крикалев.
Других логичных аргументов нет. 

Хотя в помутнении рас-
судка какая может быть 
логика?

Диверсия? Зачем?! Что-
бы погибли космонавты? 
Но тогда нужно было дыру 
делать больше. Да и вряд ли 
таким образом можно было 
насолить экипажу. После 
гибели от разгерметизации 
экипажа «Союза-11» - кос-
монавты Волков, Добро-
вольский и Пацаев - экипаж 

стартует и приземляется в скафандрах. 
Они снимают скафандры, когда ко-
рабль выходит на орбиту, и перебира-
ются в бытовой отсек. Но прежде опять 
же проверяется его герметичность.

- Если бы течь обнаружили в тот мо-
мент, когда корабль вышел на орбиту, 
значило бы это, что «Союз» тут же вер-
нут на Землю? - спросил я Романова.

- Необязательно. Сначала бы попы-
тались разобраться, загерметизиро-
вать, - ответил он.

Халатность? Возможно. Но всех со-
трудников, причастных к сборке и 
тестированию «Союза МС-09», про-
верили. Претензий к ним нет.

Желание кого-то из членов экипа-
жа пораньше вернуться домой?.. Но 
сверлить дыру в корабле, на котором 
ты хочешь вернуться? И вообще - все 
модули и корабли на МКС связаны. 
Проделать дыру в одном - значит рис-
ковать всеми членами экипажа. На это 
может пойти только самоубийца.

ВЫХОД, КОТОРЫЙ 
МНОГОЕ ПРОЯСНИТ

На 15 ноября запланирован выход в 
открытый космос российских членов 
экипажа - Сергея Прокопьева и Алек-
сея Овчинина (он должен сменить 
Олега Артемьева, который 4 октября 
возвращается на Землю). Комиссия 
к плану работ прибавила еще одну.  
Специальными ножницами они раз-
режут экранно-вакуумную изоляцию, 
а затем вырежут часть микрометео-
ритной защиты в том месте, где было 
просверлено отверстие. Обычно, когда 
сверлят мягкий металл, остается длин-
ный заусенец. Если проделанную дыру 
герметизировали все-таки снаружи - 
часть герметика должны обнаружить 
на заусенцах.

Тогда будет понятно: диверсант - на 
Земле. А вот если герметика и там не 
будет... Слишком уж загадочная вы-
ходит эта история!

Продолжаем тему: космический детектив

Самые горячие новости 
обсуждаем в программе 

«ПодЗарядка!» по будням 
с 8.05 до 12.05  
на Радио «КП».

tw
itt

er
.c

om
/A

st
ro

_A
le

x

Кто же все-таки продырявил Кто же все-таки продырявил 
наш корабль «Союз»?наш корабль «Союз»?
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Злополучное отверстие (фото справа), которое 
оказалось в центре внимания всего мира, 

находится где-то здесь.

Чтобы 
разобраться в ЧП, 

космонавты 
выйдут в открытый 

космос.
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Окончание. 
Начало на < стр. 1.

Просто на третье утро 
после выборов слова го-
ре-кандидата слышались 
странно. Неуместно и да-
же нелепо.

Ищенко по какой-то 
загадочной причине счи-
тал, что у него есть шанс 
сломать систему. Причем 
в самый что ни на есть 
безнадежный момент - 
когда она ощетинилась 
и по-каппелевски шагала 
на обнаглевших «крас-
ных».

Только-только крае-
вой избирком досчитал 
голоса до победы едино-
росса Андрея Тарасенко. 
А глава ЦИК Элла Пам-
филова уже целые сут-
ки звонко докладывала 
из телевизора - дескать, 
ничего странного, что 
при подсчете 97% голо-
сов уверенно побеждал 
коммунист Ищенко, а 
потом - вопреки ариф-
метике - их проиграл. 
Мол, стопроцентная яв-
ка и голосование на не-
которых участках может 
объясняться не тоталь-
ной фальсификацией, а 
голосованием приписан-
ных к Уссурийску эки-
пажей судов. Матросы, 
дескать, поголовно обо-
жают и. о. губернатора - 
бывшего подводника.

Интернетный Влади-
восток уже хохотал, постя 
фотографии проржавев-
ших и брошенных на бе-
регу кораблей, к которым 
по документам приписа-
ны верные губернатору 
матросы.

Но Ищенко судорож-
но ходил по пустому 
кабинету, отправляя 
куда-то эсэмэски и теле-
граммы,  кричал кому-то 
в трубку:

- Ни в коем случае 
нельзя отменять резуль-
таты выборов! Они про-
давливают Тарасенко, но 
в Приморье начнется… 
революция!

Из слов Ищенко, ко-
торый всю ночь на по-
недельник считал себя 
губернатором, а утром 
вдруг обнаружил - что 
нет («Замы Тарасенко 
выходят из кабинета гла-
вы краевого избиркома, 
идут молча мимо меня, 
улыбаются… А я выхожу 
на улицу, солнце светит, 
а в душе пустота - укра-
ли победу!» - говорит 
мне коммунист), выхо-
дило - не нужны новые 
выборы. Он губернатор. 
Точка.

Ищенко даже сгоря-
ча решил объявить го-
лодовку, но позвонил 
Зюганов. Сказал: «Иди 
домой, вымойся, поешь. 
Впереди большая бит-
ва...»

- Я Зюганову ска-
зал: «Если хотите ме-
ня сдать, скажите, я 
не буду на полную ка-
тушку избираться».
Зюганов обещал не сда-
вать.

- Какая революция?! - 
зевал я, щурясь в каби-
нете Ищенко от мирного 
приморского солнца. - 
Не может быть на Руси 
третьего тура! Не Укра-
ина же времен Ющенко 
и Януковича… Кто по-
зволит в России учинить 
такое  непотребство!

Да что там говорить - 
меня из аэропорта под-
возил таксист, в про-
шлые выходные впервые 
в жизни пришедший на 

выборы. Говорит, знако-
мый механик предложил 
поучаствовать в хорошем 
деле - проголосовать за 
Тарасенко за 500 рублей. 
Деньги пришли на карту. 
И самое интересное: «Ни 
фига не стыдно». Гово-
рит, большинству неин-
тересно - какого цвета 
выигравший миллионер. 
«Красный» или «бело-
синий». Все равно, мол, 
ничего не изменится…

Поэтому в массе своей 
народ безмолвствует. И 
на митинг в поддержку 
«народного губернато-
ра» (как себя называет 
Ищенко) пришли от си-
лы две тысячи человек.

Ну то есть решительно 
все было против комму-
ниста. Но ровно до тех 
пор, пока не начал-
ся вечер… Вечером по 
приморскому времени 
просыпается Москва, 
столица нашей Роди-
ны...

«КАРАСИ» 
НА ПОЖАРЕ

То, что во Владике тво-
рится что-то тектониче-
ски нехорошее, ты обна-
руживаешь постепенно.

Говоришь со знако-
мыми владивостокцами 
и начинаешь чувствовать 
заразную ярость.

Впечатление - русские 
выборы здесь осточер-
тели всем, а несчастный 
Тарасенко (которого 
тут скорее уважают как 
трудолюбивого, хотя и 
косноязычного мужика) 
просто попал не в тот го-
род, не в то время, да и 
не на тот пост.

Журналисты и обще-
ственники ругают и. о. 
губернатора за непублич-
ность. Политологи - за 
слабый предвыборный 
штаб. А все остальные 

откровенно потешают-
ся всего лишь над одной 
фразой, сказанной Тара-
сенко Путину: «Я бегаю 
за этой рекой, которая 
меняет русло, и считаю 
ущерб от этих караси-
ков». Приморье подня-
ло своего главу на смех 
и теперь называет «кара-
сиком».

И последней, до кого 
дошло, что Тарасенко 
проваливается на выбо-
рах, была его собственная 
команда. Она-то, судя по 
всему, и побежала тушить 
пожар в самый послед-
ний момент. Ошарашив 
своими методами не 
только все повидавшую 
местную прессу, но даже 
циничную Москву…

Пиарщики и. о. губер-
натора, по словам мест-
ного политолога Юрия 
Коломейцева, соверши-
ли двойную ошибку.

- Они зачем-то на 
второй тур стали рас-
кручивать явку, - гово-
рит политолог. - Адми-
нистрация буквально 
принуждала прийти на 
выборы, видимо, не по-
дозревая о закономер-
ности: чем выше явка, 
тем сильнее протестное 
голосование. В итоге на 
второй тур пришли люди 
с желанием «назло маме 
отморозить уши». И ког-
да штаб Тарасенко понял 
ошибку, он, пытаясь спа-
стись, совершает ошиб-
ку еще страшнее. При-
морская власть, по сути, 
показала людям, что их 
голосование ничего не 
решает. Это было сдела-
но так грубо, что люди 
поняли - их унизили.

«ЗЮГАНОВ ТРЕБУЕТ 
ВЫДЕРЖКИ»

К приморскому ве-
черу среды, когда Мо-
сква проснулась, глава 
ЦИК Памфилова объ-
явила, что такие гряз-

ные выборы надо отме-
нять (см. «Дословно»). 
И Тарасенко в сердцах 
бросил журналистам: 
«Я уже не буду участво-
вать». Но его сторон-
ники провели типовой 
«правительственный 
митинг» школьников, 
студентов и бюджетни-
ков. И на нем Тарасен-
ко объявил после кри-
ков одобрения: «Добро, 
давайте остановимся на 
том, что на третий тур 
надо идти». А сойдя со 
сцены, опять признался 
журналистам: «Не надо 
мне идти на третий тур, 
чисто по-мужски».

Ищенко в это время 
стоял среди немногочис-
ленных сторонников и 
давал десятки интервью.

- Зюганов волнует-
ся, - говорил не без гор-
дости Ищенко. - Звонит 
каждый час, требует 
выдержки настоящего 
коммуниста. Звонят из 
московских газет, за-
падных.

- Так вы идете на тре-
тий тур? - спрашиваю я.

- Как скажет партия, - 
усмехнулся бизнесмен-
коммунист. - А комсо-
мол ответит - есть!

СКАЗАНО
«Я хочу напомнить слова 

президента о приоритет-
ности чистоты и справед-
ливости выборов. Поэтому 
позицию ЦИК (рекомен-
довавшей отменить итоги 
второго тура в Приморье. - 
Ред.), безусловно, в Крем-
ле ценят и поддерживают. 
Путину важнее не поддер-
жанный им кандидат, а 
легитимность и прозрач-
ность выборов».

(Дмитрий ПЕСКОВ, 
пресс-секретарь 

Президента России.)

Специальный репортаж

Последние 
новости 
из Приморья - 
на сайте
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Скандальные выборы 
в Приморье отменяет ЦИК
А самим приморцам вроде бы пофиг.

Поспорим о доверии выборам 
в «РадиоРубке» на Радио «КП». 

Слушайте и звоните 
сегодня с 19.05.

 ■ ДОСЛОВНО

Памфилова прослезилась 
от таких нарушений

Глава ЦИК Элла Памфилова не смог-
ла сдержать слез, говоря об отмене ре-
зультатов выборов в Приморском крае.

- Вроде бы в общей доле очень ничтожны 
нарушения. Но знаете, как обидно. Взяли 
огромную работу и перечеркнули ее. Столь-
ко всего сделали, все прозрачно, идем шаг 
за шагом - и тут такой удар под дых.

Мы решительно готовы на отмену выбо-
ров. Пусть услышат это все: исполнительные 

власти, кандидаты, наши комиссии. Никому 
спуска не будет.

Мы подготовили очень серьезный матери-
ал, и президент в курсе. У меня нет оглядки 
ни на кого. Президент четкую задачу по-
ставил: выборы должны быть прозрачными. 
Любой материал, где моей компетенции, 
может, не хватает или правоохранительные 
органы недорабатывают, тут же идет на 
стол к президенту.

МЕЖДУ ТЕМ
На самом деле по количеству нарушений на выборах 

коммунист-коммерсант и подводник-губернатор могут 
еще поспорить  - у кого больше. На команду Ищенко 
жалоб тоже хватает.

И вся властная московская армада двинулась в При-
морье разбираться явно не просто так. С такой скоро-
стью и скученностью чиновники обычно бегут наводить 
порядок, когда им дает щелчка президент. А он четко 
дал понять: чистота выборов - это святое. Ставить под 
сомнение голосование народа не позволено никому.

И, кстати, как стало известно редакции «КП», после 
всего случившегося «Единая Россия» не будет снова 
выдвигать Тарасенко в губернаторы.

Наверное, это правильно.

Подготовил Владимир ВОРСОБИН.
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И. о. губернатора Андрей Тарасенко - 
бравый моряк, а коммунист 

Андрей Ищенко - скорее бизнесмен, 
чем политик. Но нарушений 

на выборах у обоих набралось столько, 
что скандал докатился до Москвы. 



12 Россия
www.kp.ru
 21.09.2018 

Продолжение.  Начало см. Продолжение.  Начало см. 
в  номерах «КП» от 7, 8, 10, 14, 15, в  номерах «КП» от 7, 8, 10, 14, 15, 
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5, 7, 11, 12, 14, 18 и 19 сентября с. г.  5, 7, 11, 12, 14, 18 и 19 сентября с. г.  
и на сайте kp.ru.и на сайте kp.ru.

  
Журналисты «Комсомолки» Дмитрий 

СТЕШИН, Владимир ВОРСОБИН и 
Виктор ГУСЕЙНОВ завершили риско-
ванный поход на резиновой лодке по всей 
Волге - от истока до Каспийского моря. 
И подвели итог.

ТАЙНЫЙ ПЛАН РЕДАКЦИИ
А теперь раскроем карты. Тайный 

замысел редакции был прост: поса-
дить в лодочку идейных противников - 
«либерала» Ворсобина и «ватника» 
Стешина. Добавив для «разжигания» 
в эту взрывоопасную компанию «хип-
стера» Гусейнова. И, пустив их по 
Волге-матушке, посмотреть, что из 
этого получится.

Точно так иногда хочется посадить 
всех воюющих в соцсетях москвичей - 
либералов и охранителей, ксеноукро-
фобов и западников - на гигантский 
плот и пустить их в народ, в Россию…

Вот и мы в нашем «Карасике» пона-
чалу вели диспуты сорванными голо-
сами на темы безумные, столичные. 
Национальная самоидентификация, 
внешняя политика... И быстро по-
няли, что нет ничего глупее, чем на 
Волге говорить о чем-то отвлеченном, 
непрактичном - как эта внешняя 
политика.

И когда сквозь нас пошла провин-
циальная жизнь, мы затихли. Здесь 
людям бы заработать. Детей при-
строить. Ипотеку одолеть. С зарпла-
ты 20 тысяч рублей ЖКХ оплатить и 
семью накормить...

Тут возьми единоросса с оппози-
ционером, поставь на центральной 
площади Сызрани. Народ их послу-
шает минут пять, зевнет и разойдется 
по своим закуткам самозанятости. 
Кто ягоды собирать, кто рыбу бра-
коньерить, кто таксовать… Им на 
Москву, на политиков и политоло-
гов... (далее нецензурно).

И стали мы друг с другом соглашать-
ся, к полному изумлению редакции… 
Потому что как ни смотри на жизнь 
русскую поволжскую, хоть с либераль-
ной колокольни, хоть с великодержав-
ной, одна и та же, простите, задница...

ЗАЧЕМ КОРМИТЬ АФРИКУ
Но в Астрахани грянуло генеральное 

сражение. Началось с перебранки об 
убитых недавно российских журнали-
стах в ЦАР (Центральноафриканской 
Республике).

- Какие интересы у России в ЦАР? - 
машинально спросил Ворсобин.

- Африку делят, чтоб китайцам вся 
не досталась, - ответил Стешин. - Мы 
обозначили там присутствие.

- Дима! Ты же видел, как люди на 
Волге живут! Какая к черту Афри-
ка?! - воскликнул Ворсобин. - Зар-
платы грошовые, скорее милостыня. 

Предприятие в лучшем случае одно, а 
чаще ноль. Казна типового русского 
городка пуста! Люди бегут из-за ни-
щеты, а Москва почему-то отправляет 
деньги куда угодно, но подальше от 
провинции. Старательно подальше! 
Золотим купола в Гаване, прощаем 
миллиардные долги Африке и Азии, 
кормим разные Сирии и Абхазии, кле-
паем ракеты, как при СССР! Ну хоро-
шо. Не хотим строить заводы, как при 
Советах, держимся за свой вид эконо-
мики, где мелкий бизнес умирает и все 
подминают госкорпорации. Но вместо 

того чтоб Африку кормить, реку свою, 
Волгу-мать, можно почистить?!

- Никто никого не кормит, - нахму-
рился Стешин. - А вот взять с Африки 
можно много чего - и золото, и алмазы.

- Это не в российской традиции 
взять золото и алмазы! В российской - 
построить чужую экономику и пустить 
по миру свою. Ты же 
видел, что творится 
в Старой Майне или 
Цаган-Амане, там 
даже мусор выво зить 
перестали!

БЕЗ ХОЗЯИНА
(Далее пишет Сте-

шин.) Объективно Во-
лодя прав. Мы смогли 
посмотреть на Волгу 
целиком и ужасну-
лись. 

Потому что Волга 
лишь на 10% состоит 

из Нижнего, 
Казани, Са-
ратова, а на 
90% - сплош-
ная Кинешма, 
где даже речной 
вокзал продали за 
ненадобностью - па-
роходы перестали захо-
дить. 

Нам Волга кажется единой и неде-
лимой, а на практике она разорвана 
областями и единственное общее - 
запустение за границами волжских 

мегаполисов. 
И мы не заметили хозяйского гла-

за, который присматривал бы за всей 
великой рекой - от истока до устья. 
И хозяйской руки нет. Мы видели 
сотни домов, упавших в Волгу в по-
ловодье, еще весной. Так и торчат из 
воды. Главная река России страдает 
от беспризорности. Что делать?

- Может, создать министерство 
Волги с чрезвычайными полномо-
чиями? - предлагаю.

Ворсобин отмахнулся:
- Очередная бюрократия, которая 

будет пилить бюджеты. Или рожать 
«проэ-э-экты». - Володя цинично про-
тянул букву «э», подчеркивая ничтож-
ность и лукавость таких начинаний. - 
Именно на «проэ-э-эктах» чиновники 
и жируют. А люди не получат ничего. 
Картинку в телевизоре.

- Хорошо. Ты был в Тольятти. Не-
плохой город, местами отличный. Мы 

слушали много кукареканья: 
«сгубили ВАЗ». Но после то-
го как его «сгубили», завод 
начал делать приличные ма-

шины. «Приора» - вообще бомба, по-
пробуй на Кавказе сказать про нее 
что-то плохое. «Веста» за такие деньги 
отличный автомобиль со всеми со-
временными свистелками. Может, то, 
что умирает, должно умереть? Может, 
не стоит реанимировать труп? Ну не 
нужны при современном технологи-
ческом укладе эти мелкие волжские 
городки. Эти подсобные хозяйства на 
пять коров - когда есть крупные агро-
холдинги. Жизнь меняется.

- Убить городки? - перебил Ворсо-
бин. - А людей выселить в Москву? 

Надеюсь, Дим, я не доживу. Не 
хочу это видеть.

- Никто ничего не 
убивает специально. 

Все само умрет, ес-
ли ничего не де-

лать, - нагнетал 
Стешин. - Глав-
ное, мы устано-
вили, что мер 
по спасению 
Волги не то что 
недостаточно, 
они не видны 

даже из наше-
го «Карасика». 
А катастрофа 
слишком вид-

на. Помнишь, как 
мы попадали в «сар-

гассовы моря» у Казани, 
под Сызранью, за Саратовом? 

Когда не могли выдраться из водо-
рослей? Это уже не Волга - болото. 
От плотин не избавиться? Значит, при 
каждой ГЭС должен быть технопарк 
с электричеством по себестоимости. 
Круиз Самара - Саратов - 21 тысяча 
рублей в каюте ниже ватерлинии? 
Хороший повод обновить туристи-
ческие корабли и сделать вменяемые 
цены. Нет рыбы? В каждом городке 
устроить рыбозавод. Было бы жела-
ние. Желания пока нет.

ЗАТО ЛЮДИ У НАС ХОРОШИЕ!
Нас много раз спрашивали: почему 

вы поплыли на надувной лодочке со 
слабеньким мотором? Мы думали о 
вас, дорогие читатели. Наш подвиг 
может повторить любой. Такую лодку 
можно просто купить, надуть и по-
плыть, уложившись в стоимость одной 
путевки в Турцию. Мотору меньше 
10 лошадиных сил не нужна регистра-
ция в ГИМС (Госинспекция маломер-
ных судов). Необязательно проходить 
всю Волгу, это долго и утомительно. 
Можно проплыть километров 200 - 
300. Везде тут яхт-клубы и лодочные 
станции, где можно оставить своего 
«Карасика» под присмотром за 50 ру-
блей в день. Везде можно купить про-
дукты и бензин. В любом даже самом 
печальном городке есть гостиница без 
клопов.

И нигде нас не пытались обмануть, 
обокрасть, наехать, а только жалели 
и помогали. Люди у нас хорошие! Это 
главная ценность великой Волги.

Экспедиция «КП»

Вниз

по матушке-

Волге

Часть 21
Часть 21

Видео, фото
и подробности 
экспедиции -
на сайте kp.ru

Акция «Бархатный 
сезон» - при покупке 

любой книги серии 
«Путешествуй 

с удовольствием» 
справочник-

путеводитель в подарок! 
В сентябре на shop.

kp.ru и в фирменных 
магазинах «КП».
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«Либерал» Ворсобин не мог не погладить 
в городке Тетюши памятник 960-килограммовой 

белуге, которую выловили здесь в 1921 году. 
Эта белуга до сих пор кормит Тетюши (!), привлекая 

памятником и Музеем рыбака (на фото - 
на заднем плане) целые пароходы с туристами. 

КАЗАХСТАН

РОССИЯ

Каспийское море

КазаньН. Новгород

Ярославль

Тверь

Ульяновск
Самара

Саратов

ВолгоградЗдесь экспедиция «КП» находится сейчас 
ФИНИШ

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н

Астрахань

Путь 
в 3540 км

р. Волга

СТАРТ

«Либерал» и «ватник» «Либерал» и «ватник» 
в лодке, не считая «хипстера»в лодке, не считая «хипстера»

ПОСЧИТАЕМ
Во сколько обошлась экспедиция «КП», 
преодолевшая 3540 км за 55 дней.
Лодка «Карасик» (в миру «Адмирал 430»,
сделан в Петербурге) -  55 000 руб.
Мотор «Сузуки», 9,9 л. с. -  108 000 руб.
Три спасжилета -  3000 руб.
Три канистры для бензина -  6000 руб.
Бензин - примерно 2000 литров -  80 000 руб.
Масло - 15 литров -  13 000 руб.
Итого:  265 000 руб.

не считая расходов на еду и гостиницы.
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Ирина ФАЛЬКАО

Подруга Лариса поделилась 
открытием: большинство 
женщин выбирают мужей не-
правильно. Потому и семьи у 
них некрепкие и денег вечно 
не хватает. Сегодня же в моде 
так называемый брачный хед-
хантинг - «охота за головами» 
приличных мужиков. Умные 
женщины больше не бросают-
ся в омут с головой и о жизни 
с милым в шалаше не грезят. 
При выборе партнера они при-
меняют современные методы 
бизнес-аналитики. Звучит 
страшно, зато как работает! 
Об этом даже целую книгу в 
Америке написали - «Забей на 
любовь! Руководство по рацио-
нальному выбору партнера». 
Вот и Лариса решила забить 
и выбрать.

ДЕЙСТВУЙ 
ХЛАДНОКРОВНО!

«Надоело считать копейки до 
зарплаты и еще самой за себя 
в кафе платить», - мудро за-
ключила она и встала на весы. 
Стрелка показала 76. Похудеть 
к первому свиданию нереаль-
но. А между тем авторы по-
пулярной книги советовали 
действовать незамедлительно. 
Для начала выбрать несколь-
ких кандидатов и по очереди 
пригласить на свидание. Затем 
сразу же прощупать на пред-
мет дальнейших жизненных 
планов, желания иметь детей и 
карьерных амбиций. В общем, 
разложить его на таблицы и 
диаграммы, просчитать воз-
можные риски и дивиденды...

Чтобы найти подходящего 
партнера, нужно переквалифи-
цироваться в настоящий отдел 
кадров, советовали психологи. 
Действовать хладнокровно, без 
эмоций, ведь сотрудников на 
работе не выбирают по зову 
сердца, им дают испытатель-
ный срок.

На первое свидание Лариса 
отправилась со списком вопро-
сов. Кандидат слегка покри-
вился, но на первые двадцать 
ответил. А когда собеседница 
спросила о сексе с контрацеп-
тивами, заказал коньяка. И не-
медленно выпил.

Надо сказать, помучиться 
Ларисе пришлось серьезно, 
потому что замуж хотелось 
все сильнее, а идеал никак не 
попадался. Второй соискатель 
оказался глуповат: не узнал, 
кто автор стихотворения «Вот 
оно, глупое счастье, с белыми 
окнами в сад». Третий курил 
и не любил песен Стаса Ми-
хайлова. Четвертый сказал, что 
ни за что не заведет дома кош-

ку. Пятый хотел бросить все и 
уехать отшельником в тайгу... 
Словом, не потенциальные 
женихи, а кладбище надежд 
какое-то!

Другая бы на Ларисином ме-
сте отчаялась и, опустив руки, 
пошла дожидаться одинокой 
старости, но моя подруга была 
женщиной настойчивой. Ведь 
не могли же психологи оши-
биться!

ЛЮБОВЬ ТУТ НЕ ГЛАВНОЕ
Неудачный брачный опыт 

Ларисы показывал, что лю-
бовь, даже если и живет три 
года, все равно не спасает от 
бытовых проблем. А ведь у нее 
с бывшим супругом была на-
стоящая страсть: с серенадами, 
залезанием на балкон и глу-
пыми надписями на асфальте.

Однако сразу же после свадь-
бы выяснилось, что жить с 
родителями молодожены не 
могут, а денег на съемную 
квартиру у них нет. Семей-
ный ад начинался незаметно 
и вскоре перерос в серию не-
прекращающихся ссор и обид. 
Скандалы вспыхивали из-за 
не опущенного стульчака на 
унитазе, следов зубной пасты 
в раковине и случайно про-
сыпанного сахара. Вдобавок 
муж поругался с начальством 
и остался без работы на долгих 
6 месяцев.

Лариса быстро забыла о сек-
се, но никак не могла забыть 
о том, что «этот гад испортил 
ей жизнь». А применила бы к 
супругу метод брачного хед-
хантинга, глядишь, и не при-
шлось бы спать за ширмой да 
опасаться осуждающего взгля-
да свекрови. Что ни говорите, 
муж с отдельной жилплощадью 
имеет больше шансов на дол-
гую семейную жизнь.

- Бездумное решение же-
ниться - причина большинства 
разводов, - сказала как-то Ла-
риса. - Я только сейчас поняла, 
что любовь, как ни странно, в 
семейной жизни не главное. 
Никакие чувства не помогут 
сохранить брак, если вы с су-
пругом движетесь по жизни с 

разной скоростью и в разных 
направлениях.

Конечно, на первых порах 
трудно понять, каким станет 
партнер через пять - двадцать 
лет. Но для того и существуют 
психологи, которые все преду-
смотрели и составили список 
вопросов для потенциального 
мужа: какие отношения у него 
с мамой, что его раздражает 
в окружающих, сможет ли он 
прокормить семью, если же-
на потеряет работу, и умеет ли 
смотреть на проблемы с опти-
мизмом...

ХОРОШИЕ МУЖИКИ 
НА ДЕРЕВЬЯХ НЕ РАСТУТ

- В конце концов я решила 
не стесняться и допрашивать 
кандидатов, как при приеме 
на работу, - рассказала Лари-
са. - На первых свиданиях муж-
чины, как правило, говорят 
правду: поносят бывших жен, 
жалуются на скучную работу, 
налегают на спиртное... Глав-
ное - их грамотно разговорить 
и быстренько раскусить.

Когда подруга почти стала 
профессиональной охотницей 
на мужей и уже могла прочесть 
все мужские пороки по лицу, 
ей повстречался Николай - 
открытый, честный владелец 
строительной компании с пре-
красным чувством юмора (это 
все выяснилось не само собой, 
а в процессе нескольких собе-
седований). «Хорошие мужики 
на деревьях не растут, их надо 
еще поискать!» - радовалась 
Лариса, взахлеб перебирая в 
уме положительные качества 
жениха. Николай был имен-
но таким, как она мечтала: на-
дежным, пунктуальным, ак-
куратным, харизматичным и 
главное - умным. Месяц назад 
они расписались.

И, кажется, расчет оказался 
верным. Если поначалу трепет-
ных чувств к Николаю Лариса 
не испытывала, то за месяц по-
няла, что он - мужчина всей ее 
жизни. С квартирой, машиной 
и неназойливыми родствен-
никами.

А вы говорите - любовь.

Мужчина и женщина
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Смотрины по наукеСмотрины по науке
Можно Можно 

ли найти ли найти 
идеального идеального 

мужа, мужа, 
отключив отключив 
чувства?чувства?

Если все идет прахом, попробуйте использовать 
его как стройматериал. Только оптимизм и чувство 
юмора помогут Овнам на этой неделе с легко-
стью решить все проблемы. А вот пессимистам 

придется туго.

Бойтесь добрых слов от злых людей. На этой 
неделе хорошо бы прошерстить свое окружение 
и контакты. Смело прощайтесь с теми, с кем вы 
не на одной волне, кто давно про вас забыл. 
Вспомните о тех, кто вам действительно дорог. 

Пока глупые люди трезвонят о своих планах, му-
дрые их обдумывают. Вот и вам на этой неделе 
хорошо бы воспользоваться предложением звезд 
все как следует продумать, проанализировать и 

распланировать. И легко найдете решения проблем.

Помните, что любовные треугольники обычно 
распадаются на грустные ломаные линии. Поэтому, 
прежде чем пускаться в любовные авантюры, по-
думайте: оно вам надо? Тем более что звезды на 
этой неделе никак не хотят потакать рискованным.

Чудеса на виражах обещает Львам эта неделя. 
Особенно в любви. Возможно, вы подзабыли, что 
в этой сфере умеете выполнять фигуры высшего 
пилотажа. Пора бы вспомнить и наконец-то сде-

лать что-нибудь эдакое. 

Эта неделя готовит немало аварийных ситуаций. 
Придется разбирать конфликты с друзьями или 
родственниками, возможно, дома потребуется ре-
монт. Будьте внимательны на дорогах! А поездок по 
делам будет много.

Первым делом самолеты, а девушки, как гово-
рится, подождут. Неделя полна интересных и пер-
спективных дел, связанных с работой. Многих 
ждет продвижение по службе. Будьте открыты 

с близкими и не пытайтесь ими манипулировать.

Повезло в работе - не повезет в любви... Краткое 
содержание этой недели. Дела будут складываться 
удачно, не отказывайтесь от предложений, хва-
тайтесь за все. И не забывайте про личную жизнь! 

Она тоже ждет вашей инициативы. 

Долой рутину! В мелких делах вы быстро зако-
паетесь, а успеха не дождетесь. Постарайтесь 
распланировать неделю так, чтобы будничные 
проблемы отнимали как можно меньше времени. 

Инициатива в новых проектах приветствуется.

У Козерогов на этой неделе раскроются чакры 
и вырастут крылья. Будете везде успевать, все 
схватывать на лету, и, главное, сил хватит на то, 
чтобы успешно завершить начатое. Пользуйтесь 

моментом! Заканчивайте давно подвисшие дела.

Несмотря на осень, Водолеи застряли где-то в 
весне. Легкое, бесшабашное настроение заста-
вит многих буквально порхать над суетой жизни. 
Увы, для дел настрой не очень подходящий - по-

старайтесь выделить побольше времени на отдых.

Неделя будет успешна для творческих Рыб. 
Многим вдохновения придадут изменения к 
лучшему в амурных делах. Но присмотритесь к 
новым знакомым. Есть возможность попасться 
на крючок к не очень порядочному человеку.

Овен

ТелецТелец

БлизнецыБлизнецы

Рак Рак 

ЛевЛев

ДеваДева

ВесыВесы

СкорпионСкорпион

СтрелецСтрелец

КозерогКозерог

ВодолейВодолей

РыбыРыбы

24 - 30 сентября
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До сих пор не ясно, что именно связывает 34-летнего певца Прохора 
Шаляпина и 40-летнюю пианистку Виталину Цымбалюк-Романовскую - 
дружба, пиар или чувство. Но отношения пары развиваются стремительно. 
Читатель «Комсомолки» прислал в редакцию фото пары из загса. «У нас там 
были дела. Теперь мы должны отчитываться о каждом своем шаге?» - укло-
нилась от ответа бывшая жена Армена Джигарханяна. Возможно, про-
исходящее прояснится на очередном ток-шоу федерального канала, куда 
Прохор и Виталина ходят как на работу.

Игорь ПОЛЯКОВ

Организовать праздник в честь пя-
тилетия двойняшек помог друг семьи 
Филипп Киркоров со своим агентством 
по организации детских праздников Phill 

Party. Поздравить Лизу и 
Гарри пришли многие 

дети знаменитостей: 
Алла-Виктория и 
Мартин Киркоровы, 
Маргарита Шор, 
дочь певицы Жас-

мин, Алиса Ревва, 
наследница шоумена 

Александра Реввы, внуки 
Валентина Юдашкина. От-
плясывала вместе с детво-
рой и Светлана Лобода, 
которая пришла со своей 
старшей дочерью Евой. А 
сын Сергея Лазарева Ни-
кита стал звездой танцпо-
ла, показав в одном из шу-
точных конкурсов класс в 
брейк-дансе.

Алла Пугачева без уста-
ли развлекала малышей, 
а Максим Галкин снимал 
на видео, как все скачут и 
дарят именинникам по-
дарки. 

Алла Борисовна вы-
брала для вечеринки 
экстравагантный наряд 
- пижамный брючный 
костюм леопардовой рас-
цветки. 

В финале гостям вы-
несли огромный торт, 
украшенный кукольными 
фигурками Гарри и Лизы. 
Один из первых кусочков 
достался подруге Аллы 
Борисовны бизнесвумен 
Алине Редель, которую 
двойняшки считают сво-
ей бабушкой, как и худру-
ка театра «Современник» 
Галину Волчек.

 ■ ГУЛЯЮТ ВСЕКира БУЛЫЧЕВА

Ведущую 
подозревают 
в том, что слухами 
о беременности 
она рекламирует 
новое шоу.

После рождения сына 
Платона в ноябре 2016 
года 36-летней Ксении 
Собчак уже три раза 
приписывали беремен-
ность. То она стала выхо-
дить в свет в просторных 
платьях  - и это сигнал. 
То ее накачанный пресс 
округлился. То вместо 
шампанского в ее бока-
ле обосновалась вода. 
И каждый раз находился 
осведомленный человек, 
который подтверждал 
интересное положение 
Собчак.

В этот раз информа-
цию изданию Super под-
твердил помощник глав-
ного редактора L’Officiel 
Кирилл Суханов. Ну 
и понеслось! Вышеупо-
мянутый Кирилл резко 
перестал брать телефон-
ную трубку, сама Ксения 
начала публиковать ви-
део с тренировок, игно-
рируя все вопросы о ее 
беременности.

Сотрудники Муз-ТВ, 
где в ближайшее время 
стартует реалити-шоу 
«Собчак слезам не ве-
рит», говорят, что им 
дико неудобна беремен-
ность главной героини, 
потому что ставит под 
угрозу съемки. Ведь Соб-

чак придется выбирать 
себе личного помощника 
из десятков кандидатов, 
а это процесс долгий. 
Кстати, пока ведущая не 
предупредила телевизи-
онщиков об изменении 
своего положения на 
интересное.

А народ потихонечку 
начал подозревать, что 
вся эта история выдума-
на для раскрутки шоу  - 
ведь удивительное же 
совпадение!

В случае если Ксения 
не ждет ребенка, тема 
рассосется со време-
нем, а так как Собчак не 
давала комментариев, то 
с нее и спроса нет. Но в 

мире все контролирую-
щей Собчак не бывает, 
чтобы личный помощник 
подтвердил такую инфор-
мацию без ее ведома. А 
значит, санкционируя 
это, она попадает в ком-
панию тех, кто пиарится 
за счет фейковых интим-
ных историй.

Мы все же надеемся, 
что Ксения Анатольев-
на и ее интеллект по-
прежнему сохранны и 
ей нет нужды хайпиться 
за счет деторождения. 
И через несколько ме-
сяцев она действительно 
станет мамой, а помощ-
ник случайно разболтал 
эту информацию.
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Мама 
именинников 

Алла Пугачева 
с внуком Валентина 

Юдашкина - 
2-летним 
Толиком.

Алла в леопарде и трехметровый торт:

Двойняшки Пугачевой и Галкина 
отметили первый юбилей 
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Еще больше фото и видео 
с праздника - на сайте kp.ru

Певец Николай Басков с виновниками торжества - 
5-летними Лизой и Гарри Галкиными.

Огромный именинный торт 
украсили фигурками Гарри и Лизы.

Светская хроника

36-летняя деловая мама Ксения Собчак 
с полуторагодовалым сыном Платоном.

«Собчак слезам 
не верит», а мы - 
ее беременности

ФОТО-
ФАКТ

Счастливые родители 
зажгли в ресторане 

с друзьями и детишками.
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

- Алло, здравствуйте! Ка-
тюшу можно?

- Вы чего, в натуре, меня 
за торговца оружием при-
нимаете?!

✱  ✱  ✱
Молодая жена гово-

рит мужу:
- Теперь, когда мы 

поженились, тебе луч-
ше перестать играть в 
гольф. Сам посуди: ес-
ли ты продашь клюшки, 
мы сможем позволить 
купить новую мебель.

- Ты говоришь, как 
моя бывшая жена.

- Бывшая?!! Ты же го-
ворил мне, что не был 
до меня женат!

- Я и не был.
✱  ✱  ✱

Обычно девочки любят 
куколок, а мальчики - кра-
сивые машинки.

Но это только до 17 лет.
После все становится 

наоборот.
✱  ✱  ✱

У мужчины есть такой 
возраст, когда он уже 
слишком стар для аль-
фонса, но еще слишком 
наивен для спонсора.

✱  ✱  ✱
То, что татуировка не 

удалась, стало понятно, 
когда мама сказала: «А-а-а, 
такую можно!»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
«Идеальная атмосфера» для 
карманных краж. 7. Конеч-
ность у пропеллера. 9. Ово-
щное предпочтение Натали 
Портман. 10. Свой последний 
художественный фильм Григо-
рий Александров назвал «... и 
Лира». 11. «Сочная шишка» из 
тропиков. 12. Какая плеяда 
после смерти превратилась 
в зимородка? 13. У какого 
обитателя саванны длина 
шеи составляет треть роста? 
15. Рекордсмен по прыжкам 
среди зверей. 19. «Есть не-
бо с облаками в теореме, где 
над земным летит воздушный 
...». 20. Угрожающий ... 23. 
Росчерк молнии на небе. 25. 
Армия в стиле древних вре-
мен. 26. Гоголевская ведьма. 
27. Временная составляющая 
музыки. 28. Выпивка под сыр. 

29. Столица с карты Анатолий-
ского плоскогорья. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ма-
каронные «ракушки». 2. В 
каком американском штате 
дамы впервые получили изби-
рательное право? 3. «Ситеч-
ко» бармена. 5. Что нужно 
«резать к чертовой бабушке, 
не дожидаясь перитонита»? 
6. Маленький клоун со скотч-
терьером, выступавший в 
манеже с тридцатых годов по 
шестидесятые. 8. Кирстен «в 
подружках» у Человека-паука. 
14. Жанр компьютерных игр 
с рукопашным боем. 15. 
Карта с преимуществом. 16. 
Результат стриптиза. 17. До 
чего можно испугаться? 18. 
«Змеиная река» в Закарпа-
тье. 21. Прыткое чадо. 22. 
Лекарственная ... 24. «Геенна 
огненная» в кузнице.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Давка. 7. Лопасть. 
9. Спаржа. 10. Скворец. 11. Ананас. 12. Алкиона. 13. Жираф. 15. 
Кенгуру. 19. Шар. 20. Жест. 23. Зигзаг. 25. Рать. 26. Солоха. 27. 
Ритм. 28. Вино. 29. Анкара. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Конкилье. 2. Вайоминг. 
3. Стрейнер. 5. Аппендикс. 6. Карандаш. 8. Данст. 14. Файтинг. 15. 
Козырь. 16. Нагота. 17. Ужас. 18. Уж. 21. Егоза. 22. Трава. 24. Горн.
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анекдотов 
от «КП» - 
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Комментирует 
стилист-имиджмейкер 
Вика МАЙОРОВА:

- Стильный купальник на 
красивой девушке радует 
глаз! А вот вульгарные 
туфли лучше снять.

Письма с фото 
присылайте 
по адресу: 
«Комсомольская 
правда», Старый 
Петровско-Разумовский 
проезд, д. 1/23, стр. 1, 
Москва, 127287. 
На конверте напишите: 
«Мисс купальник «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу 
на нашем сайте kp.ru 
в разделе 
«Будь стильной с «КП»!»

- Я начинающий 
визажист. 
Получила 
титул «Мисс 
бикини-2018» 
на региональном 
конкурсе 
красоты. Люблю 
путешествовать 
и управлять своим 
авто. Замужем. 
Воспитываю сына.
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ВЫПУСК ПОДГОТОВЛЕН ПРИ УЧАСТИИ ООО «ВОЛГА-МЕДИА».

Давление - 756 мм рт. ст.
(норма - 745)
Относительная 
влажность
воздуха - 53% (норма - 75)
Ветер - северо-западный 
4 - 5, м/с

Восход - 6.36 
Закат - 19.00

Луна - в I четверти

Саратов +13..+14  +22..+23 

Александров Гай  +8...+9 +18..+19

Балтай +10..+11 +18..+19

Озинки  +8...+9 +18..+19

Ртищево +10..+11 +22..+23

ясно  облачно  пасмурно

 дождь  гроза  снег

Прогноз погоды на 22 сентября
           ночью             днем
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Понедельник Вторник Среда Четверг

Четверг Пятница Суббота Воскресенье

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Едем в Беларусь на 
поезде с собакой. Ка-
кие документы нужно 
сделать, чтобы пропу-
стили с питомцем?

- Ввозить домашних жи-
вотных в республику можно, 
только если оформлены не-
обходимые документы. В пер-
вую очередь это ветеринар-
ный паспорт международного 
образца, свидетельство о про-
хождении осмотра, заверен-
ное в ветклинике. Там долж-
ны стоять отметки о том, что 
вашему домашнему любимцу 
сделали все прививки, необ-
ходимые для поездки, причем 
не позднее, чем за две недели 
до нее. Если вы вдруг опомни-
тесь за пару дней до отъезда 
и побежите к ветеринару, то 
будет уже поздно. По тамо-
женному законодательству 
РБ один хозяин может взять 
с собой не больше двух чет-
вероногих, а в течение месяца 
со дня прибытия в Беларусь 
животных надо зарегистриро-
вать в местном ветеринарном 
учреждении.

Когда будете покупать би-
лет, надо предоставить справ-
ку на собаку и получить на 
питомца багажный билет. 
Если собака большая, то мо-
гут попросить выкупить купе 
целиком. Кстати, не забудьте 
в справке из ветлечебницы 
указать весь предполагаемый 
путь, выключая и обратную 
дорогу.

Многие россияне и бело-
русы перевозят домашних 
животных между нашими 
странами на машине. Здесь 
документы никто не спраши-
вает, поскольку пограничного 
контроля нет, но это не зна-
чит, что оформлять их не на-
до. Если вдруг случится форс-
мажор (к примеру, животное 
кого-то укусит), а  справок 
у вас не окажется, придется 
отвечать за это в суде.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 14.20, 20.20, 02.20 
«Мультфильмы» (6+)

06.50 «Люди РФ. Александр 
Сибиряков. Путь в Сибирь» 
(12+)

07.20 «ИМ ПОКОРЯЕТСЯ НЕБО» 
(12+)

09.10 «ШАЛЬНОЙ АНГЕЛ» (16+)
10.05 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Озеры» (12+)
10.35 «ЗАВТРА БЫЛА ВОЙНА» (12+)
12.10 «Люди РФ. Александр 

Сибиряков. Путь в Сибирь» 
(12+)

12.40 «ИМ ПОКОРЯЕТСЯ НЕБО» 
(12+)

15.10 «ШАЛЬНОЙ АНГЕЛ» (16+)
16.05 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Озеры» (12+)
16.35 «ЗАВТРА БЫЛА ВОЙНА» (12+)
18.10 «ИМ ПОКОРЯЕТСЯ НЕБО» 

(12+)
19.50 «Люди РФ. Александр 

Сибиряков. Путь в Сибирь» 
(12+)

21.10 «ШАЛЬНОЙ АНГЕЛ» (16+)
22.05 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Озеры» (12+)
22.35 «ЗАВТРА БЫЛА ВОЙНА» (12+)
00.10 «ИМ ПОКОРЯЕТСЯ НЕБО» 

(12+)
01.50 «Люди РФ. Александр 

Сибиряков. Путь в Сибирь» 
(12+)

03.10 «ШАЛЬНОЙ АНГЕЛ» (16+)
04.05 «ЗАВТРА БЫЛА ВОЙНА» (12+)
05.30 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Озеры» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 14.20, 20.20, 02.20 
«Мультфильмы» (6+)

06.50 «Люди РФ. Микромиры 
Владимира Тихонова» (12+)

07.20 «ГОРЬКО!» (16+)
09.10 «ШАЛЬНОЙ АНГЕЛ» (16+)
10.05, 16.05 «Terra Incognita. 

Беларусь неизвестная. Остров 
сокровищ» (12+)

10.35 «МОЙ ПАПА - ИДЕАЛИСТ» 
(12+)

12.10 «Люди РФ. Микромиры 
Владимира Тихонова» (12+)

12.40 «ГОРЬКО!» (16+)
15.10 «ШАЛЬНОЙ АНГЕЛ» (16+)
16.35 «МОЙ ПАПА - ИДЕАЛИСТ» 

(12+)
18.10 «ГОРЬКО!» (16+)
19.50 «Люди РФ. Микромиры 

Владимира Тихонова» (12+)
21.10 «ШАЛЬНОЙ АНГЕЛ» (16+)
22.05, 05.30 «Terra Incognita. 

Беларусь неизвестная. Остров 
сокровищ» (12+)

22.35 «МОЙ ПАПА - ИДЕАЛИСТ» 
(12+)

00.10 «ГОРЬКО!» (16+)
01.50 «Люди РФ. Микромиры 

Владимира Тихонова» (12+)
03.10 «ШАЛЬНОЙ АНГЕЛ» (16+)
04.05 «МОЙ ПАПА - ИДЕАЛИСТ» 

(12+)

06.00 «Мультфильмы» (6+)
07.00 «Экспериментаторы» (6+)
07.15 «УЛЫБКА БОГА, ИЛИ ЧИСТО 

ОДЕССКАЯ ИСТОРИЯ» (12+)
09.20 «Маэстро Анисимов» (12+)
10.15 «Люди РФ. Наперекор судьбе. 

Доктор Илькович» (12+)
10.45 «ВСТРЕЧНОЕ ТЕЧЕНИЕ» (16+)
13.50 «УЛЫБКА БОГА, ИЛИ ЧИСТО 

ОДЕССКАЯ ИСТОРИЯ» (12+)
15.55 «Начало славных дел» (12+)
16.20 «Экспериментаторы» (6+)
16.35 «Мультфильмы» (6+)
17.35 «Хочешь услышать - посмотри» 

(12+)
18.00 «СВАДЕБНАЯ НОЧЬ» (12+)
19.05 «Ut vitae est. Жизнь как она 

есть» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Актуальное интервью. 

Надия Черкасова. Второй 
Евразийский женский форум: 
женское предпринимательство 
в РФ» (12+)

20.45 «УЛЫБКА БОГА, ИЛИ ЧИСТО 
ОДЕССКАЯ ИСТОРИЯ» (12+)

22.50 «ВСТРЕЧНОЕ ТЕЧЕНИЕ» (16+)
01.55 «Маэстро Анисимов» (12+)
02.50 «ТЕЩА» (12+)
04.00 «Андрей Громыко» (12+)
04.45 «Экспериментаторы» (6+)
05.00 «Мультфильмы» (6+)

06.00 «Мультфильмы» (6+)
07.00 «Миллион вопросов о природе» 

(6+)
07.15 «АБОРИГЕН». Художественный 

фильм (12+)
09.20 «Ut vitae est. Жизнь как она 

есть» (12+)
10.15 «Союзинформ. Итоги» (12+)
10.45 «ВСТРЕЧНОЕ ТЕЧЕНИЕ». 

Сериал (16+)
13.50 «АБОРИГЕН». Художественный 

фильм (12+)
15.55 «Хочешь услышать - посмотри» 

(12+)
16.20 «Миллион вопросов о природе» 

(6+)
16.35 «Мультфильмы» (6+)
17.35 «Начало славных дел» (12+)
18.00 «ПАДЕНИЕ ВВЕРХ». 

Художественный фильм (12+)
19.05 «Маэстро Анисимов» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.45 «АБОРИГЕН». Художественный 

фильм (12+)
22.50 «ВСТРЕЧНОЕ ТЕЧЕНИЕ». 

Сериал (16+)
01.55 «Ut vitae est. Жизнь как она 

есть» (12+)
02.50 «СВАДЕБНАЯ НОЧЬ». 

Художественный фильм (12+)
04.00 «Беларусь. Главное» (12+)
04.45 «Миллион вопросов о природе» 

(6+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10 «Мультфильмы» (6+)
06.50, 12.10, 18.10, 00.40 «Люди РФ. 

Человек будущего. Константин 
Циолковский»(12+)

07.20, 12.40, 19.10, 01.10 
«Александр Буйнов. Мужчина 
на сцене и в жизни». Фильм-
концерт (12+)

08.45, 14.35, 20.35, 02.35 
«Государственный интерес. 
Разговор с Госсекретарем 
Г.А. Рапотой» (12+)

09.10, 15.10, 21.10, 03.10 
«ШАЛЬНОЙ АНГЕЛ» (16+)

10.05, 16.55, 22.50, 04.50 
«Terra Incognita. Беларусь 
неизвестная. Найти зубра 
в Озерах. 1 часть» (12+)

10.35, 04.05 «МЕДВЕДЬ» (12+)
11.20 «Тропой волка» (12+)
14.05 «Наши люди. Ядвига 

Поплавская» (12+)
14.50 «Славянский проект. Дмитрий 

Лихачев» (12+)
16.05 «Беларусь. Главное» (12+)
17.25 «Карта Родины» (12+)
17.50 «Славянский проект. Михаил 

Пташук» (12+)
18.40 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.50 «Славянский проект. Григорий 

Чухрай» (12+)
22.05 «Янка Купала. Неназванное» 

(12+)
23.20 «Дрисвяты. Песня и судьба» 

(12+)
00.10 «Ученый совет» (12+)
02.50 «Славянский проект. Иван 

Жолтовский» (12+)
05.20 «Тайна памятника» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10 «Мультфильмы» (6+)
06.50, 12.10, 18.40, 00.40 «Люди 

РФ. Мотив жизни - наука. 
Академик Грачев» (12+)

07.20, 12.40, 19.10, 01.10 
«Александр Малинин. Голос 
души». Фильм-концерт (12+)

08.45, 14.35, 20.35, 02.35 «Наши про 
нас. Леонид Левин» (12+)

09.10, 15.10, 21.10, 03.10 
«ШАЛЬНОЙ АНГЕЛ» (16+)

10.05, 16.55, 22.50, 04.50 
«Terra Incognita. Беларусь 
неизвестная. Найти зубра 
в Озерах. 2 часть» (12+)

10.35, 22.05, 04.05 «На пути 
к полноте свойств» (12+)

11.20 «Дрисвяты. Песня и судьба» 
(12+)

14.05 «Карта Родины» (12+)
14.50 «Славянский проект. Виктор 

Туров» (12+)
16.05 «МЕДВЕДЬ» (12+)
17.25 «Наши люди. Татьяна 

Москалькова» (12+)
17.50 «Славянский проект. 

Константин Симонов» (12+)
18.10, 00.10 «Минск - Москва» (12+)
20.50 «Славянский проект. Александр 

Адамович» (12+)
23.20 «Тайна памятника» (12+)
02.50 «Славянский проект. Сергей 

Смирнов» (12+)
05.20 «Чернобыль. Экзамен для 

нации» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10 «Мультфильмы» (6+)
06.50, 12.10, 18.40, 00.40 «Люди РФ. 

Сорок третья весна Сергея 
Фетисова» (12+)

07.20, 12.40, 19.10, 01.10 «Николай 
Басков. Я с музыкой навеки 
обручен...» Фильм-концерт (12+)

08.45, 14.35, 20.35, 02.35 «Наши 
про нас. Александр Соловьев» 
(12+)

09.10, 15.10, 21.10, 03.10 
«ШАЛЬНОЙ АНГЕЛ» (16+)

10.05, 16.55, 22.50, 04.50 
«Terra Incognita. Беларусь 
неизвестная. Самый шумный 
бор» (12+)

10.35, 04.05 «Янка Купала. 
Неназванное» (12+)

11.20 «Тайна памятника» (12+)
14.05 «Минск - Москва» (12+)
14.50 «Славянский проект. Александр 

Чижевский» (12+)
16.05 «На пути к полноте свойств» 

(12+)
17.25 «Ученый совет» (12+)
17.50 «Славянский проект. Ефим 

Копелян» (12+)
18.10, 00.10 «Новое PROчтение» (12+)
20.50 «Славянский проект. Михаил 

Огинский» (12+)
22.05 «МЕДВЕДЬ» (12+)
23.20 «Чернобыль. Экзамен для 

нации» (12+)
02.50 «Славянский проект. Лев 

Бакст» (12+)
05.20 «Первая книга» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10 «Мультфильмы» (6+)
06.50, 12.10, 18.40, 00.40 «Люди 

РФ. Градостроитель Николай 
Баранов» (12+)

07.20, 12.40, 19.10, 01.10 «Стиль по 
имени Лайма». Фильм-концерт 
(12+)

08.45, 14.35, 20.35, 02.35 «Наши про 
нас. София Гройсман» (12+)

09.10, 15.10, 21.10, 03.10 
«ШАЛЬНОЙ АНГЕЛ» (16+)

10.05, 16.55, 22.50, 04.50 
«Terra Incognita. Беларусь 
неизвестная. Песня про зубра» 
(12+)

10.35, 22.05, 04.05 «Криптомнезия. 
Убить прошлое» (12+)

11.20 «Чернобыль. Экзамен для 
нации» (12+)

14.05 «Новое PROчтение» (12+)
14.50 «Славянский проект. Николай 

Гастелло» (12+)
16.05 «Янка Купала. Неназванное» 

(12+)
17.25 «Минск - Москва» (12+)
17.50 «Славянский проект. Эдуард 

Малофеев» (12+)
18.10 «Карта Родины» (12+)
20.50 «Славянский проект. Янина 

Жеймо» (12+)
23.20 «Первая книга» (12+)
00.10 «Наши люди. Дмитрий 

Астрахан» (12+)
02.50 «Славянский проект. Владимир 

Мулявин» (12+)
05.20 «Тропой волка» (12+)

ЛЮБИТЕ ЛИ ВЫ ЧИТАТЬ? 
ВЕДУЩИЕ ПРОГРАММЫ 
«НОВОЕ PROЧТЕНИЕ» ЗАГЛЯНУЛИ 
НА 31Ю МОСКОВСКУЮ 
МЕЖДУНАРОДНУЮ КНИЖНУЮ 
ВЫСТАВКУЯРМАРКУ. В ЭТОМ 
ГОДУ ЕЕ ПОСЕТИЛИ БОЛЬШЕ СТА 
ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК. А УЧАСТНИКИ 
ПРИЕХАЛИ ИЗ ТРИДЦАТИ СТРАН 
МИРА! В ЭФИРЕ ВАС ЖДУТ ИНТЕРВЬЮ 
С ИЗВЕСТНЫМИ РОССИЙСКИМИ И ЗАРУБЕЖНЫМИ 
АВТОРАМИ И ПРЕЗЕНТАЦИИ НОВЫХ КНИГ. 
СМОТРИТЕ «НОВОЕ PROЧТЕНИЕ» НА ТЕЛЕКАНАЛЕ 

«БЕЛРОС» В СРЕДУ, 26 СЕНТЯБРЯ, В 18.10

ГОВОРИТ РАДИО СОЮЗА
«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням - 15.47, 04.47

«ВТОРАЯ РОДИНА» - по воскресеньям в 10.47, 21.47

«НАШИ ЛЮДИ»: суббота - 22.05, воскресенье - 05.05

«АФИША СОЮЗА»: суббота - 15.40

«ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС»: 
1-я среда месяца - 14.05, 2-я суббота месяца - 11.05, 
3-й четверг месяца - 05.05, 4-е воскресенье - 23.05

24 сентября 25 сентября 26 сентября 27 сентября

20 сентября 21 сентября 22 сентября 23 сентября

Радио «КП»

97,2 FM

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ
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Борис ОРЕХОВ

■■ 11■сентября■1938■года■открылась■
одна■из■красивейших■станций■мо-
сковского■метро -■«Белорусская».

ПОДЗЕМНЫЙ РОМАН
- Товарищ, вам поручено сделать про-

ект новой станции метро у Белорусского 
вокзала, - разбудил среди ночи молодого 
архитектора Николая■Андриканиса■
звонок из Наркомата транспорта.

- А какая должна быть станция? - спро-
сил он опешив.

- Непременно красивая. Срок - две 
недели, - отчеканил на другом конце 
помощник наркома и бросил трубку.

Все последующие дни 27-летний Ник-
Ник (его кличка среди сослуживцев) 
и его коллеги почти не уходили домой. 
Ночевали прямо на работе. Обсужда-
ли. Спорили. Искали оптимальные ва-
рианты планировки и декора будущей 
станции.

Роман с «Белорусской» закрутился, 
с одной стороны, неожиданно, с дру-
гой - закономерно. Вместе с классиком 
архитектуры Иваном■Фоминым Ни-
колай Андриканис уже создал к этому 
времени проект станции «Красные во-
рота», открытой в 1935 году. Работу удо-
стоили Гран-при на Всемирной выставке 
в Париже.

СЧАСТЛИВОЕ ЧИСЛО - 
ТРИНАДЦАТЬ
Всего на конкурс в наркомат пред-

ставили тринадцать проектов будущей 
станции. Но именно вариант Андрика-
ниса в соавторстве с Надеждой■Быко-
вой, его сокурсницей по  ВХУТЕМАСу, 
признали лучшим. До этого Быкова 
проектировала станцию «Сокольники».

- Хотели, чтобы москвичи после тру-
дового дня входили в подземные двор-
цы, залитые светом, чтобы в пути их 
не покидало радостное, праздничное 
ощущение, - вспоминала позже Быко-
ва. - Для оформления «Белорусской» мы 
выбрали прекрасный мрамор - сирене-
вый с темными прожилками «Биробид-
жан», серый «Уфалей» и черный «Дава-

лу». Варьирование этих трех основных 
цветов помогало преодолеть ощущение 
подземки.

Уже в вестибюле пассажиров встреча-
ют двойные мраморные колонны. Но их 
величавость уравновешивают мягкие 
цвета отделки.

- У многих москвичей и тогда уже бы-
ли загородные домики с огородами по 
Белорусской дороге. Поэтому станция 
встречает скорее не пафосным, а дач-
ным настроением. Планировка, цвето-
вое оформление «Белорусской» успокаи-
вает, расслабляет после напряженной 
трудовой недели, настраивает на отдых 
в выходные, - считает директор■народ-
ного■музея■Московского■метрополи-
тена■Константин Черкасский.

НА СТРОЙку  
ГНАЛИ ПОВАРОВ  
И ПАРИкМАХЕРОВ
Но сначала станцию нужно было по-

строить. Метрострой в тридцатые го-
ды начинался фактически с нуля. Рыть 
туннели набирали простых зем-
лекопов. Многие приезжали из 
деревень.

К моменту сооружения 
«Белорусской» сформиро-
вался уже костяк подзем-
ных профессионалов. 
За границей купили 
специальный про-
ходческий щит. Но 
все равно основными 
инструментами оста-
вались отбой-
ный молоток, 
кирка и лопата. 
Рабочие руки 
были нужны поза-
рез. Брали всех - от 
поваров до парикма-
херов, учили подземно-
му ремеслу уже по ходу 
дела. Фильм «Доброволь-
цы» смотрели? Так все 
и было на самом деле. 
Плюс  - постоян-
ная опасность 
обвалов. Про-

ходчики шли под землей практически 
вслепую, рискуя каждую минуту напо-
роться на «сюрприз». Во время проклад-
ки тоннеля беспощадный плавун триж-
ды сносил уже наведенные перекрытия. 
К счастью, обходилось без жертв.

В духе тех стахановских лет строитель-
ство «Белорусской» закончили на полго-
да раньше срока. Из Минска приехала 
большая делегация - ударники труда, 
чиновники, артисты. Торжественная 
церемония открытия состоялась 11 сен-
тября 1938 года. Красную ленту под медь 
духового оркестра перерезал сам отец 
московского метро Лазарь■Каганович. 
Весь день под сводами станции звучала 
народная музыка, заглушаемая лишь 
проходящими поездами.

К тому моменту в московской подземке 
только-только запустили новые поезда 
с автоматическими дверями. Говорят, 
безопасность проверяли в присутствии 
лично Сталина. «Лазарь, - приказал он 

Кагановичу, - давай-ка, становись 
в дверной проем, а мы посмотрим, 
не прищемит ли тебе чего-нибудь, 
от чего тебя жена разлюбит». Ка-

ганович подчинился. И начали по 
нему открывать и закрывать двери. 
Руки, ноги и все остальное остались 
целы, и двери признали безопасны-
ми. Хотя внизу между створками все 

же оставили маленькую полукруглую 
щель, а вдруг кому ноги заще-

мит? В народе ее так и назы-
вали: «Щель Кагановича».

станция вполне могла бы стать во-
все не «белорусской», а, например, 
«кропоткинской». Все потому, что ее 
проектировщик николай андриканис - 
крестник отца русской демократии, 
князя Кропоткина. Жизнь архитекто-
ра достойна отдельной книги.

родился в брюсселе в  семье 
анархистов-эмигрантов. после октября 
1917 года родители с двумя сыновьями 
и дочерью решают вернуться в россию. 
за что боролись, на то и напоролись, 
точно по пословице. охваченная рево-

люционной смутой страна встретила их 
разрухой и голодом. Вскоре умирает 
старшая сестра николая Вера. спа-
сая от голодной смерти оставшихся 
братьев, родители отдают их в детдом.

позже николай с отличием окончил 
ВХутемас и с другими лучшими вы-
пускниками поступил в только что соз-
данное специальное архитектурное 
спецбюро метростроя.

когда началась война, уже признан-

ный специалист и автор проектов не-
скольких станций андриканис, несмо-
тря на бронь, ушел добровольцем на 
фронт. разрывом мины ему оторвало 
три пальца на правой руке. ранение 
не смертельное, но для него это была 
профессиональная катастрофа. В те 
времена архитекторы работали каран-
дашом, ластиком и линейкой. Чертить 
признанный классик архитектуры боль-
ше не мог. и до последних дней жизни 

руководил журналом «современная 
архитектура».

его соавтор по проекту «белорус-
ской» надежда быкова, напротив, про-
должала успешно творить. В начале 
пятидесятых годов по ее проекту (со-
вместно с Ильей Тарановым) построи-
ли «белорусскую»-кольцевую. за что 
архитекторов удостоили сталинской 
премии. Впрочем, это уже другая исто-
рия.

 ■ В Великую Отечествен-
ную «Белорусская» была 
и бомбо убежищем, и даже 
какое-то время филиалом 
Генштаба Красной армии.

- с первых дней войны на 
ночь генералы спускались 
в оборудованное под зданием 
на арбате бомбоубежище, со-
вершенно не приспособленное 
для постоянной работы. В июле 
маршал Шапошников, тогдаш-
ний начальник генштаба, при-
нял решение перебираться на 
ночь на станцию метро «бело-
русская», - вспоминал маршал 
Штеменко.

Делали просто. после закры-
тия метро часть станции отгора-
живалась фанерной стенкой, за 
ней размещался центральный 
командный пункт. В тупике на 
путях стоял специальный по-
езд, в котором был пункт связи. 
В другой части станции - обык-
новенное бомбоубежище, где 
укрывались жители москвы. 
каждый вечер офицерам ген-
штаба приходилось собирать 
все секретные материалы 
и ехать к белорусскому вокза-
лу, а утром - обратно. Это бы-
ло неудобно. Чуть позже, когда 
генштаб переехал в особняк на 
улице кирова, ночной команд-
ный пункт перевели с «белорус-
ской» на станцию «кировская» 
(ныне «Чистые пруды»). поезда 
ее проезжали, не останавли-
ваясь.

бомбоубежище на «бело-
русской» осталось. самый 
массовый налет фашистской 
авиации москва пережила  
22 июля 1941 года. на станци-
ях метро в ту ночь укрылись 
пятьсот тысяч москвичей. одна 
из бомб пробила магистраль-
ный водопровод на площади  
белорусского вокзала. Вода за-
топила вестибюль «белорус-
ской» и хлынула в машинный 
зал эскалаторов. от замыка-
ния в электропроводке на пе-
реполненной людьми станции 
погас свет. но паники не было.  
только дети плакали в  кро-
мешной темноте. «Вода про-
рвалась даже в торец станции.  
с большим трудом откачали 
воду, не допустив ее в поме-
щения, где находились лю-
ди»,  - зафиксировано в отче-
те московского управления  
нкВД.

еДВа не умер от голоДа СУДЬБА АРХИТЕКТОРА

В ВОЕННУЮ ПОРУ

Ночной дозор  
за фанеркой

m
et

ro
.r

u ДВОРЕЦ ДЛя ДАЧНИкОВ

Самый  
узнаваемый символ  

станции -  
бронзовый 

монумент 
«Белорусские 
партизаны» - 

появился позже.  
Его поставили  

в переходе  
с радиальной 

ветки на 
кольцевую  

в начале 50-х.

В отделке использовали три 
вида мрамора разных оттенков.

Владимир АСТАПКОВИЧ/РИА Новости
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 � О глобальной проверке 
Роскачества, генетически 
отредактированных клуб-
нях и чудо-комбайнах из 
Коломны «СВ» рассказал 
исполнительный директор 
Картофельного союза Рос-
сии Алексей Красильников.

СТАРЫЕ НЕ МОГУТ, 
ЮНЫЕ НЕ ХОТЯТ
- Каково общее впечатле-

ние от урожая этого года?
- Сейчас самый разгар 

уборки. Говорить о качестве  
рановато. Впереди еще ме-
сяц работы, и мы не знаем, 
какие фортели выкинет по-
года. Хотя Гидромет обещает 
достаточно благоприятные 
условия.

- Однако в январе-феврале 
активно говорилось, что 
урожай будет гораздо ху-
же, чем в 2017 году.

- Тогда аналитики могли 
только фантазировать. Под-
рос валютный курс, а у нас 
достаточно высокая импор-
тозависимость в том, что ка-
сается техзащиты растений, 
комплектующих для сельхоз-
техники и семенного фонда. 
В прошлом сезоне завезли 
из Европы порядка одиннад-
цати тысяч тонн семенного 
материала, плюс солидный 
объем из Беларуси поступил. 
И это примерно на четверть 
меньше, чем в предыдущие 
годы. Вот и сделали небла-
гоприятный прогноз. Неко-
торые пустили остатки уро-
жая 2017 года на семенные 
цели. Возможно, из такого 
картофеля вырастет менее 
качественный продукт. Но 
это не массовое явление. 
Серьезные сельхозпроизво-
дители в любом случае идут 
на закупку качественного по-
садочного материала, а не-
которые даже производят его 
в собственных лабораториях.

- Сейчас в Москве прохо-
дит Международная вы-
ставка продуктов пита-
ния WorldFood. Целая сессия 
была посвящена картофе-
леводам. О каких тенденци-
ях можно говорить?

- Обсудили рынок и  со-
шлись на том, что перспекти-
ва роста есть. Она обусловле-
на рядом моментов. Первое: 
сокращением производства 
картофеля в частном секто-
ре, на дачах и огородах. На-
род, старое поколение, мень-
ше этим занимается в силу 
физических способностей, 
а молодежь уже просто не 
хочет и  не умеет. Второе: 
материальное состояние 
значительной части населе-
ния позволяет круглый год 
покупать продукты в мага-
зинах. Причем в различном 
виде - мытый, немытый, фа-
сованный, очищенный или 
даже фри. Есть рост в секто-
ре полуфабрикатов. А еще 
увеличивается потребление 
продуктов глубокой перера-
ботки, той же картофельной 
муки, хлопьев, чипсов.

- В последнее время все ча-
ще звучат слова про какой-
то «криспер-картофель», 
про генетически отредак-
тированный корнеплод, 
про ГМО. Якобы под Моск-
вой такой растет…

- Пока российское законо-
дательство генетически мо-
дифицированные растения 
у нас запрещает к товарному 
производству. Разрешается 
только в научных целях, для 
локальных, лабораторных 
исследований, что и проис-
ходит на отдельных полях. 
Похожая ситуация и в Евро-
союзе. По картофелю и у них 
есть полный запрет на ГМО 
для промышленного произ-
водства. Поэтому пугалки, 
что у нас может быть это на 
прилавках, ни в коей мере 
не соответствуют действи-
тельности.

НЕ ЖДИТЕ 
ЧИПСОВ ОТ ПЮРЕ
- Только что объявлено 

о большой «картофельной» 
проверке Роскачеством. 
Как вы можете ее проком-
ментировать?

- Это не проверка, это ре-
комендация. Мы с ним долго 
дискутировали, приезжали 
к специалистам из ведом-
ства на консультации. Не-
смотря на общее убеждение, 
что картофель  - он и есть 
картофель, у нас-то 436 
сортов в реестре на сегодня! 
И все отличаются по каче-
ству и назначению, по тол-
щине кожуры, цвету мяко-
ти, содержанию крахмала… 
А они хотят сделать одно для 

всех химическое обследова-
ние по 250 химическим по-
казателям.

- Так о чем же была кон-
сультация?

- Говорили, что для потре-
бителя важно соблюсти ряд 
параметров, дабы его не вве-
ли в заблуждение. Не гово-
рю о банальных вещах: да, 
картофель должен быть не 
гнилой, сухой, не объеден-
ный грызунами, не мятый... 
Речь о том, чтобы потреби-
тель, приходя в  магазин, 
четко видел по упаковке, ее 
цвету, информации на ней, 
что он держит в руках. Са-
латный картофель? Развари-
стый? Картофель для жарки? 
Некоторые ведь жалуются: 
купили на пюре, а не растол-
чешь. Но если картошка из 
партии, которая случайно не 
пошла в заводскую перера-
ботку на фри, а была реали-
зована через торговую сеть? 
А там зачастую наплевать, 
что это за сорт и какого он 
назначения. За это мы бо-
ремся, чтобы не было пре-
тензий ни к сетям, ни к про-
изводителям.

- То есть нужны четкие 
указатели?

- Да, конкретная марки-
ровка. И некоторые произ-
водители уже на такое пош-
ли. Понятно, что это дороже, 
но потом нет обид.

- Иногда о производителях рас-
сказывают легенды. Например, 
про то, что в Тюменской обла-
сти картофель собирают с GPS-
навигацией и вот-вот построят за-
вод, где после переработки будет 
выпускаться картошка с нарезкой 
в виде шариков. В России много 
таких проектов?

- Начнем с того, что у нас крити-
чески низкий уровень переработки 
картофеля. Сюда идет около 800 
тысяч тонн. Это всего пятнадцать 
процентов от рынка. В Европе пере-
рабатывается каждая вторая кар-
тофелина. К сожалению, во время 
перестройки полностью потеряли 
эту отрасль. Даже на крахмал не 
пускаем.

- Но в магазинах нет ощущения, 
что крахмала не хватает. Он весь 
импортный?

- 90 процентов поступает из-за ру-
бежа. Напомню, что картофельный 
крахмал - самый ценный из видов 
этого продукта. Высоко востребован 
в «кондитерке», в фармацевтике, 
в строительстве… В направлении 
переработки картофеля есть не 
менее пятидесяти продуктов раз-
ной степени переработки. Взять, 
к примеру, картофель фри. Еже-
годно к нам завозят порядка 150 
тысяч тонн картофеля фри. В том 
числе и для предприятий фастфуда. 
А в России в этом направлении пере-
рабатывают около 14 тысяч тонн 
сырья. То есть всего 10 тысяч тонн 
получали на выходе. Правда, скоро 
запустят завод в Липецке, и на вы-
ходе будет уже 120 тысяч тонн. Это 
закроет потребности фастфуда и да-
же позволит выйти на экспорт. То же 
касается чипсов, картофельной му-
ки, картофельного пюре. Здесь то-
же есть ряд успешных предприятий. 
В Тульской области, в других регио-
нах. Осваиваются рынки - от Китая 
до Латинской Америки. А с крахма-
лом - больная точка. Мы зависим от 
импорта.

- Кто основные импортеры?
- Не поверите, на первом месте - 

малюсенькая Дания. С 2014-го по 
первое полугодие 2018-го они за-
везли нам 20 тысяч тонн. На втором 
месте Беларусь, 16 тысяч. Она эту 
отрасль смогла сохранить. Дальше 
идут Германия, Франция и Польша.

- Если продолжить тему импор-
тозависимости, недавно в прессе 
был сюжет про комбайн «Колнаг» 
из Коломны, бьющий рекорды при 
сборке урожая. В  Истринском 
районе ему даже дали имя «Кра-
савчик».

- Это скорее исключение, чем пра-
вило. Компания «Колнаг» - молодцы, 
они нашли свою нишу, там не только 
комбайны, там и картофелесажалки, 
и другое оборудование. Но пока это 
редкий случай: в основном в нашей 
отрасли сохраняется импортозави-
симость от зарубежной техники на 
90 процентов. И перспективы ту-
манные. Конечно, приняты меры от 
правительства России по поддержке 
отечественного машиностроения, 
некие подвижки в этом плане есть, 
но процесс небыстрый.

ПРОИЗВОДСТВО

ЭХ, МАЛО У НАС 
КРАХМАЛА

 Самый лучший танец 
перед дорогим гостем - 
«от печки»!

СТРАШНЫЙ КРИСПЕР 
И «КРАСАВЧИКИ» ЗА УБОРКОЙ
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 � Белорусов официально призна-
ли главными «едоками» картофеля 
в странах СНГ. Россияне отстают со-
всем немного и скупают большую 
часть урожая Синеокой.

ОТ БРЕСТА ДО САХАЛИНА
По прогнозам, в этом году в России, 

Польше, Германии аграрии не досчи-
таются урожая излюбленных корне-
плодов. Все из-за жаркого засушливого 
лета. Но Беларусь точно не останется 
без «второго хлеба». Ведь если у на-
шего человека есть клочок земли, то, 
скорее всего, это не газон и не цветник, 
а картофельная грядка.

И неудивительно! Страна - ведущий 
производитель и поставщик картофеля 
в странах СНГ. Главным покупателем 
белорусской картошки остается Рос-
сия. Формула успеха - невысокая цена 
и отменное качество.

Бульбу закупают как центральные 
российские регионы - Нижегородская, 
Брянская, Пензенская, Ивановская, 
Костромская области, так многие дру-
гие - от Мурманска до Владивостока.

В Сине окой больше чем на четверть 
увеличили посевные площади «второго 
хлеба» еще семь лет назад, когда при-

няли «Государственную комплексную 
программу развития картофелевод-
ства, овощеводства и плодоводства на 
период с 2011 по 2015 годы». Но про-
дают не только картошку «к столу».

- Семенной картофель - важная ста-
тья нашего экспорта. Кроме России 
его активно берут в Казахстане, Узбе-
кистане, Грузии, - отмечает замести-
тель гендиректора по научной ра-
боте Научно-практического центра 
НАН Беларуси по картофелеводству 
и плодоовощеводству Вадим Ма-
ханько. - С гордостью скажу, что кар-
тофель белорусских сортов успешно 
растет на полях от Бреста до Сахалина. 
Кстати, на крупнейшем острове России 
последние два года белорусские сорта 
дают самый высокий урожай.

НЕКАПРИЗНЫЕ КЛУБНИ
Для белорусов картошка на кухне, 

и правда, - «наше все». Примерно треть 
всех блюд готовят из нее. Не зря же жи-
телей страны называют бульбашами. 
По статистике, в год на одного челове-
ка выращивают почти шестьсот кило. 
Большая часть на продажу, но и съеда-
ется немало, не менее четверти от этого 
количества. Это самый высокий пока-
затель в странах СНГ (см. графику).

В государственном реестре Беларуси 
насчитывается более 150 со-

ртов картофеля. «Палац», 
«Уладар», «Журавинка», 
«Волат» - многие назва-
ния с белорусским ко-
лоритом.

- На наших полях пра-
вят бал «Бриз» и «Скарб», 

постепенно к ним подтяги-
ваются новые сорта «Рогнеда», 

«Манифест», «Лель», - уточ-
няет Вадим Маханько.

Сорта вкусные и стойкие. 
Переживают засуху и плохие 

условия хранения. Ученые 
отмечают: белорусская 
картошка лучше адапти-
руется к  капризному кли-

мату, плюс - ее нужно мень-
ше обрабатывать химией.

Времена хранения меш-
ков картошки впрок на 

балконах остались в прошлом. Сегодня 
корнеплоды отправляют после сбора 
в новые современные овощехранили-
ща. На прилавки часто попадают уже 
вымытые и расфасованные отборные 
картофелины. Самый ходовой товар - 
пакетик по 3 - 5 килограммов.

РАЗНОЦВЕТНЫЙ МУНДИР
Розовый, синий, голубой - выбирай 

себе любой. В лаборатории Научно-
практического центра НАН по кар-
тофелеводству и плодоовощеводству 
провернули «революцию» в селекции 
картошки. Ученые создали цветные 
сорта: с красной, синей и розовой на-
чинкой. Все натуральное, никаких 
красителей! По вкусу экзотический 
картофель от обычного не отличает-
ся, а вот по полезности превосходит. 
По содержанию целительных и пита-
тельных веществ его ставят в один ряд 
с брокколи, брюссельской капустой, 
шпинатом и болгарским перцем.

Наши селекционеры скрестили ди-
кий цветной картофель, растущий 
в тропиках Южной Америки, с куль-
турными сортами. Экзотическими 
клубнями с коллегами поделились 
ученые из петербургского Всероссий-
ского института растениеводства име-
ни Вавилова. Дачники, не спешите ли-
ковать! Придется немного подождать. 
Процесс выведения новых сортов - 
кропотливый и долгий. От скрещи-

вания до попадания сорта в госреестр 
проходит около двенадцати лет. Экс-
периментальная картошка появится 
на прилавках не раньше 2019 года.

Еще одна хорошая новость для лю-
бителей быстрых перекусов. Вскоре 
в Беларуси начнут выпускать заморо-
женную картошку фри. В основе про-
дукта - сорт, который путем селекции 
получили белорусские ученые. Строят 
новый цех на консервном заводе на 
Витебщине, в городе Толочин. В год 
планируют выпускать до четырех ты-
сяч тонн продукции.

*Скарб - клад, сокровище (бел.).

Это блюдо - настоящая гордость белорусов, 
потому что имеет статус историко-культурной 
ценности.

Понадобится:
 � Картофель (1 - 1,5 кг),
 � Фарш (500 г),
 � Лук (1 - 2 шт.),
 � Соль и специи.

Приготовление:
В фарш добавляем мелко нарезанный лук 

и специи, перемешиваем. Трем картошку на мел-
кой терке и хорошенько отжимаем через марлю. 
Жидкости даем отстояться, пока на дне не осядет 
крахмал. Добавляем его к отжатой кар-
тошке (он не даст клецкам 
развалиться). Из теста де-
лаем толстенькую лепешку, 
внутрь кладем фарш и ска-
тываем это в  небольшой 
шарик. Аккуратно кладем 
клецки в кипящую воду, они 
должны сразу же всплыть. 
Отвариваем, пока  не осядут 
на дно. Подавать со смета-
ной или грибным соусом, со 
шкварками и луком. Прият-
ного аппетита!

МИНЩИНА - 
запеченная картошка 
в горшочках

МОГИЛЕВЩИНА - 
пирожки 
с картофелем

ГОМЕЛЬЩИНА - 
запеканки 
со всевозможными 
начинками

ВИТЕБЩИНА - 
драники со сметаной

БРЕСТЩИНА 
и ГРОДНЕНЩИНА - 
картофельные бабки 
в печи.

Софья АРСЕНЬЕВА

Когда белорусов спрашивают про любимые блюда, 
они с авторитетным видом начинают говорить словами 
Тоси из «Девчат»:

- А что картошка? Думаешь, это так просто, сварил 
и съел? Знаешь, сколько блюд приготовить можно? Счи-
тай! Картошка жареная, отварная, пюре, картофель 
фри, картофель пай, картофельные пирожки с мясом 
и грибами, картофельные оладьи, картофельный рулет, 
запеканка, картофель тушенный с черносливом…

Белорусская кухня включает не 
меньше тысячи «картофельных» 
рецептов. От самого простого - пе-
ченых клубней в огне - до таинствен-
ных блюд вроде «Панских дерунов» 
и «Колдунов». Блюдо, которое не-
изменно остается самым популяр-
ным на белорусских столах во всех 
регионах, - вареная картошка. Еще 
известный писатель Владимир Ко-
роткевич писал: «Она - чудо! Бери 
и ешь. А к ней сало, соленые огурцы 
и селедка». Точнее и не скажешь.

 � В этом году на своем огороде 
60 тонн бульбы собрал Александр 
Лукашенко.

Президент Беларуси вместе с млад-
шим сыном Николаем потрудились на 
славу. С 400 гектаров накопали более 
тысячи килограммов картошки! Среди 
фаворитов - три сорта: белорусский 
«Уладар» и немецкие «Королева Ан-
на» и «Сатина». Часть богатого уро-
жая по традиции отвезли в интернаты 
для престарелых и детские дома.

БЕ
ЛТ
А

«КОРОЛЕВА АННА»
В МЕШКЕ

В ТЕМУ

крахмал. Добавляем его к отжатой кар-крахмал. Добавляем его к отжатой кар-

внутрь кладем фарш и ска-
тываем это в  небольшой 
шарик. Аккуратно кладем 
клецки в кипящую воду, они 
должны сразу же всплыть. 
Отвариваем, пока  не осядут 
на дно. Подавать со смета-
ной или грибным соусом, со 
шкварками и луком. Прият-

меньше тысячи «картофельных» 
рецептов. От самого простого - пе-
ченых клубней в огне - до таинствен-
ных блюд вроде «Панских дерунов» 
и «Колдунов». Блюдо, которое не-
изменно остается самым популяр-
ным на белорусских столах во всех 
регионах, - вареная картошка. Еще 
известный писатель 
роткевич 

РЕЦЕПТ

«КЛЕЦКИ С ДУШАМИ»
ПАНЫ-КОЛДУНЫ 
С КАРТОФЕЛЬНЫМ СЕРДЦЕМ

К СТОЛУ ЛЮБИМЫЕ БЛЮДА
Яндекс посчитал, какие запросы 
на рецепты делали домохозяйки 
из разных регионов республики.

«СКАРБ»* НА ПОЛЕ
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Ирина СЕБЕЛЕВА

■■ Представители■ двух■ городов-
побратимов■разработали■«дорож-
ную■карту»■сотрудничества:■от■фар-
мацевтики■до■туризма.

«КВАРТАЛЬНАЯ» 
СИММЕТРИЯ
Первые Дни Минска прошли 

в Санкт-Петербурге в 2015 году. Тог-
да, открывая их, губернатор■Геор-
гий■Полтавченко напомнил, 
что белорусскую столицу 
с городом на Неве свя-
зывают давние теплые 
отношения. 

С 11 по 13 сентября 
Санкт-Петербург 
снова посетили го-
сти из Беларуси. 
Программа Дней 
Минска, как всегда, 
обширная: форум 
делового сотрудниче-
ства, ярмарка товаров из 
республики, фотовыстав-
ка, спортивные соревнования, 
концерты.

- Сотрудничество между нашими го-
родами активно развивается по всем 
направлениям, и мы не планируем 
снижать набранный темп, - сказал 
на встрече в Смольном Георгий Пол-
тавченко после общения с первым■
зампредседателя■Минского■горис-
полкома■Федором■Римашевским.

Самым значимым итогом деловой 
части Дней Минска стала «дорожная 
карта» сотрудничества на ближайшие 
два года. Санкт-Петербург и Минск 
договорились вместе работать над 
проектами в фармацевтике, радио-
электронике, гуманитарной сфере, 
а также в медицинском туризме.

Для начала представители Минска 
посетили фармацевтический завод 
«Полисан», где гостям показали уни-
кальный полный цикл создания ле-
карственных средств: от разработки 

оригинальных формул до производ-
ственного процесса и контроля каче-
ства продукции. Часть наработок бе-
лорусы готовы взять на вооружение.

Еще одной стороны сотрудничества 
коснулся председатель■Комитета■
по■физической■культуре■и спорту■
Петербурга■Павел■Белов, который 
обсудил со своим минским колле-

гой Сергеем■Фурмановым, 
возглавляющим управле-

ние спорта и  туризма 
Минского гориспол-

кома, возможность 
совместных сборов 
и соревнований по 
легкой атлетике, 
плаванию, борьбе 
и футболу.

Отдельно погово-
рили о возведении 

в Петербурге и Мин-
ске «симметрич-

ных» кварталов. Их 
начнут строить в 2019 

году. В городе на Неве - мин-
ский, в белорусской столи-
це - наоборот.

- Петербургский 
квартал в Минске 
будет называть-
ся «Петровские 
верфи»,  - расска-
зал журналистам 
Римашевский.  - 
Очень талантливая 
работа питерских 
архитекторов.

Одновремен-
но в Петербурге 
начнут строить 
«Журавли»  - 
квартал спро-
е к т и р о в а н 
б е л о рус с к и м и 
специалистами.

ТАЛАНТЛИВЫЙ ПРИМЕР
Внимание гости из Беларуси уде-

лили и дополнительному образова-
нию. Минские специалисты побывали 
в региональном центре по выявле-
нию и поддержке одаренных детей 
«Академия талантов». Школьникам 
здесь есть занятия на любой вкус - от 
голографического театра до центра 
интеллектуальных игр.

- Охват петербургских детей, зани-
мающихся в кружках и секциях, 88 
процентов, - сказала председатель■Го-
родского■Комитета■по■образованию■
Жанна■Воробьева. - Девять из десяти 
посещают их на бюджетной основе. 

Интерес не праздный: в Минске пла-
нируют капитально реконструировать 
Дворец детей и молодежи.

Завершающим аккордом стал гала-
концерт белорусских артистов с уча-
стием Президентского оркестра. Под 

сводами Академической 
капеллы мелодично 
разливались зву-
ки «Беловежской 

пущи», «Купалiнки» 
и других любимых пе-
сен.

ПЕТЕРбуРгСКАЯ ПущА
макароны, хлеб, пирожные, кол-

басы, сыры, мясные деликатесы  - 
у прилавков толпятся очереди. Это 
у  метро «проспект большевиков» 
развернулась ярмарка белорусских 
товаров. свою продукцию привезли 
больше сорока предприятий, в том 
числе «минскхлебпром», минский 
хладокомбинат № 2, «коммунарка», 
торговый центр «радзивилловский».

- обожаю белорусские сливки, 
сладости, - признается жительница 
нев ского района александра. - с удо-
вольствием покупаю одежду - она ка-
чественно сшита, носится хорошо. 
только жалко, что таких магазинов 
в петербурге не много. ярмарка эта - 
настоящий подарок для меня.

у прилавков с обувью, льняными 
скатертями и фарфором народу не 
меньше, чем на дегустации сыров по 
соседству.

о нарядах из синеокой говорили 
и в торгово-промышленной палате. 
Форум делового сотрудничества, 
в рамках которого прошли Дни бе-
лорусской моды, открылся показом 

коллекции из льна. 
качество белорусских тканей, 

востребованность этой про-
дукции в россии - очень важ-
ный показатель. поэтому и тут 
участники договорились плот-
но работать вместе. об этом 
на форуме говорил и  вице-
губернатор Сергей Мовчан. 
он же упомянул, что сотрудниче-
ство легкой промышленностью 
не ограничивается. есть еще 
фармацевтика, радиоэлектро-
ника, станкостроение, а также 
сельское хозяйство. кстати, для 
минска петербург - четвертый 
по объемам экспорта регион 
рФ.

ПАМЯТЬ

В первый же день бело-
русская делегация посетила 

Пискаревское кладбище, отдав 
дань памяти жертвам блокады, 
в  том числе и тысячам бело-
русских детей, которые еще 
до войны приехали учить-

ся в Петербург и навсег-
да остались в кольце 

врага.

моДнЫЙ ДогоВор
ЯрМАркА

Александр ГЛУЗ/kpmedia.ru

Федор Римашевский (слева) подарил губернатору Георгию Полтавченко  
вид своего любимого города.

Кристина ХИЛЬКО

 ■ К 100-летию окончания 
Первой мировой войны 
в Минске показали 60 уни-
кальных фотографий веко-
вой давности.

ЧЕРНО-бЕЛАЯ 
ИСТОРИЯ
- традиционные выставки на-

били оскомину. а здесь кро-
вавые сражения и фронтовой 
быт в объективах фотоаппа-
ратов солдат и мирных жите-
лей с обеих сторон, - говорит 

белорусский коллекционер  
и историк Владимир Лиходе-
дов, представивший экспози-
цию «беларусь 1914 - 1918. 
Война и  мир».  - например, 
снимок из полевого госпита-
ля, где медсестры ухаживают 
за ранеными. и немецкое фо-
то, где кайзеровские солдаты 
перевязывают однополчан. на 
одном фото - хлебопекарни 
и русские воины, на другом - 
немецкая полевая кухня. когда 
экспонаты висят рядом, видно, 
насколько они все похожи.

бои, госпитали и бытовые 

сцены: солдаты катаются на 
качелях, убирают картофель, 
играют с детьми. по обе сто-
роны фронта на белорусской 
земле, где проходили ожесто-
ченные сражения первой ми-
ровой. Вот русский воин лепит 
из снега… кайзера, а немец-
кий - вырезает из корня дере-
ва… императора.

Выставка разместилась 
во  дворике национального 
исторического музея - в быв-
ших конюшнях минского отде-
ления государственного банка 
российской империи. построй-
ки и сами - свидетели событий 
тех лет. В  первую мировую 
здесь квартировало сначала 
русское командование, а за-
тем немецкое, когда город был 
оккупирован.

ХРАНИТЬ ВЕЧНО
Дамы в изысканных платьях, 

подтянутые офицеры... от-
крытие выставки напоминало 
съемки исторического фильма.

«Вау-эффект» усиливают ре-
конструированные российская 
полевая кухня, немецкая огне-
вая точка, санитарный фур-
гон. Все это найдено в районе 

Вилейки под минском. автор 
выставки вместе с другом - ху-
дожником Борисом Цитови-
чем - занимаются и поисковой 
работой: восстанавливают по 
архивным документам сол-
датские захоронения времен 
первой мировой, возвращают 
безымянным могилам фами-
лии павших.

В посольство россии кол-
лекционер передал альбом со 
снимками неизвестного рус-
ского солдата. а еще - полто-
ры тысячи восстановленных 
записей о поименных захоро-
нениях русских солдат первой 
мировой, сложивших головы 
на белорусской земле и в дру-
гих странах.

ДВЕ СТОРОНЫ фРОНТА ВЫСТАВкА
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Солдатский юмор хоть в российской армии (слева), хоть в немецкой - похож.

И кайзеровским офицерам ничто человеческое было не чуждо, 
так они развлекали белорусских детей в оккупированных селах.



21 - 27 сентября / 2018 / № 4310 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ МАССМЕДИА

 � Международный медиафорум 
в Минске получился весьма пред-
ставительным: с познавательными 
докладами выступили спикеры из 
разных стран. Самые большие де-
легации - из Китая и России.

ИНФОРМАЦИОННАЯ 
ЭКОЛОГИЯ
В кулуарах в Минске с китайской 

делегацией все обсуждали, как нака-
нуне на Дальнем Востоке Владимир 
Путин пек блины с председателем 
КНР Си Цзиньпином. В красках изо-
бражая, как они шуршали половни-
ком и сковородками, как чокались 
за дружбу между странами. «Это не 
Китайская стена, правда, но мы ведь 
в России», - сказал Путин китайскому 
коллеге и похвалил его первый блин, 
который вышел не комом - круглень-
кий и ровненький.

Руководители ведущих СМИ вы-
сказывали надежду, что сотрудни-
чество наших стран с Китаем будет 
прорывным, учитывая текущие от-
ношения с Западом. Официальная 
линия не раз озвучивалась и  Вла-
димиром Путиным, и  Алексан-

дром Лукашенко: Китай - страте-
гический партнер на долгие годы.

Все три дня политики, ученые, экс-
перты, блогеры и журналисты из трид-
цати стран мира спорили о настоящем 
и будущем СМИ. Ключевые темы обо-
значил министр информации Бела-
руси Александр Карлюкевич:

- Цифровая трансформация идет 
опережающими темпами. Она не-
сет не только новые технологии, но 
и в целом меняет парадигму журна-
листики. Находится под мощнейшим 
давлением социальных медиа. Прак-
тически каждый уже может влиять 
на информационную повестку дня. 
Есть и негативные моменты: страдают 
достоверность, качество и объектив-
ность. На повестке не только борьба 
с фейковой информацией и непрофес-
сионализмом, но и информационная 
экология, защита личности.

- В интернетовских комментари-
ях нужно уходить от анонимности, - 
убежден главный редактор Изда-
тельского дома «Беларусь сегодня» 
Дмитрий Жук. - Нужны новые меха-
низмы ответственности, чтобы защи-
титься от гибридных войн. Журнали-

сты должны первыми распознавать 
риски, которые рождаются в инфор-
мационном пространстве, и незамед-
лительно на них реагировать.

БОТЫ АТАКУЮТ
Не обошли стороной и вопрос о бу-

дущем печатной прессы. Многих вол-
новала судьба газет. Поживут они еще 
или уже пора петь заупокойную? Мне-
ния противоречивые. В очередной раз 
сошлись на том, что прощаться с пе-
чатной прессой все-таки пока рано.

- Еще несколько лет назад медиаэкс-
перты заявляли: единственное, во что 
стоит вкладывать силы и деньги, - это 
интернет. Нам говорили, если на сай-
те будет два миллиона просмотров 
в сутки, то мы - «в шоколаде». Сегодня 
сайт «КП» посещают около четырех 
миллионов человек. А мы до конца 
не понимаем, хорошо это или пло-
хо, - признался главный редактор 
«Комсомольской правды» Владимир 
Сунгоркин.

По словам мэтра российской жур-
налистики, оценить реальное влия-
ние интернет-СМИ на общественное 
мнение довольно сложно. Потому что 
кроме реальных людей в интернет-
пространстве действуют целые ар-
мии ботов - программ, способных по-
сещать сайты под видом реального 
пользователя и писать комментарии.

- Каждый, кто входит в интернет, 
должен понимать, что это очень изо-
щренная система. Да, здесь крутятся 
гигантские деньги. Но правила игры 
до сих пор не обозначены, - сказал 
Владимир Сунгоркин.

ФЕЙКИ И ИХ 
ПОСЛЕДСТВИЯ
Примеры, когда дезинформация 

в  интернете становится причиной 
вполне реальных военных действий, 
уже есть. Фейковые новости - в числе 
главных проблем цифровых СМИ. Как 

с ними бороться? Одно из возмож-
ных решений предложил начальник 
Информационно-аналитического 
центра Совета безопасности Бела-
руси Олег Макаров:

- Думать нужно не о контрмерах 
против создателя фейковых новостей, 
а о защите аудитории от него. Юриди-
ческой. Сегодня, спустя двадцать лет 
активного использования интернета, 
можно и нужно заниматься правовым 
регулированием отношений в нем.

Острая проблема постсовет-
ских стран  - создание собствен-
ного интернет-контента. Работа 
идет очень медленно. Доля своих 
информационно-аналитических цен-
тров от мировой - около трех процен-
тов. В лидерах США, Китай и Вели-
кобритания. Настоящий прорыв за 
восемь лет у Поднебесной: с 13-го 
места на 2-е в мировом рейтинге по 
количеству контента в Сети.

Россияне и белорусы чаще репостят 
иностранные новости. В Твиттере на 
Госдепартамент США подписаны пять 
миллионов человек, на МИД России - 
874 тысячи, МИД Беларуси - 11,7 ты-
сячи. Словом, эту битву мы пока про-
игрываем.

БЕЗ ОПАСНОСТИ 
В РЕГИОНЕ
В прошлом году в Минске подписали 

Соглашение об обеспечении инфор-
мационной безопасности в рамках 
ОДКБ. Проходит процедуру эксперт-
ной оценки подобная стратегия и для 
СНГ.

- Появилось два ключевых понятия: 
информационный суверенитет и ин-
формационный нейтралитет. Первый 
означает верховенство государства 
в информировании о своей деятель-
ности. Второй - обязывает страны не 
использовать деструктивные методы 
воздействия на другие государства, - 
констатировал Олег Макаров.

Заместитель Госсекретаря Союз-
ного государства Алексей КУБРИН:

- Мы заинтересованы в стабиль-
ности, в еще большем сближении 
наших народов и в максимально 
эффективном использовании потен-

циала России и 
Беларуси. Мы 
должны проти-
водействовать 
попыткам через 
информацион-
ные технологии 
помешать нам 
строить общее 
союзное буду-
щее.

Дебаты шли и на союзной 
секции. «Танцевали» от дан-
ных социологов. Опросы по-
казывают, что молодежь мало 
знает о Союзном государстве. 
Рецепт, как поправить дело, 
предложила главный редак-
тор журнала «Союзное госу-
дарство» Елена Овчаренко, 
упомянув, что бумажная версия 
любого СМИ не может быть са-
модостаточной, поэтому нужно 
активно работать в соцсетях.

О другом способе рассказал 

гендиректор Информацион-
но-аналити ческого центра 
по изучению общественно-
политических процессов на 
постсоветском пространстве 
при МГУ Сергей Рекеда:

- Надо делить аудиторию 
на сегменты. В  частности, 
обратить внимание на ма-
лое и среднее предпринима-
тельство. Ведь 72 процента 
представителей этой сферы 

позитивно оценивают интегра-
ционные процессы в Союзном 
государстве.

Большой потенциал скрыт 
и  в  молодежных союзных 
проектах. Это наглядно про-
демонстрировал недав-
ний Российско-белорусский 
молодежный конкурс для 
экспертов-международников. 
Итог превзошел все ожидания: 
сразу полторы сотни студен-

тов, аспирантов, сотрудников 
и преподавателей включились 
в конкурс. Предложено семь 
перспективных белорусско-
российских проектов.

- Для развития новых ме-
диа пора уже разработать 
общие стандарты и правила 
поведения. Иначе говоря, по-
думать о медийной культуре 
и этике, - посоветовал блогер 
и журналист Виталий Рагу-
лин.  - А госорганам надо со-
вершенствовать взаимодей-

ствие с  журналистами. Это 
только укрепит имидж Союз-
ного государства.

При этом, по мнению главно-
го редактора газеты «Союз-
ное вече» Ларисы Раковской, 
в погоне за новыми медиа ни 
в коем случае нельзя забывать 
о фундаментальных задачах 
союзных СМИ: качественном 
информировании граждан Бе-
ларуси и России о событиях, 
происходящих в Союзном го-
сударстве.
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Подготовили Герман МОСКАЛЕНКО, Кристина ХИЛЬКО, Софья АРСЕНЬЕВА, Светлана КАМЕКА.

АУ, КУЛЬТУРА! СОЮЗНЫЕ СМИ
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ЦИФРА ПРОТИВ БУКВЫ
Непременные участники форума - 
молодежь. Ребята находят общий язык 
со всеми иностранными гостями. 

Павел ЛЕГКИЙ, первый заместитель ми-
нистра информации Республики Беларусь:

- Современные условия 
требуют усиления муль-
тимедийности медиаре-
сурсов. Важно в полном 
объеме отрабатывать три 
коммуникативных канала: 
интернет-сайт, бумажную 
версию и соцсети. Пере-
страиваться, развивать-
ся, учиться новому надо 
и рядовым журналистам, 
и главным редакторам. 
Укрепление доверия людей, наших читателей, 
завоевание и удержание аудитории - вот глав-
ные задачи для СМИ.

БЕ
ЛТ

А

Владимир СУНГОРКИН, главный редактор газеты «Комсомоль-
ская правда»:

- Самый популярный вопрос, который мне за-
дают: «А какая судьба у печатных СМИ?» Черт 
его знает, какая у них судьба. Будут деньги  - 
их будет больше, не будет - меньше. Но рекла-
ма в печатных СМИ тает на глазах. Читатель 
тоже все больше любит всякие разные экран-
чики  - эту историю уже не повернуть вспять. 
С другой стороны, в России продолжается дис-
куссия по пенсионной реформе. И в массе своей 
будущие пенсионеры ничего не поняли из того, 
что им говорили с экрана телевизора и по радио-
станциям. Им надо внимательно все изучить в печатном виде. Мы по-
чувствовали повышенный интерес к газете. Это один из примеров того, 
какими могут быть перспективы печатных СМИ: разъяснение и анализ 
для широкой аудитории.
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Сергей НИСТРАТОВ, директор по обращению с ядер-
ными и радиационными материалами - главный инженер 
«АСЭ», инжинирингового дивизиона «Росатома»:

- Начальная загрузка топлива - в зоне 
ответственности нашей компании. Мы 
курируем проектные, строительные ра-
боты на Белорусской АЭС, участвуем 
в контроле на всех этапах сооружения 
объекта. Впереди транспортировка то-
плива из Новосибирска в Беларусь. Как 
только строительная площадка получит 
все необходимые разрешения, будет 
пройдена комплексная проверка МАГА-
ТЭ и комиссии МЧС, топливо прибудет 
на станцию.

Алексей ЖИГАНИН, генеральный директор Новоси-
бирского завода химконцентратов:

- В России, в топливной компании 
«ТВЭЛ»  - два таких производства: 
в Новосибирске и в Электростали. Что 
касается безопасности перевозки то-
плива, есть множество антистрессовых 
систем для контейнеров. Моделирует-
ся множество вне штатных ситуаций, 
чтобы быть уверенными, что не будет 
разгерметизации. Например, боксы 
с кассетами бросают с определенной 
высоты. И сертификация у них есть на 
множество видов транспортировки - от 

авиаперевозок до железнодорожных, как в нашем случае.

БОКСАМ УСТРАИВАЮТ СТРЕСС
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

 � Когда-то НЗХК, который 
сегодня производит шесть 
процентов топлива для 
ядерных реакторов мира, 
был засекреченным «почто-
вым ящиком».

Решение о строительстве за-
вода в Новосибирске приняли 
15 сентября 1948 года. Спер-
ва Специальный комитет при 
Совете Министров одобрил 
этот проект, а уже 25 сентя-
бря Совет Министров СССР 
обязал начать строительство 
цехов на бывшей площадке 
автозавода в Новосибирске.

Сегодня экскурсантам с ра-
достью показывают место, на 
котором когда-то было обо-
рудование для производства 
автомобилей.

Оборудование не пропало: 
его перебросили… в Минск. 
И стали собирать на нем пер-
вые легендарные «МАЗы». 
Если бы не «атомный» пово-
рот в судьбе Новосибирска, 
появились бы «НАЗы», но все 
сложилось иначе.

Как всякое предприятие, 
связанное с атомной промыш-

ленностью, будущий НЗХК 
существовал в режиме стро-
гой секретности. Изначально 
предприятие назвали «Госу-
дарственный союзный завод 
№ 250», а в документах иного 
уровня доступа числился как 
«Почтовый ящик 80».

Всего от прежних строите-
лей автозавода осталось пять 
зданий и незаконченная ко-
тельная. И сказать, что место 
было выбрано «на отшибе», - 
это ничего не сказать. Ни жи-
лого фонда, ни транспорта, 
а  ближайшая трамвайная 
остановка находилась в пяти 
километрах от проходной.

Однако первая продукция 
была получена уже в  1951 
году - тепловыделяющие эле-
менты с сердечником (ура-
новым стержнем), заклю-
ченным в тонкую оболочку 
из алюминия.

Разумеется, все люди, рабо-
тавшие на заводе, станови-
лись практически «бойцами 
невидимого фронта». Завод 
обрастал домами, детскими 
садами, инфраструктурой, не-
обходимой для существова-

ния города в городе. А в пер-
вой половине шестидесятых 
в стране появилось шесть ре-
акторов, про которые не при-
нято было писать в газетах, но 
которые сильно загрузили за-
казами Новосибирский завод, 
результатом чего стало при-

суждение ему ордена Ленина. 
До сих пор здесь существуют 
трудовые династии - на пред-
приятии когда-то трудился 
дед, а сегодня работают отец, 
мать, сын и невестка.

Сейчас годовая выручка за-
вода превышает семь милли-

ардов рублей. А вот нештат-
ных ситуаций, которыми так 
запугивают экскурсантов, 
здесь не было с  прошлого 
века. Как припомнили ста-
рожилы, «просто сработала 
сигнализация, но все обо-
шлось».

СПРАВКА «СВ»
«ТВЭЛ» - это, с одной стороны, название холдинга гос-

корпорации «Росатом», занимающегося производством 
ядерного топлива. С другой стороны, твэл - устоявшаяся 
аббревиатура, обозначающая тепловыделяющий элемент. 
Выглядит это, как запаянная тонкая трубка, начиненная 
таблетками обогащенного урана. Именно в твэлах про-
исходит деление тяжелых ядер урана (или плутония), что 
сопровождается выделением энергии. Твэлы собираются 
в единую конструкцию (ТВС), которая далее устанавли-
вается в активную зону реактора. Все оболочки сделаны 
из циркония.
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МОГ БЫТЬ «НАЗ», А НЕ «МАЗ»!

 � В Минске назвали сроки 
запуска первого реактора 
станции.

Стройка века - Островецкая 
атомная станция на западе ре-
спублики в Гродненской обла-
сти - на финальном этапе. Пуск 
первого энергоблока намечен 
на конец 2019 года, второго - 
на 2020-й.

Для Беларуси был выбран 
проект АЭС-2006, типовой для 
России и уже неоднократно 
опробованный и уже зареко-
мендовавший себя. Например, 
на второй Ленинградской АЭС, 
первый блок которой прошел 
все испытания и работает на 
полную мощность. Глава «Рос-
атома» Алексей Лихачев 
в минувшую субботу посетил 
Минск, встретился с премьер-
министром РБ Сергеем Рума-
сом и сообщил, что во время 
строительства БелАЭС «уста-
навливается ряд мировых ре-
кордов» как в области сроков 
возведения объекта, так и 
в области качества.

По словам Лихачева, прави-
тельство республики уделяет 
особое внимание проекту на 
всех уровнях - от Министерства 

энергетики до Министерства ар-
хитектуры. Сергей Румас уточ-
нил: стройка, в том числе, «на-
ходится на непосредственном 
контроле главы государства». 
Указ «О некоторых мерах по 
строительству атомной электро-
станции» Александр Лукашен-
ко подписал еще в 2007 году.

По сообщению замминистра 
энергетики Беларуси Ольги 
Прудниковой, годовой объем 
производства электрической 
энергии на БелАЭС составит 
18 миллиардов 
киловатт в час, 
а всего сегод-
ня республика 
потребляет 37 
миллиардов.

Тем временем 
соседи - Литва и 
Польша - объявили будущую 
АЭС «угрозой для Евросоюза». 
Литва чуть ли не с момента 
принятия решения о стройке 
пытается провести решение 
о запрете покупки энергии 
у Беларуси странами ЕС. Од-
на из мотивировок: близость 
Островца к Вильнюсу, между 
ними всего 50 километров. Сто-
ит отметить, что в Литве уже 
была своя собственная АЭС 

(Игналинская), но под давле-
нием Брюсселя работу реакто-
ра остановили еще 31 декабря 
2009 года. Демонтаж не закон-
чен до сих пор, на это было вы-
делено 820 миллионов евро от 
ЕС. Но работе еще не видно 
края, она будет продолжаться 
до 2020 года.

Пока же БелАЭС готовится 
к приему топлива из Новоси-
бирска и встречает гостей со 
всего мира - от Шанхая до Ка-
захстана, убедительно доказы-

вая, что не так 
страшен атом, 
как его некото-
рые малюют.

Н е д а в -
но атомщи-
ки на юбилее 
Островца (го-

роду исполнилось 550 лет) 
весьма необычно поздравили 
горожан. Помимо разнообраз-
ной сувенирной продукции по-
бедителя одной из викторин 
ждал эксклюзивный презент - 
пузырек с грунтом из самого 
первого ковша экскаватора, 
который 31 мая 2012 года на-
чал разработку котлована для 
будущего энергоблока. Вот так 
раритет!

БЕЛАЭС ИДЕТ НА РЕКОРД ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Редкий случай на 
заводе: ручная работа! 
Большинство операций 
автоматизированы.

SOUZVECHE.RU
ФОТОРЕПОРТАЖ ИЗ ЦЕХОВ 
НОВОСИБИРСКОГО ЗАВОДА 

ХИМКОНЦЕНТРАТОВ СМОТРИТЕ 
НА САЙТЕ
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Валентина ЛЬВОВА

■■ На■Новосибирском■заводе■хим-
концентратов■ журналистам■ по-
казали,■как■делается■топливо■для■
Белорусской■АЭС.■Первую■партию■
«урановых■пилюль»■готовы■отгру-
зить■уже■в■конце■года.

В ХАЛАТАХ И ЧУНЯХ
- Если начнется непредвиденная 

реакция, вы услышите сирену. Не та-
кую, как в ролике по безопасности, 
а совсем другую. Гораздо громче. Тог-
да вы должны посмотреть на знаки, 
быстро отыскать выход и выйти за 
пределы опасного периметра. Потом 
спуститесь в убежище. Вас обследуют 
на предмет облучения и при необхо-
димости сделают укол.

Лучезарная улыбка на лице у ин-
структора отсутствовала, поэтому 
группе журналистов из белорусских 
и московских СМИ стало понятно: 
шутки тут не к месту. Стоит надеть бе-
лые халаты, респираторы и чуни (ана-
лог бахил), а потом проследовать туда, 
где готовится топливо для первой Бе-
лорусской атомной электростанции. 
Не отходя от сопровождающего и не 
пытаясь затеряться среди станков.

Дело было в Новосибирске, на заво-
де по производству ядерного топли-
ва - НЗХК. Он же - Новосибирский 
завод химконцентратов. Предприятие 
входит в Топливную компанию Рос-
атома «ТВЭЛ» и сейчас готовит первую 
партию атомного горючего для АЭС 
в Островце. Производство началось 
нынешним летом, а к концу этого года 
топливо должно будет доехать до пун-
кта назначения по железной дороге 
на охраняемых платформах. Дату от-
правки не сообщают из-за вполне по-
нятных опасений, известно лишь, что 
произойдет это только после того, как 
Белорусская АЭС пройдет все заплани-
рованные испытания и комплексные 
проверки, включая беспристрастный 
разбор от МАГАТЭ (Международного 
агентства по атомной энергии).

БЕЗ ЧАСОВ И мОБИЛьНыХ
Если вы захотите вдруг последовать 

примеру нашей группы и проникнуть 
на территорию Новосибирского за-
вода, чтобы сделать там, к примеру, 
эффектное селфи в Сквере физиков 
(есть и такой), то оставьте всякую 
надежду. Даже если удастся как-то 

пролезть внутрь, вы не сможете про-
нести с собой ни мобильники, ни фо-
тоаппараты, ни диктофоны. И даже 
наручные часы. Как сказали нам во 
время первого из, кажется, четырех 
инструктажей по безопасности: «Ну 
неужели вам непонятно, что легче 
сразу снять часы, чем доказывать, что 
там нет микрочипа?» Вопросов нет. 
Даже риторических.

К слову, впервые в истории завода 
иностранные журналисты, пусть и из 
союзной Беларуси, попали на терри-
торию с видеокамерами. Телевизи-
онщики сумели (с оговорками) снять 
кадры практически в каждом цехе.

Так что же мы увидели в Новоси-
бирске?

кАждый ТВэЛ -  
С пАСпОрТОм
Первое. Одиннадцать ступеней 

контроля за тем, как идет к финалу 
обогащенный уран. И это только на 
заводе, поскольку контроль ждет то-
пливо и в пути, и на месте приемки, 
в Островце. Кстати, у контейне-
ров для транспортировки, 
куда загрузят топли-
во для перевозки, 
средство контро-
ля гениальное 
по своей про-
стоте и даже… 
остроумное: на 
пружинках кре-
пятся шарики, 
и,  если тряска 
в дороге оказы-
вается чрезмер-
ной, шарик просто 
скатывается вниз. 
Есть шарик  - нужно 
перепроверять с особой до-
тошностью. Впрочем, «не особой» до-
тошности на производстве вообще не 
наблюдается.

Второе. Жесткая защита от любой 
диверсии на месте. Досмотр всех по-
сетителей проводится профессио-
нально, как в аэропорту, со сканера-
ми и обязательным предъявлением 
паспортов. Даже еще тщательнее: 
здесь на выходе всех ждет «шлюзо-
вая камера», которая покажет, не 
закатилась ли «случайно» урановая 
таблетка в карман, ботинок или дру-
гие укромные места. Рассказывают, 
что как-то раз журналистка решила 
снять «веселую» сценку: дайте мне, 

мол, одну урановую таблеточку, я как 
бы попытаюсь ее пронести. Девушке 
быстро объяснили, что попытаться 
она, конечно, может, только вот служ-
ба безопасности ее шуток не поймет, 
просто положит лицом на пол, а даль-
ше последует такое разбирательство 
инцидента, что о завтрашнем билете 
на самолет лучше сразу забыть.

Третье. Каждый твэл (циркониевая 
палочка-дудочка с  350 урановыми 
таблетками) получает паспорт и от-
слеживается. Все твэлы запротоко-
лированы. Если на любом этапе обна-
ружится мельчайшее несоответствие 
стандарту, изделие будет отправлено 
в переработку.

С ЧЕГО НАЧИНАЕТСЯ 
ТОпЛИВО?
Наша группа прошла по всем цехам, 

в которых в этот день производились 
ТВС - тепловыделяющие сборки, дела-
ющиеся специально для Белорусской 
АЭС. Все начинается с цеха, в который 
не то что без бахил и респиратора не 
зайдешь: туда люди в противогазах 

спускаются.
За стеклом, с  пульта 
управления, запускается 

процесс, во время ко-
торого гексатофторид 
урана превращается 
в черный порошок - 
диоксид урана. Да-

лее порошок в конусообразных кон-
тейнерах перемещается в соседний 
цех, смешивается со специальными 
добавками и прессуется в цилиндри-
ческие таблетки. И - в печку! При тем-
пературе в 1800 градусов таблетку 
обжигают, дают остыть, снова обжи-
гают, снова дают остыть… И так со-
рок раз!

За сутки производится 1200 табле-
ток, каждая весит пять граммов. И она 
одна способна выделить столько же 
тепла, сколько 640 килограммов дре-
весины или 350 килограммов нефти!

Таблетки затем попадают в твэл. 
Циркониевая трубка запаивается, 
несколько раз проверяется на герме-
тичность. Следующий этап - сборка из 
трубок единой конструкции. Именно 
такие единые конструкции, чем-то 
напоминающие модель манхэттен-
ских небоскребов, будут загружены 
в реактор.

В дЕСЯТь рАЗ мЕНьШЕ
Что поражает на Новосибирском за-

воде, так это его безлюдность. Автома-
тизация привела к тому, что основную 
работу выполняют машины, а люди 
за мониторами дают команду «пуск» 
и отслеживают показания техники.

- Видите этот цех? - рассказывает 
Александр■Васильев,■начальник■от-
дела■защиты■информации■завода, 
и показывает на пустое длинное по-
мещение, уходящее куда-то вдаль. - 
Раньше именно здесь располагался 
конвейер по загрузке таблеток. Дли-
на у него была 300 метров. Скоро вы 
увидите, как все изменилось сегодня.

Увидели. Конвейер сократился до 
30 метров, и так происходит на всем 
заводе: производственные помеще-
ния становятся более компактными, 
а перемещения по цехам - более бы-
стрыми и удобными. Освободившаяся 
площадь перепланируется, собствен-
ное конструкторское бюро постоян-
но предлагает усовершенствован-
ные технологии. Любопытный факт: 
территория завода за семьдесят лет 
его существования сократилась раза 
в четыре. Кстати, юбилей в НЗХК бу-
дут отмечать научной конференцией 
атомщиков. И подготовкой к отправке 
партии топлива в Беларусь: к концу 
сентября производство должно быть 
завершено.

Если все проверки и БелАЭС, и то-
плива будут пройдены, в следующем 
году твэлы начнут загружать в реак-
тор станции.
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дОСТАТОЧНО ОдНОй ТАБЛЕТкИ

Каждая трубка с этого 
конвейера может выделить 
столько же энергии, 
как 225 тонн нефти. 
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Пресс-служба НЗХК

Один из последних этапов 
сборки: циркониевые 
решетки в ожидании.
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Илья БОГОМОЛОВ

 � Главный приз жюри во главе 
с Илоной Броневицкой отдало мин-
чанке Екатерине Лазуке.

Пятница была самым трудным для 
конкурсантов днем. Участников оце-
нивало профессиональное жюри, в ко-
торое вошли известные продюсеры 
и музыканты России и Беларуси. Воз-
главила комиссию Илона Броневиц-
кая. В отличие от прошлых лет, когда 
конкурс проходил в два дня, в этом году 
уложились в один. Но тут был и секрет. 
Еще на вечере знакомств Илона Бро-
невицкая открыла маленькую тетрадь 
и посоветовала сделать это и другим 
коллегам. Поэтому ко дню финального 
голосования жюри имело полную карти-
ну о возможностях конкурсантов.

Среди песен, которые исполнялись: 
«В городе моем», «Маменькин сынок», 
«Птица-тройка», «Поверь в любовь»... 
Каждый старался удивить.

В понедельник наступил долгождан-
ный день подведения итогов. Финал 
фестиваля отпраздновали торжествен-
ным гала-концертом. Позади непростые 
творческие испытания и репетиции, вол-
нения. Сердца участников замирают 
в ожидании оглашения имен победите-
лей. Гран-при достается солистке ака-
демического ансамбля песни и танца 

Вооруженных сил Беларуси, лауреа-
ту различных музыкальных конкурсов 
Екатерине Лазуке из Минска. Музыкой 
Катя занимается с трех лет. Первую пре-
мию забирает москвич Иван Дятлов.

После объявления победителей между 
этими двумя исполнителями началось 
настоящее соревнование за награды - 
«кто больше». Сначала оба по очереди 
получили специальные призы от Парла-
ментского Собрания Союза Беларуси 
и России, затем от Министерства культу-
ры Ростовской области и регионально-
го комитета по молодежной полити-
ке. Еще Ивана отметил ростовский 
региональный благотворительный 
фонд «Будущее Отечества».

- Фестиваль стал для меня следу-
ющей ступенью в развитии. 
Получил много новых зна-
комств и обменялся опы-
том с другими молодыми 
исполнителями России 
и Беларуси. Со мной 
были прекрасные лю-
ди, отзывчивые, свет-
лые, - рассказал Иван 
Дятлов «Союзному ве-
че». - Это очень цен-
но - иметь творческих 
друзей по всему миру, 
у которых ты можешь 

многому научиться и сам что-либо им 
рассказать. Думаю,  это оправдывает 
главную цель фестиваля. Мы общаем-
ся, дружим, любим, ну и, конечно, ждем 
новой встречи.

- Конкурс артистов, проходящий 
в Ростове-на-Дону, продолжает зажи-
гать новые звезды. Фестиваль настоль-
ко сдружил этих ребят. Я видел со сто-
роны их сияющие лица. Дай бог, чтобы 
они сохранили эту дружбу независимо 
от распределения мест, - поделился 

эмоциями член жюри, солист 
легендарного белорусского 
ансамбля «Песняры» Вале-
рий Скорожонок.

- Все ребята очень талантли-
вые, искренние, настоящие. По-

лучил огромное удовольствие, ког-
да слушал их. Как бы сегодня ни 

распределились места, глав-
ные победы у них еще впере-

ди, - добавил член жюри, 
лауреат премии Мини-

стерства обороны РФ 
в области культуры и 
искусства Александр 
Еловских.

 � За долгие годы уже сложи-
лись свои обычаи.

После конкурса прошла акция 
«Свеча памяти». Все участники фе-
стиваля возложили цветы к Вечно-
му огню мемориального комплекса 
«Павшим воинам». Совсем недавно, 
30 августа, Ростовская область от-
метила 75-летие со дня освобожде-
ния от немецко-фашистских захват-
чиков. Донская земля буквально 
пропитана кровью защитников: 
с  1941 по 1943 год здесь велись 
изматывающие бои.

Еще одна добрая традиционная 
акция - выезд участников фестива-
ля в города и веси. В этот раз они 
посетили с концертами Таганрог 

и Шахты Ростовской области.
Одним из пунктов программы стал 

вечер юмора, названный в этом году 
«Тринадцать причин для смеха».

Чертова дюжина не пугает гостей. 
Ребята даже придумали клип: лифт 
возносит их на тринадцатый этаж, 
где открывается прекрасный вид на 
Ростов-на-Дону.

Председатель Комиссии Парла-
ментского Собрания Союза Бела-
руси и России по социальной и мо-
лодежной политике, науке, культуре 
и гуманитарным вопросам Елена 
Афанасьева считает, что тринад-
цать - хорошее число и не надо его 
бояться:

- Нормально к нему отношусь. Мы 
же не можем из-за суеверия неко-

торых участников после двенадца-
того фестиваля сразу проводить 
четырнадцатый.

На вечере юмора тоже обыгра-
ли число тринадцать. Было много 
пародий, переложений народных 
песен, стендапов.
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ПОКА ГОРИТ СВЕЧА ТРАДИЦИИ

КТО БОЛЬШЕ УНЕСЕТ ФИНАЛ ЛАУРЕАТЫ
многому научиться и сам что-либо им 
рассказать. Думаю,  это оправдывает 
главную цель фестиваля. Мы общаем-
ся, дружим, любим, ну и, конечно, ждем 

- Конкурс артистов, проходящий 
в Ростове-на-Дону, продолжает зажи-
гать новые звезды. Фестиваль настоль-
ко сдружил этих ребят. Я видел со сто-
роны их сияющие лица. Дай бог, чтобы 
они сохранили эту дружбу независимо 
от распределения мест, - поделился 

член жюри, солист 
легендарного белорусского 
ансамбля «Песняры» Вале-

ФИНАЛФИНАЛФИНАЛ ЛАУРЕАТЫ

Гран-При
 � Екатерина Лазука (Минск)

Диплом I степени
 � Иван Дятлов (Москва)

Диплом II степени
 � Яна Гурко (Березовский)
 � Арина Кудрявцева (Молодечно)

Диплом III степени
 � Мария Кудина (Биробиджан)
 � Анастасия Степанова (Санкт-

Петербург)
 � Злата Ларченко (Станьково)
 
 � Специальный диплом «За вер-

ность советской песне» - Галина 
Ямпольская (Орел)

 � Специальный диплом «За 
командный дух»  - ансамбль 
«Апрель» (Санкт-Петербург)

 � Специальный диплом «За рас-
крытие женского образа в пес-
не» - Радмила Бондарь (Гродно)

 � Специальный диплом «За со-
хранение народных традиций» - 
Милина Машаева (Сыктывкар)

Илона Броневицкая 
призналась, что редко ставит 

на конкурсах «двойки».
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Ансамбль «Русь» из Санкт-Петербурга 
покорил зрителей не только своим 
танцем, но и богатыми костюмами 
будто из сказки про Ивана 
Царевича и Елену Прекрасную.

Top Beat - команда виртуозных музыкантов, для которых 
барабанная дробь - самый приятный звук на свете.

На акции памяти многие не могли сдержать слез.



21 - 27 сентября / 2018 / № 436 газета парламентского собрания 
союза беларуси и россии ТВОРЧЕСКИЙ

Дмитрий НЕРАТОВ

■■ В■столице■Ростовской■об-
ласти■отгремел■фестиваль■
«Молодежь -■за■Союзное■го-
сударство».

ЛЮБО, БРАТЦЫ, 
ЛЮБО
Ба-бах! Звучат выстрелы 

со сцены. Кто-то даже при-
гнулся. Лихой казак прячет 
пистолет и хватает нагайку. 
Ой, что будет... Но тут хор 

затягивает народную песню. 
Все встает на свои места. На 
сцене минский ансамбль пес-
ни и танца «Маме нравится», 
открывавший фестиваль 
«Молодежь - за Союзное го-
сударство». В лихое высту-
пление коллектив включил 
и номер с саблями, которые, 
кстати, минчане заказывают 
в Ростове-на-Дону у настоя-
щих потомственных каза-
ков. Свист нагаек и кручение 
двух шашек одновременно. 

На донской земле такому 
номеру аплодируют стоя. 
«Любо!» - кричат белорусы 
и россияне.

Люб в Ростове-на-Дону 
и  весь фестиваль, который 
несколько дней проходил на 
разных площадках казачьего 
края. Тем более что сегодня 
в области проживают больше 
тридцати тысяч этнических 
белорусов. Они переселились 
сюда почти столетие назад, 
есть целые территории, где 
родились, выросли и десяти-
летиями живут по несколько 
поколений семей. Родные тра-
диции, культуру и язык чтят 
и передают из поколения от 
отца к сыну. Поэтому творче-
ский форум ждут из года в год 
во многих уголках донской 
земли.

Это не просто конкурс. Во 
время масштабного меропри-
ятия прошли тематические ве-
чера, мастер-классы, встречи 
с известными деятелями куль-
туры и искусства, дискуссион-
ные клубы, патриотические 
акции, спортивные марафоны 
и экскурсии.

Началось все, как всегда, су-
матошно, но весело. Не успели 
конкурсанты распаковать че-
моданы, а уже пора бежать на 
вечер знакомств и жеребьев-
ку. Мероприятие традиционно 
считают неофициальным от-
крытием музыкального фору-
ма. А какое начало фестиваля 
без концерта и капустника? 
На сцену выносят огромную 
цифру тринадцать из картона, 
за ней прячутся бессменный■
художественный■руководи-
тель■и главный■режиссер■фе-
стиваля■Александр■Березин,■
руководитель■белорусской■
делегации■Анатолий■Чепи-
ков,■начальник■штаба■фе-

стиваля■Николай■Кривенко.
Начинается отсчет. Десять, 

одиннадцать, двенадцать... 
Наконец зал разрывают ра-
достные овации и становит-
ся понятно, что тринадцатый 
фестиваль стартовал. Но это 
еще не все. Нельзя нарушать 
славную традицию. Александр 
Березин берет в руки ножни-
цы и перерезает красную лен-
точку. Можно начинать вечер 
знакомств.

ГАДАНИЕ НА СЦЕНЕ
Молодые артисты, кто смог 

попасть на фестиваль, гово-
рят, что им очень повезло. 
Конкурс дает путевку в бу-
дущее. Победителей союзно-
го проекта приглашают на 
«Славянский базар», где за-
жглось немало насто-
ящих звезд. Яркий 
пример  - Алена■
Ланская. Когда-
то она пела на 
ростовской 
сцене, а се-
годня уже 
заслужен-
ная артистка 
Беларуси - в жю-
ри фестиваля.

После «мин-
ских казаков» 
выступает театр 
свободной пла-
стики «Высота» 
из Белгорода. Не-
сколько минут, 
и музыка слов-
но приобре-
тает очер-
т а н и я , 
х о р е о -
графиче-
ские полот-
на погружают 
в  мир танца, 
любви и фантазии.

Коллектив «Небывальщи-
на» участвует в  фестивале 
уже не первый год. Со сцены 
ребята признаются, что у бе-
лорусов есть чему поучиться, 
поэтому не сомневаются, что 
скоро сообща придумают что-
то веселое.

Следующей зажигала участ-
ница популярного телепроек-
та «Хочу в ВИА Гру» белорус-
ская певица Катя■Волкова. 
Вся мужская половина в вос-
торге. Кто-то кричит: «Волко-
ва - супер!»

Самым красочным событи-
ем вечера стала жеребьевка 
участников, которая прошла 
в форме шуточного гадания. 
Конкурсанту предлагалось 
выбрать необычный пред-
мет на сцене, в котором бы-
ла спрятана цифра. Из книги 

заклинаний достали четыр-
надцать, в подковах ока-

залась восьмерка, змея 
была коварной, она 
охраняла двойку, а вот 
в шахматы члены жюри 
положили цифру шест-

надцать, намекая на 
количество фигур 
у одного игрока  
в этой игре.

■■ Гала-концерту■дали■старт■звез-
ды■эстрады■и■депутаты■Парламент-
ского■Собрания.

звучат фанфары. на открытии слово 
взяли гостеприимные хозяева.

- сегодня у нас два праздника в один 
день. ростовской области исполняется 81 
год, - говорит первый■заместитель■гу-
бернатора■Ростовской■области■Игорь■
Гуськов. - Двенадцать из тринадцати лет 
форум проходит, и очень хотим, чтобы 
фестиваль оставался на нашей земле. 
наша основная задача - воспитать моло-
дежь так, чтобы она, как активная буду-
щая элита двух государств, продолжала 
выстраивать взаимоотношения на основе 
дружбы, сотрудничества и уважения друг 
к другу. у россии и беларуси - общая 
история и культура, мы братские наро-
ды, и нам делить нечего. если молодежь 
будет понимать это так, как мы, основная 
цель фестиваля достигнута.

Председатель■Комиссии■ПС■по■со-
циальной■политике■Елена■Афанасьева■
вспомнила еще одну дату:

- 13 сентября 1929 года сделали ве-
ликое открытие - пенициллин. антибио-
тик, который спас миллионы жизней. так 

вот наш фестиваль - пенициллин от хан-
дры, скуки, равнодушия, нетерпимости 
и вражды! и мы рады, что форум прохо-
дит на ростовской земле. она славится 
не только своей историей, но и природой, 
погодой и хорошими межнациональными 
отношениями.

ее коллега зампредседателя■Комис-
сии■ПС■по■соцполитике■Александр■
Сегодник тоже поздравил фестиваль 
с открытием. Во время его слов кто-то 
неожиданно на первом ряду захлопал 
в ладоши. Депутат прокомментировал:

- тут в зале сидит маленькая девочка 
в первом ряду. может, не всем ее вид-
но. она захлопала в ладоши, услышав 
в моей речи слово «дружить». уверен, 
что нашей дружбе, дружбе белорусов 
и россиян, быть на века, если у нас такие 
замечательные дети.

- у меня дедушка - белорус, поэтому 
я являю симбиоз дружбы народов. - обра-
тилась к публике Илона■Броневицкая. - 
Вообще-то не собиралась выступать, но 
на меня возложили почетную обязан-
ность. знаете, как Илья■Резник называет 
мои песни, если к ним приходит успех? 
очень просто - «бронхит», сокращенное 
от броневицкая и хит.

на торжественном открытии высту-
пили коллективы и артисты из разных 
регионов россии и беларуси, включая 
победителей и  лауреатов междуна-
родного конкурса «славянский базар» 
в Витебске, а также телевизионных про-
ектов «Фабрика звезд», «Две звезды», 
«голос», «народный артист», «секрет 
успеха» и других.

зрители подпевали Стасу■Пьехе, Ва-
лерию■Скорожонку,■Ирине■Савицкой. 
бурных аплодисментов удостоились груп-
пы «PROвокация» и «республика», ан-
самбль танца «карнавал», брейк-группа 
«адепт».

так получается, что форум со-
впадает каждый раз с Днем города 
в ростове-на-Дону, поэтому празд-
ник двойной. конкурсанты успева-
ют не только порепетировать, но 
и прогуляться.

любимое развлечение - селфи со 
скульптурами героев шолоховских 
произведений, которые стоят на 
набережной Дона: тут и памятник 
«нахаленку», и «григорий и акси-
нья в лодке». география конкурса 
в нынешнем году весьма широка, 
среди участников - Дарья■Рудко■
из барановичей минской обла-
сти, ансамбль «апрель» из санкт-
петербурга, Анастасия■Бутакова 
из архангельска, Яна■Гурко из бе-
резовского свердловской области, 
Арина■Кудрявцева■из молодечно, 
Злата■Ларченко■из деревни стань-
ково минской области.

после прогулок все бегут в театр 
драмы имени горького на большой 
гала-концерт - в честь открытия фе-
стиваля.
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ТОЛькО пЕСНя кАзАку НА ДОНу пОДРуГА

Ив
ет
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НА

пенициллин от ханДры и раВноДушия ОТКРЫТИЕ
Селфи  
с Нахаленком

ЖАРКИЕ ДЕНЕЧКИ

После песни «На ладони линии» Стаса 
Пьеху долго не хотели отпускать со сцены.

Минский коллектив «Маме 
нравится» планирует включить 
в репертуар казачьи песни 
на белорусском языке. 
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Буги-
вуги, 

твист, рок-
н-ролл. 

Конкурс 
сложно 

пред-
ставить 

без зажига-
тельных танцев.
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Ольга САРУХАНОВА

■■ 241■ солдат■ спустя■ три■
четверти■века…■вернулся■
из■боя.■В■Тверской■области■
завершилась■Международ-
ная■ поисковая■ экспеди-
ция■ «Ржев.■ Калининский■
фронт».

ПОЧЕРК ПИСАРЯ
Михалев■Иван■Дмитрие-

вич, 1905 года рождения. 
С августа 1942 года считался 
пропавшим без вести после 
ожесточенных боев подо Рже-
вом. 76 лет семья ничего не 
знала о судьбе солдата. Вплоть 
до сентября 2018 года.

- Когда на прошлой неделе 
позвонили поисковики и ска-
зали, что нашли останки мое-
го деда, долго не могли в это 
поверить! Шок, облегчение, 
счастье. И горе, что ни жена, 
ни трое из четверых его детей 
так и не узнали о его судьбе, - 
рассказывает «СВ» внучка ге-
роя Галина■Глущенко. - Толь-
ко младшая, Нина, дожила. 
Иван Дмитриевич уходил на 
фронт в 37 лет. Оставлял же-
ну и дочерей. Старшей - моей 
маме - было 14 лет. Она мно-
го рассказывала об отце: был 
писарем в своей деревне, до-
брый, светлый человек. Ва-
ленки делал лучшие в райо-
не! Вспоминала часто один 
эпизод: эшелон с его полком 
отправлялся на фронт, поезд 
проходил их станцию Почи-
нок, остановился там. Отец 
увидел из окна соседа и по-
просил поскорее сбегать в де-
ревню, позвать кого-то из его 
родных проститься. Тот по-
обещал. Вся семья семь ки-
лометров бежала к станции, 
чтобы обнять папу. Даже го-
довалую Нину на руках нес-
ли. Чуть не успели, увидели 
вдалеке лишь хвост поезда. 

Даже спустя полвека моя ма-
ма всегда плакала, вспоминая 
этот день.

Медальон, найденный вме-
сте с  его останками, было 
легко прочитать  - недаром 
Михалев был писарем. Кап-
сулу с заполненной его рукой 
 запиской 14 сентября пере-
дали внучке и дочери бойца 
на церемонии закрытия экс-
педиции Российского военно-
исторического общества 
«Ржев. Калининский фронт». 
Героя перезахоронят на роди-
не в Смоленской области.

«ТРИДЦАТЬ ЛЕТ 
ИЩУ ДЕДА»
Лагерь поисковиков под 

деревней Кокошкино в Ржев-
ском районе работает уже три 
года. Сюда на вахту памяти 
приезжают отряды со всей 
России, а также из Беларуси, 
Казахстана, Литвы и Латвии. 
Сотни энтузиастов берут от-
пуска и едут искать тех, о ком 
мы не имеем права забыть.

Есть в лагере и белорусы. 
Одного из них - Виталия■
Яковца из Пинска - тут 
знают все. Во-первых, он 
под два метра ростом. 
А  во-вторых, хотя 
и приехал в поиско-
вую экспедицию 
впервые, ему 
посчастливи-
лось найти еще 
один медальон.

- Помогал рабо-
те лагеря от орга-
низации «Ратники 
отечества». Вме-

сте с ребятами нашли бойца. 
А потом рядом наткнулся на 
его медальон. Теперь из числа 
пропавших без вести можно 
вычеркнуть Синченко■ Ва-
силия■Федоровича.■Он был 
родом из Краснохолмского 

района Чкаловской об-
ласти, - рассказал Ви-

талий.
- Цена нашей с вами 

жизни - вот эти гро-
бы, - говорит со сце-

ны заместитель■
председателя■
правительства■
Тверской■об-
ласти■ Ан-
дрей■ Бело-
церковский, 
глядя на 
семь десят-
ков красных 

«деревянных 
бушлатов», вы-

ставленных на по-
ле. В них останки 
солдат, которые 

удалось поднять из 
земли. - Это были лю-
ди совсем молодые. 
Они недолюбили, не 

успели создать семьи, не со-
чинили песен, не сделали от-
крытий. Но благодаря им это 
все можем делать мы. И самое 
малое, но самое главное, чем 
мы можем их отблагодарить, - 
помнить о них.

«Люди, которые забывают 
свое прошлое, лишены бу-
дущего». Эта фраза звучит 
из уст многих поисковиков. 
46-летний Сергей■Баринов, 
глава экспедиции, рассказы-
вает, как уже тридцать лет 
ищет родного деда. Из до-
кументов узнал, что тот уча-
ствовал в боях подо Ржевом 
и пропал без вести где-то на 
этих полях.

- Не перестаю надеяться, 
что когда-нибудь найду его 
и подниму. Какая огромная 
радость для нас - отыскать лю-
бого бойца. А если еще и ме-
дальон или капсулу с именем - 
это вообще огромная удача!

Сергей■Сычев, поисковик 
из Белгорода, объясняет:

- У многих солдат было суе-
верие - заполнишь свой меда-
льон, напишешь имя на запи-
сочке в капсуле, - обязательно 

убьют. Поэтому часто шли 
в бой с пустыми медальона-
ми. Как теперь их опознать? 
Хотя бывает, они подписыва-
ли ложки, котелки, кружки.

За эту вахту подо Ржевом 
удалось найти останки 241 
красноармейца. И только 33 
медальона. Двенадцать уда-
лось прочитать. Чем больше 
ребята копают, тем больше 
удостоверяются - они только 
в начале пути.

- Сюда не приезжают слу-
чайные люди. Это не столь-
ко хобби - это зов сердца, - 
делится Михаил■ Лукин, 
участник поискового отряда 
«Русская земля». Молодой 
человек - родом из Люберец, 
руководит успешной торгово-
строительной фирмой в Под-
московье, но несколько раз 
в год выезжает в разные ре-
гионы на поиски. - Мне эта 
тема очень близка. Родные 
тоже воевали. У  бабушки, 
например, было двенадцать 
братьев и сестер. Пятеро из 
них не вернулись с войны.

■■ Церемонию■ установки■ закладного■ камня■ мемори-■
ала■солдату,■павшему■подо■Ржевом,■наметили■на■конец■
октября.

там же в поисковом лагере, прямо в жилой палатке, прошло  
и выездное заседание оргкомитета по строительству мемориала. 
Госсекретарь■СГ■Григорий■Рапота,■зампред■Правительства■
Тверской■области■Андрей■Белоцерковский■и глава■Ржевского■
района■Валерий■Румянцев■обсудили подготовку к строительству.

по словам исполнительного■директора■РВИО■Александра■
Баркова,■планируется, что открытие монумента станет ключевым 
событием торжеств в честь 75-летия победы в 2020 году. уже 
определили участок земли у федеральной трассы м9. работа 
идет сразу по нескольким направлениям: заключен договор на 
создание модели памятника, готовятся дизайн-проект музейного 
комплекса и площади вокруг, эскизы экспозиции.

просчитали примерную смету проекта - по предварительным 
оценкам, потребуется 600 миллионов рублей. сто миллионов из 
них выделят из бюджета сг - на саму бронзовую скульптуру по 
проекту архитектора Андрея■Коробцова■из белгорода. а еще 50 
миллионов поступят из внебюджетных источников на организацию 
музея. по словам рапоты, «будут привлекаться и другие источники 
финансирования».

руководители поисковых отрядов со-
брались под большим тентом поговорить 
в неформальной обстановке с гостями - 
Госсекретарем■Союзного■государства■
Григорием■ Рапотой,■ исполнитель-
ным■директором■Российского■военно-
исторического■общества■Александром■
Барковым,■представителями заксобрания 
и правительства региона.

местный аксакал, Александр■Лукашов■
из города осташков тверской области, за-
нимается поиском уже тридцать лет. В экс-
педицию подо ржев приехал во второй раз.

- бойцы у нас одни, земля - одна. Давно 
пора объединить российские поисковые 
отряды. так мы будем выглядеть презента-
бельнее, организованнее, не будет дележ-
ки между отрядами, - озвучивает лукашов 
просьбу. коллеги одобрительно кивают.

бывалые, кто занимается этим делом все-
рьез, еще с советских времен, говорят, что 
в последние годы поисковые экспедиции 
выходят на новый уровень благодаря го-

споддержке, участию минобороны, активной 
помощи рВио и мЧс. снабжение, жилье - 
все налажено. можно не отвлекаться на 
быт, а делать свое дело - искать.

глава отряда из Великих лук Валерий■
Гудков■говорит, что важно привлекать к по-
иску подростков от шестнадцати лет. Что-
бы не просто изучали историю по книжкам 
и фильмам, а прикоснулись к ней руками. 
лагерь подо ржевом, кстати, учебный. за 
лето тут побывало около трехсот школьни-
ков. после экскурсий уезжали под таким 
впечатлением, что, возможно, в следующем 
году вернутся уже помогать поисковикам.

григорий рапота с идеей согласен:
- мой отец воевал на ржевской земле, 

слава богу, вернулся живым. я прочел мно-
го книг про войну, про калининский фронт, 
беседовал с участниками боев. но никогда  
не ощутишь настолько сильные эмоции, 
пока не увидишь своими глазами раскоп-
ки, поднятых солдат, - признался григорий 
рапота.

Им ПАмЯТнИК - ТРАвА  
ЦвЕТА гИмнАСТЕРКИ...

На поиски иногда приезжают 
целыми семьями с детьми. 

бойцы - оДни, земля - оДна... своими глазами

моНУмЕНТ

Успеем к юбилею Победы

Нине Ивановне  
был всего год, 
когда ее отец ушел 
добровольцем  
на фронт.  
И вот теперь 
она получила 
«весточку» от него…

souzveche.ru
ФОТОРЕПОРТАж Из 
ПОЛЕвОгО ЛАгЕРЯ 

СмОТРИТЕ нА САйТЕ 
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Дмитрий НЕРАТОВ

■■ Преемственность■союзных■фе-
стивалей,■финансовая■поддержка■
молодых■ученых,■общее■туристи-
ческое■пространство -■депутаты■
Комиссии■ПС■по■социальной■и мо-
лодежной■политике,■науке,■куль-
туре■и гуманитарным■вопросам■
встретились■в Ростове-на-Дону■
и определили■приоритеты■рабо-
ты■на■ближайшие■годы.

СПОРТСМЕНАМ - 
СТАРТЫ, УЧЕНЫМ - 
ГРАНТЫ
- Развитие общего рынка труда, 

содействие профессиональной мо-
бильности рабочей силы,  - пере-
числяет член комиссии Тамара■
Красовская, говоря о приоритетах 
развития Союзного государства на 
ближайшие четыре года.

Для этого необходимо развивать 
единые информационные ресурсы. 
Например, на сайте госслужбы заня-
тости Беларуси появляются вакан-
сии. В этом году их уже просмотре-
ли пять миллионов белорусов и сто 
тысяч россиян.

Не менее важное направление - 
здравоохранение. Депутаты поста-
вили задачу совершенствовать меха-
низм предоставления медицинской 
помощи гражданам двух стран, раз-
вивать технологии телемедицины, 
пропагандировать здоровый образ 
жизни, увеличив число союзных 
спортивных турниров. Так, в октя-
бре этого года пройдет квалифика-
ционный матч чемпионата Евро-
пы среди женских команд России и 
Беларуси по настольному теннису. 
Белорусская команда олимпийского 
резерва по водному поло будет уча-
ствовать в открытом первенстве РФ, 
а волейболистки из клуба «Минск» 
впервые приедут на открытый чем-
пионат России.

Еще одна актуальная тема - соз-
дание общего туристического про-
странства. На территории наших 
государств есть множество уникаль-
ных природных зон и объектов. По 
словам союзных депутатов, пора 
упрощать бюрократические проце-
дуры в этой сфере. В Синеокой нет 
барьеров для доступа российских 
компаний на ры-
нок туристических 
услуг, а в России - есть. 
В частности, экскур-
соводами и гидами-
п е р е в од ч и к а м и 
официально могут 
работать только резиденты РФ. Про-
блему можно решить небольшими 
поправками в трудовое законода-
тельство.

Зашла речь и о дальнейшем сбли-
жении российской и белорусской си-
стем образования. В обеих странах 
не хватает специалистов среднего 
профессионального образования - 
это общая проблема. Кроме того, 
отличаются стандарты и сроки обу-
чения. На подготовку технического 
специалиста, например, в Беларуси 
уходит 2,5 - 3,5 года, а в России - 3 - 4 
года. Депутаты договорились, что 
министерства образования сверят 
программы и выработают единые 
подходы.

Председатель■комиссии■Елена■
Афанасьева рассказала об учреж-
дении грантов для молодых ученых 
в области технических, медицин-

ских, естественных и гуманитарных 
наук. Получить поддержку смогут 
аспиранты и научные сотрудники 
в  возрасте 35  - 45 лет, пишущие 
кандидатские и  докторские дис-
сертации. Положение о  грантах 
уже практически согласовано во 
всех инстанциях и должно выйти 
на окончательное утверждение на 
ближайшем Совете министров СГ.

НЕ ПРЕВРАЩАЙТЕ 
«СЛАВЯНСКИЙ БАЗАР»  
В «ЕВРОВИДЕНИЕ»!
Культурные проекты - тоже вот-

чина Комиссии по соцполитике. Де-
путаты поделились впечатлениями 
о фестивале «Славянский базар в Ви-
тебске», который прошел в июле. 
Форум дорожит традициями, орга-
низация из года в год остается на 

высоком уровне. Кро-
ме того, депутаты ПС 
в рамках программы 
на полях фестиваля 
посещают детские до-
ма, учебные заведения 
и оказывают им адрес-

ную поддержку. Однако прозвучала 
и критика «политизированности» 
конкурса молодых исполнителей. 

- Члены жюри из некоторых не-
дружественных к нам стран порой 
необоснованно занижают оценки 
российским участникам, - говорит 
заместитель■директора■Междуна-
родного■культурного■центра■Илья■
Рейзис.

- Это попытка превратить конкурс 
в «Евровидение». И там западные 
«коллеги» специально вбивают клин 
между россиянами и белорусами, - 
возмутилась Елена Афанасьева.

Зато фестиваль «Творчество юных» 
никаких нареканий не вызвал. Депу-
таты единогласно решили, что надо 
отправлять в Анапу больше детей. 
К сожалению, с каждым годом пу-
тевки в санаторий, где проходит слет, 
дорожают, а союзный бюджет оста-

ется прежним, поэтому приходится 
сокращать количество участников.

- Творчество юных - не только тан-
цы и песни, как может показаться 
на первый взгляд, это еще и про-
паганда идей нашей интеграции. 
Десять тысяч маленьких зрителей, 
отдыхающих в это время в Анапе, 
узнали, что такое Союзное государ-
ство, - рассказал Илья Рейзис.

Белорусский депутат Александр■
Сегодник высказал идею: обеспе-
чить преемственность союзных 
фестивалей. Чтобы победители 
слета «Творчество юных» и фести-
валя «Молодежь - за Союзное го-
сударство!» были полноправными 
участниками «Славянского базара». 
Причем, чтобы представляли они 
не Россию или Беларусь, а именно 
Союзное государство.

СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО 
В ДЕЙСТВИИ
В следующем году исполнится 

двадцать лет со дня подписания До-
говора о создании Союзного госу-
дарства. Вовсю верстаются планы 
мероприятий, которые будут про-
ведены в честь юбилея.

- Недавно зашел в одну из библи-
отек, попросил информацию про 
нашу интеграцию. Получил ответ: 
«Ничего такого нет». Почему бы нам 
не подготовить серию выставок «Со-
юзное государство действует»? Да-
леко не на всех сайтах министерств 
и ведомств наших стран есть ссылка 
на интеграционные проекты, союз-
ные информационные порталы. На-
до это срочно исправить, - заключил 
Сегодник.

План обрисован - время действо-
вать. Следующая встреча комиссии - 
в ноябре в Казани.

Об итогах заседания Комиссии  
ПС по законодательству и Регла-
менту в Ростове-на-Дону читайте 

в следующем номере «СВ».

Ольга ГЕРМАНОВА, член Комиссии ПС 
по социальной и молодежной политике, 
науке, культуре и гуманитарным вопро-
сам:

- развлекательные и культурные проек-
ты - это здорово. но хочется, чтобы были 
и фундаментальные идеологические меро-
приятия, потому что союзное государство 
и создано для того, чтобы сохранить стра-
тегических партнеров.

есть печальный опыт. я родом из пригра-
ничного региона, у нас всегда было тесное 
взаимодействие с украиной. Вместе про-
водили конкурсы и танцы, смотры красоты,  
но потом эти же девушки вышли с коктей-
лем молотова на майдан и кричали лозун-
ги против россии. нужны другие форма- 
ты  - научные форумы по исторической 
правде, по итогам Великой отечествен-
ной войны. 

В учебниках во львове пишут, что Харь-
ков освободили английские, а не советские 
войска. не менее важны и политические 
формы взаимодействия. Чтобы никто не 
использовал молодежь, чтобы у всех была 
своя точка зрения, а палитра мнений долж-
на быть разная, мы должны идеологически 
закалять юное поколение. использовать 
технологии, активно присутствовать в ин-
тернете, проводить вебинары и т.д. говорить 
с молодежью на понятном ей языке.

 ■ Еще десять лет назад Комиссия по 
соцполитике инициировала несколько 
патриотических мероприятий в Союз-
ном государстве. В этот раз поддержа-
ли предложение Министерства спорта 
и туризма РБ присоединиться к рос-
сийской программе «Дороги Победы».

акцию уже четыре года проводят мин-
культуры рФ, ростуризм и  российское 
военно-историческое общество. В  про-
грамме участвует больше тысячи учебных 
заведений, полмиллиона ребят проехали 
по военно-историческим объектам городов-
героев, городов воинской славы и другим 
местам, отмеченным войной. В первую оче-
редь на эти экскурсии попадают те, кому 
финансово потянуть любое путешествие 
сложно, сироты и дети, оставшиеся без 
попечения родителей.

- мы предложили, чтобы «Дороги побе-
ды» не ограничивались только россией, 
а экскурсии продолжались по местам бое-
вой славы беларуси, - рассказал зампред-
седателя комиссии Александр Сегодник.

- интерес к путешествиям по беларуси 
у российских школьников высокий, - под-
твердила консультант Департамента Мин-
спорта и туризма РБ Марина Масташ-
кова. - Всем запомнился «поезд памяти», 
когда 450 ребят из двух стран поехали из ка-
лининграда в смоленск, побывали в бресте.

механизм подобных патриотических 
маршрутов уже отработан, сказал началь-
ник Главуправления по обеспечению 
деятельности комиссий ПС Зураб Ге-
ленидзе:

- Шесть лет назад мы провезли сто суворов-
цев из двух стран по местам отечественной 
войны 1812 года. инициатором выступили 
депутаты комиссии по безопасности, обо-
роне и борьбе с преступностью, секретариат 
пс организовал подготовку, а исполнителем 
стало Федеральное агентство по туризму рФ.

нам любые Дороги Дороги
акция

СЛОВО ДЕПУТаТУ
«С ребятами надо 
говорить на понятном 
им языке»
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Звездочек с форума «Творчество юных», возможно, 
скоро увидим и на большой сцене.

ЭВОЛЮцИЯ ЗВЕЗД:  
АНАПА - РОСТОВ - ВИТЕБСК

souzveche.ru
О ЗАСЕДАНИИ МОЛОДЕжНОЙ 
ПАЛАТЫ ПРИ ПС В РОСТОВЕ - 

ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ
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Анна ПОПОВА

 � Вице-премьеры стран СНГ 
посетили павильон Республи-
ки Беларусь на ВДНХ. Осмотре-
ли отреставрированное здание 
и оценили выставку-ярмарку.

От павильона «Космос», в котором 
проходило заседание Экономического 
совета Содружества, до павильона 
Беларуси - рукой подать. Каких-то 
пять минут пешком, и вот уже делега-
ты словно чудом перенеслись в уют-
ный уголок Синеокой.

Внутри - бойкая торговля. Одежда, 
обувь, косметика, продукты, сувени-
ры с биркой «Зроблена у Беларусi». 
Ярмарка работает ежедневно: приез-
жай гулять на ВДНХ и заодно покупай 
качественное, вкусное, красивое.

Знакомил вице-премьеров стран 
СНГ с работой павильона Геннадий 
Романенко, руководитель управляю-
щей компании «БелТВ и ИМЦ». Рас-
сказал о прошедших недавно выстав-
ках и о будущих: в ближайшее время 
ожидается «Осенний калейдоскоп», 
на который свои товары привезут про-
изводители Гродненской, Брестской 
и Минской областей. Вице-премьер 

Беларуси Игорь Петришенко, кото-
рый до недавнего времени возглавлял 
дипмиссию республики в РФ, тоже де-
лал ценные ремарки о ведущих бе-
лорусских предприятиях-экспортерах 
и торговых партнерах Москвы.

Политики оценили и результаты ре-
ставрации павильона, которая за-
вершилась в конце 2016 года. Над 
возвращением его первозданного 
облика работали десять лет. Зато те-
перь павильон № 18 выглядит именно 
так, каким и был задуман в 1950-х 
годах - торжественно и легко одно-
временно. Фронтон здания украшен 
пятью скульптурами «Труженики 
Беларуси»: «Доярка», «Агроном», 
«Колхозница», «Охотник», «Меха-
низатор». Это точные копии компо-
зиции 1954 года: из-за сильных на-
грузок оригинальные фигуры пришли 
в плохое состояние. Специалисты 
«Белреставрации» вернули их пу-
блике. Восстановили и исторические 
интерьеры. Результат впечатляет - 
павильон Беларуси даже удостоили 
премии Правительства Москвы «Мо-
сковская реставрация» в категории 
«Объекты гражданской архитектуры» 
за лучшую организацию ремонтно-
реставрационных работ.

ВСТРЕЧА

ОТ «КОСМОСА» ДО СИНЕОКОЙ - РУКОЙ ПОДАТЬ

Павильон Беларуси - один из старейших на 
ВДНХ. Первое здание на этом месте появилось 
еще в 1937 году - деревянное строение, похожее 
на крестьянский дом. Уже через год его украсила трехметровая скульптур-
ная пара пограничника и колхозницы. Нынешний свой вид павильон обрел 
после войны, когда отстроили новое здание, украсив его скульптурой «Ро-
дина» Андрея Бембеля. В 1964-м его переоборудовали под экспозицию, 
посвященную электротехнике. В новейшее время павильону вернули исто-
рическое предназначение - с 2009 года он снова стал называться «Респу-
блика Беларусь».

ТОЛЬКО ФАКТЫ
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 � Заместитель председа-
теля Комиссии Парламент-
ского Собрания по безопас-
ности, обороне и борьбе 
с преступностью, сенатор 
Совета Федерации - о самых 
крупных военных маневрах 
со времен СССР:

- Учения «Вос-
ток-2018» с участием 
многих действующих 
частей и соединений 
центрального под-
чинения (ВДВ, ин-
женерных частей, 
разведывательных 
подразделений) бы-
ли запланированы 
еще два года назад. 
Решили совместить учения двух 
округов, действующих друг про-
тив друга. Также были задей-
ствованы два фронта и два фло-
та: Тихоокеанский и Северный.

Задачи маневров - выработка 
навыков управления команди-
рами такого высокого уровня, 
как округ, фронт, армия, корпус, 
дивизия. Связанность боевой 
стрельбы, перемещения войск 

на большие расстояния со зна-
нием системы огня, обороны. 
Переместить такое количество 
войск на десять тысяч и более 
километров - очень непростая, 
но жизненно важная задача, от 
которой зависит суверенитет 
страны и безопасность жителей.

Такие масштабные 
учения Россия прове-
ла впервые за почти 
сорок лет. В маневрах 
СССР «Запад-1981» уча-
ствовали 150 тысяч че-
ловек и четыре округа. 
В них принимал уча-
стие и я  - в составе 
третьей роты 97-го 
парашютно-десантного 
полка. Тогда впервые в 

истории ВДВ дивизия десантиро-
валась со всеми материальными 
ресурсами.

Сейчас пошли еще дальше: 
в учениях «Восток-2018» за-
действовали все воздушно-
десантные войска, а не одну ди-
визию. Стрельбы артиллеристов 
до ста километров, зенитчиков 
и ракетчиков свыше ста кило-
метров проводили в режиме ре-

ального времени. Цели давала 
разведка, а соответствующие 
части или маневрировали, или 
наносили огневое поражение 
противнику.

Маневры затронули огромную 
территорию - сразу несколько 
субъектов РФ. Различного ро-
да полигоны, около 300 тысяч 
личного состава, более 36 тысяч 
боевой техники - танков, БТР и 
БМП, больше тысячи летатель-
ных аппаратов и 80 боевых кора-
блей. Здесь были подразделения 
Монголии и Китая - это очень 
важно для развития наших от-
ношений и для приобретения 
опыта совместного взаимодей-
ствия и сопряжения штабов при 
выполнении боевых задач.

Что касается НАТО и США, 
то их волнения нас мало бес-
покоят. Важно, что учения 
«Восток-2018», на которых на 
отдельных этапах присутство-
вал и Президент России, еще 
раз продемонстрировали, что 
наши Вооруженные силы надеж-
но обеспечивают безопасность 
России, Союзного государства 
и наших партнеров.

Франц КЛИНЦЕВИЧ:

БЫЛ НА УЧЕНИЯХ «ЗАПАД-1981», 
НО «ВОСТОК-2018» ГОРАЗДО МОЩНЕЕ

ПРАЗДНИК

ДОЙНО МНЕ, 
ДОЙНО

Антон ПИКУС

Далеко, далеко (в Оренбургской об-
ласти) на лугу пасутся ко... Правильно, 
ведь это в том числе и их праздник - 
молочный фестиваль в селе Ташла про-
шел в третий раз. 15 сентября молочно-
коровья тема стала здесь главной.

Открыли праздник парадом. 
Грузовикам-цистернам приделали ро-
га и копыта, превратив их в симпатич-
ных буренок на колесах. Затем начался 
конкурс доярок. Здешние, ташлинские, 
считаются лучшими на всю область. 
Выдают по двадцать литров с коровы 
в день.

- К каждой подопечной нужно найти 
свой подход. Приласкать, пообщаться 
с ней, чтобы не подвела, - делится се-
кретами профессии Наталья Струкова.

«Пей до дна! Пей до дна!» - доноси-
лось с соседней поляны. Не подумайте 
плохого - тут все за здоровый образ 
жизни. Это конкурс местных богатырей. 
Только мерились на фестивале бравые 
парни не силушкой, а тем, кто быстрее 
осушит трехлитровую банку свежего 
молока. Задачка не для слабых духом - 
тут одной присказкой «пейте, дети...» 
не обойдешься. Надо сызмальства тре-
нироваться.

Кстати, в районе еще в феврале стар-
товал проект «Стакан молока». По нему 
все младшеклассники получают в школе 
такую порцию здоровья каждый день 
совершенно бесплатно.

На фестивале тоже молочные реки не 
иссякали. Любой желающий мог вдо-
воль надегустироваться хоть парным, 
хоть топленым.

Герман МОСКАЛЕНКО

 � Дипломаты и представители международных 
организаций посетили районы Беларуси, постра-
давшие от Чернобыльской аварии.

Гости побывали в Хойниках на Гомельщине и в По-
лесском государственном радиационно-экологическом 
заповеднике, где Союзное государство реализовало 
несколько проектов в здравоохранении, образовании 
и сельском хозяйстве.

Их познакомили с экономическим потенциалом райо-
на. Показали молокозавод «Милкавита», где выпускают 
экологически чистую продукцию по строгим санитарным 
нормам. Местный пармезан пользуется спросом не толь-
ко в Беларуси, но и в России. Ключевым мероприятием 
стал круглый стол «Устойчивое развитие пострадавших 
от аварии на ЧАЭС регионов».

Японская делегация предложила обмениваться опытом 
в борьбе с экологическими катастрофами.

- Мы высоко оцениваем ваш опыт по ликвидации по-
следствий аварии на Чернобыльской АЭС. Он очень 
полезен для нас, - сказал посол Японии в Беларуси 
Хироки Токунаба.

Цель встречи - налаживание связей и привлечение 
инвестиций в проекты социально-экономического раз-
вития этих регионов. Поездка дипломатов организована 
Министерством по чрезвычайным ситуациям Республики 
Беларусь и Представительством Программы развития 
ООН в Беларуси при поддержке МИД РБ. 

Напомним, в июне выездное заседание в Хойниках 
провела Комиссия Парламентского Собрания по во-
просам экологии, природопользования и ликвидации 
последствий аварий. Речь шла о доработке и принятии 
пятой союзной программы по ликвидации последствий 
аварии на ЧАЭС. Ее бюджет - 900 миллионов рублей.

МИССИЯ ВЫПОЛНИМА ЭКОЛОГИЯ
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Борис ОРЕХОВ

■■ Президент■РФ■побывал■
на■маневрах■«Восток-2018»■
и■встретился■с Реджепом■
Эрдоганом.

МИРНАЯ СИЛА
Прорывная мощь послед-

них военных разработок 
в деле. «терминаторы», «три-
умфы», «Фавориты» и «Пан-
цири» крушили потенциаль-
ного врага на крупнейших 
военных учениях. основной 
этап проходил в забайкалье. 
на полигоне Цугол за ма-
неврами наблюдал Верхов-
ный■Главнокомандующий■■
Владимир■Путин.■он при-
летел туда из Владивостока, 
где участвовал в  Восточ- 
ном экономическом фо-
руме. 

Вместе с министром■обо-
роны■Сергеем■Шойгу и на-
чальником■Генштаба■Вале-
рием■Герасимовым глава 
государства прямо с самоле-
та направился в командный 
пункт, где поприветствовал 
министра■обороны■Китая■
Вэй■Фэнхэ.

- Передаю вам большой 
привет от имени председа-

теля■Си■Цзиньпина, - сказал 
китайский министр.

- спасибо, мы с ним как раз 
недавно виделись, - поблаго-
дарил Путин.

на глазах президента раз-
вернулась масштабная опе-
рация - тактические задания 
выполняли подразделения 
воздушно-десантных войск, 
мотострелковые и бронетан-
ковые части - в общей слож-
ности около тридцати тысяч 
военных, в том числе из Мон-
голии и Китая. 

иностранные наблюдате-
ли и военные атташе были 
под большим впечатлением 
от увиденной мощи. осо-
бенно их напугала стрельба 
ракетной системы «Ураган». 
«Кровь стынет в жилах»,  - 
сказал один из британцев. но 
это его личные впечатления. 
Учениями «Восток-2018» Рос-
сия не стремилась кого-то 
напугать. Всего лишь боль-
шая проверка боеготовности 
войск, которая в  будущем 
станет регулярной.

- Россия - миролюбивое го-
сударство. У нас нет и не мо-
жет быть агрессивных пла-
нов. наш долг перед Родиной 
быть готовыми отстаивать 

суверенитет, безопасность, 
интересы нашей страны. 
а если потребуется - и под-
держать союзников, - заве-
рил глава государства.

РАЗВЯЗАть 
ИДЛИБСКИЙ УЗЕЛ
В сочинской резиденции 

«бочаров ручей» президент 
пообщался с турецким кол-
легой Реджепом■Эрдоганом. 
Это уже четвертая встреча 
лидеров только в этом году. 
Результаты переговоров тут 
же попали в заголовки ми-
ровых сМи. тема - ситуация 
в сирийской провинции ид-
либ, последнем оплоте бое-
виков, где окопались около 
пятнадцати тысяч террори-
стов, готовивших провока-
ции с химическим оружием. 
Военные планировали брать 
идлиб штурмом. но в итоге 
президенты договорились 
попытаться развязать идлиб-
ский узел мирным путем.

- В ходе сегодняшних пере-
говоров, сегодняшних кон-
сультаций нам удалось про-
двинуться в решении этой 
острой проблемы, - заявил 
Владимир Путин на итоговом 
брифинге.
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Владимир Путин:

У РоССИИ НЕт И НЕ МожЕт Быть 
АгРЕССИВНых пЛАНоВ

на прошедших недавно выборах мэра столицы победу одержал 
действующий градоначальник Сергей Собянин. на церемонии 
инаугурации Владимир Путин поздравил его с официальным 
вступлением в должность. по словам президента, за прошедшие 
пять лет изменились облик и атмосфера столицы, появились 
новые возможности для отдыха:

- планка была задана очень высокая, и вы доказали, что умеете 
решать самые сложные задачи.

В ответ «новый-старый» мэр столицы пообещал москвичам, 
что в ближайшие пять лет будет работать засучив рукава.

Чтобы москВа  
отдыхала, нужно засуЧить рукаВа

ИНАУГУРАЦИЯ

Герман МОСКАЛЕнКО

■■ Президент■Беларуси■по-
сетил■Узбекистан,■где■об-
судил■сотрудничество■с■его■
главой■Шавкатом■Мирзиёе-
вым.

- Мы договорились, что 
у нас в беларуси нет закры-
тых тем не только для обсуж-
дения, но и для дальнейших 
действий. Все должны по-
нять, что требования будут 
очень жесткими. Воля двух 
президентов такова, что 
нужен конкретный резуль-
тат - подвел итоги ташкент-
ской поездки Александр■
■Лукашенко.

Речь шла о росте товаро-
оборота до миллиарда долла-
ров. Пока же нет и половины. 
Достигнутые договоренно-
сти планируют реализовать 
за три-четыре года.

Президент Узбекиста-
на пригласил посетить его 
личную резиденцию «Кай-
нарсай» в предгорьях запад-
ного тянь-шаня. александр 
Лукашенко стал первым из 
зарубежных гостей, кто удо-
стоился такой чести. В не-
формальной обстановке об-
щались больше трех часов. 
Приоритетами в сотрудниче-
стве определили расширение 
производственной коопера-
ции в машиностроении, аПК, 
транспортной и фармацевти-
ческой отраслях, сфере ин-

формационных технологий.
- Договорились, что не 

только отремонтируем, мо-
дернизируем вашу технику, 
летательные аппараты, бро-
нетехнику, но и можем здесь 
создавать заводы и модерни-
зировать и су, и МиГ, и бтР, 
и танки, - сказал глава Рб.

основа всех планов - вза-
имная выгода.

- Узбекское государство го-
тово за технологии платить 
и поддерживать создание со-
вместных предприятий. Для 
нашего растущего производ-
ства нужны рынки, и  нам 
предлагают территорию, 
где проживает 33 миллиона 
человек. Это только в Узбе-
кистане, а  вокруг  - колос-
сальнейший регион, - кон-

статировал президент. - Если 
узбекам надо зерноубороч-
ный комбайн, сделайте тот, 
который им нужен. Если им 
нужен оборотный плуг, сде-
лайте тот, который нужен. 
Узбекистан - богатая, а в пер-
спективе еще более богатая 
страна - за это платит деньги. 
и мы должны сделать так, 
чтобы они стали еще богаче 
и потом еще больше нам за-
платили.

После переговоров алек-
сандр Лукашенко и Шавкат■
Мирзиёев открыли в таш-
кенте выставку белорус-
ских производителей Made 
in Belarus и  новый кор-
пус белорусско-узбекского 
предприятия «амкодор-
агротехмаш». заводчане 
устроили президентам шоу. 
Универсальные погрузчики 
«амкодор а211Е» элегантно 
вальсировали, а водитель-
виртуоз «амкодора 352» зу-
бом ковша закрыл спичеч-
ный коробок. но больше всех 
повеселил оператор экскава-
тора «амкодор 732», который 
ковшом снял с вешалки бейс-
болку и подал ее себе в ка-
бину. а потом поставил фи-
нальную точку, забив зубцом 
черпака гвоздь в деревянный  
куб.

ЗА НАшИ тЕхНоЛогИИ готоВы пЛАтИть
Александр ЛуКАШЕнКО:

 ■ Глава РБ поручил поднять 
на высший уровень производ-
ство инструментов в стране.

президенту, увлекающемуся 
лыжным спортом, в «белЭк-
спо» показали отечественные 
ратраки, лыжи и лыжероллеры, 
крепления, палки и мази. там 
же представили и музыкальные 
инструменты - пианино, гитары, 
цимбалы, балалайки и баяны. 
Возобновить собственное произ-
водство Александр Лукашенко 
поручил весной после встречи 
с юными музыкантами, которые 
пожаловались на плохое каче-
ство инструментов.

- если не будет инструмента, то 
мы с этого уровня свалимся вон 
туда - в болото, - эмоционально 
высказался президент. - настал 
такой период, что если мы его 
прошлепаем, то никогда не дого-
ним. и наша нация из музыкаль-
ной, умной и талантливой превра-
тится в падших людей. основное 
мы должны произвести у себя, 
что нужно по импорту, мы заку-
пим. Эта программа должна быть 
реализована максимально - на 
90 - 95 процентов уже в 2019 году.

ПРОГРАММА

играЙ, музыкант

Белорусский президент продемонстрировал узбекскому 
коллеге «произведения искусства» от минских кондитеров. 
Эти фрукты от настоящих и не отличишь.

Владимир Путин с Сергеем Шойгу в штабе попробовали солдатский хлеб.
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ДОСТАТОЧНО 
ОДНОЙ ТАБЛЕТКИ
Если она - из диоксида 
урана. Как в Новосибирске 
делают ядерное топливо 
для БелАЭС

8

5

12

14

В Ростове-на-Дону отгремел самый большой 
творческий фестиваль Союзного государства

ТРАВА ЦВЕТА 
ГИМНАСТЕРКИ…
Поисковики в полях 
подо Ржевом нашли 
останки 241 солдата ВОВ

«СКАРБ» НА ПОЛЕ
В Синеокой съедают 
больше всего картофеля 
в СНГ. Россия - 
на третьем месте

ДВОРЕЦ ДЛЯ ДАЧНИКОВ
Станция метро 
«Белорусская» в Москве 
отметила 80-летний 
юбилей

Распространяется бесплатно

Гран-при завоевала Екатерина Лазука из Минска, 
первое место досталось Ивану Дятлову из Москвы

ПОЁШЬ, МОЛОДЁЖЬ!
6
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ В СТАВРОПОЛЬПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ В СТАВРОПОЛЬ

В ПОМОЩЬ 
ТУРИСТУ

  ●● От Минска до Ставро-
поля - 1990 километров. 
Дорога на машине займет 
22 часа. Из российской 
столицы ехать чуть мень-
ше - 1400 км и порядка 16 
часов.

  ●● Из Беларуси добрать-
ся можно поездом. Вагон 
домчит до Ставрополя 
аж за два дня и 6 тысяч 
рублей. Авиабилет из 
Москвы обойдется в 5,7 
тысячи рублей: два часа 
и вы на месте.

  ●● Номер для двоих - от 
2,5 тысячи рублей.

Подготовила Анна ПОПОВА.

5. УВИДЕТЬ МОСТ 
В НИКУДА

Гуляя по Мамайскому лесу на окраине 
города, можно внезапно выйти к… огром-
ному, похожему на римский акведук мосту. 
Вздымающийся вверх на двадцать метров, 

он идет ниоткуда 
и в никуда. Но 

это сейчас, а еще век назад здесь проходи-
ла так называемая Туапсинская ветка, по 
которой железнодорожные вагоны везли 
урожай с местных полей на продажу.

Проектировали мост немецкие и ав-
стрийские инженеры, а строили - воен-
нопленные во время Первой мировой. 
Увы, после Гражданской войны Немецкий 

мост забросили, и он потихоньку пришел 
в упадок. Сегодня это - место романти-
ческих прогулок и точка сбора местных 
скалолазов. Однако он, как и раньше, про-
изводит впечатление: осколок из прежних 
времен напоминает о чуде инженерной 
мысли.

1. НАЙТИ КЛЮЧ 
ОТ ГОРОДА 

В ХОПЕРСКОЙ ПАЛАТКЕ
Ставрополь не случайно прозвали 

воротами Кавказа. После русско-
турецкой войны требовался обо-
ронительный рубеж для защиты 
южных границ России. Заложили 
десять крепостей. Придумал эту 
Азово-Моздокскую линию князь 
Григорий Потемкин.

По одной из версий, когда сол-
даты Владимирского драгунского 
полка и хоперские казаки начали 

строительство, они нашли большой 
каменный крест. В честь него и ре-
шили назвать город - Ставрополь, 
от греческого слова «ставрос».

К 200-летию города, в 1976-м, на 
месте основания установили па-
мятник «Хоперская палатка». Три 
огромные раскрытые книги, на раз-
воротах которых изображен план 
Ставропольской крепости, образу-
ют походную палатку. А внутри нее 
на постаменте - полковом бараба-
не - лежит символический ключ от 
города.

2.  ПОПАСТЬ 
НА ДРЕЙФУЮЩИЙ ОСТРОВ

Всего в девяти километрах от Ставрополя можно 
найти уникальное реликтовое озеро Кравцово. Воз-
никло оно еще во времена ледникового периода. 
Некоторые ученые говорят, что, возможно даже, это - 
дошедший до нас фрагмент самой первой реки 
в регионе - Косякинской.

Озеро богато торфом: чтобы увидеть 
его, достаточно обратить внимание на 
островки, поросшие зеленью. 
Они не простые, а дрейфую-
щие. Сформированы 
как раз из этой поро-
ды. Изучать Кравцово 
стали еще в XIX столе-
тии. Сейчас же здесь 
гидрологический за-
казник с краснокниж-
ными обитателями. 
Можно увидеть, как 
строит хатку ондатра, 
высматривает с воз-
духа добычу болотный 
лунь да степенно выха-
живает по воде белая 
цапля.

3. ПОСМОТРЕТЬ 
НА ДОИСТОРИЧЕСКОГО ЕДИНОРОГА

В здании бывших торговых рядов располагается Ставро-
польский краеведческий музей. Ему уже больше ста лет. 
Особая гордость музея - палеонтологические редкости. Здесь 
хранятся два почти полных скелета южного слона (в ми-

ре таких всего пять) и обитателя Сарматского моря - 
кита-цетотерия. А еще - единственный в мире скелет 
носорога-эласмотерия, обнаруженный на Таманском 

полуострове.
Ученые до сих пор спорят, как 

именно выглядел этот ги-
гант (он достигал 2,5 
метра в  высоту). Не-
которые даже предпо-

лагают, что именно 
с  эласмотериев 
началась легенда 
о единорогах. Ведь, 

по одной из версий, 
полутораметровый рог 

у доисторических носорогов 
рос прямиком изо лба - не-

случайно на черепе у них был 
куполообразный вырост. Жаль, 
доказательств пока обнаружить 
не удалось.

4.  ПРОЙТИСЬ 
ТОЛСТОВСКИМ 
БУЛЬВАРОМ

«Вывески, даже французские вывески, 
дамы в коляске, извозчики, стоявшие на 
площади, бульвар и господин в шинели 
и шляпе, проходивший по бульвару и огля-
девший проезжих - больно подействовали 
на него...». Таким увидел город Оленин - 
герой повести Льва Толстого «Казаки». 
Писатель побывал здесь еще в молодости. 
Остановившись в гостинице в верхней 
части города, он прогуливался по улицам 
и как завзятый театрал посетил постанов-
ку местной драматической труппы.

Любил променады по Ставрополю и дру-
гой классик. В 1840 - 1841 годах Миха-
ил Лермонтов частенько отправлялся 
на Первую Мещанскую улицу - побыть 
наедине с собой, развеяться. Сегодня это 
бульвар имени Ермолова - по нему, как 
и прежде, прогуливаются пары, а у фонта-
на с «купающимися» детьми сидят мамы 
с колясками. Ну а туристы идут обыч-
но чуть дальше - к Триумфальной арке. 
Именно от Тифлисских ворот когда-то на-
чинался путь на Северный Кавказ.
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Так вот ты 
какой, единорог 
из сказок!

У «ворот Кавказа» 
вокзал должен быть 
соответствующий. 
Первый состав прибыл 
сюда в  году.

Неужто и тут строили 
древние римляне? 
Нет, это дело рук 
немецких инженеров.
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